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Митинг в поддержку референдумов о присоединении к России Донецкой, Лу-
ганской народных республик, Запорожской и Херсонской областей провели на 
Главной городской площади Краснодара.

Акция #СвоихНеБросаем собрала 15 300 участников: это депутаты, руководители и 
представители ветеранских и общественных организаций, лидеры общественного 
мнения, молодежь. Мероприятие провели по инициативе Общественной палаты 
региона. Ее председатель Любовь Попова со сцены обратилась к жителям края.

- Подавляющее большинство жителей четырех освобожденных территорий 
считают себя русскими. Они имеют общие с нами ценности. Пусть люди Донбасса и 
Новороссии сами определят свое будущее. По всем международным законам у них 
такое право есть. А мы со своей стороны готовы помочь им восстанавливать мир, 
быт и укреплять гражданское общество. Нашим президентом приняты важные и 
своевременные решения: всеми доступными способами обеспечить защиту людей 
на освобожденных территориях, - сказала Любовь Попова.

Герой Российской Федерации, председатель краевого Совета ветеранов, депутат 
Заксобрания Евгений Шендрик отметил, что русскоязычные народы необходимо 
защищать, и в этом главная необходимость проведения референдумов.

- Сегодня особенный день. Сегодня братские народы проводят референдумы, 
чтобы вступить в состав нашей большой страны. Мы одна большая семья, и в этой 
семье мы все должны быть вместе: граждане, президент, братья-казаки и бойцы, 
которые защищают народ Донбасса, - подчеркнул Шендрик.

Иван Нечаев, бывший командир Приморско-Ахтарского авиационного полка, 
участник грузино-осетинского конфликта, Герой РФ, подчеркнул, что народы Дон-
басса и России всегда были связаны:

- Сегодня сделан огромный задел при проведении референдума в Луганской На-
родной Республике, Донецкой Народной Республике, Запорожской и Херсонской 
областях. Наши народы исторически всегда были связаны между собой православ-
ной верой, единством Руси. Поэтому давайте поддержим единство наших братских 
народов.

Главная тема. Краснодарцы  приняли 
участие в акции #СвоихНеБросаем

 B К сведению

Референдумы жителей ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской областей проходят с 23 по 
27 сентября. Участки для голосования в регионе работают с 23 по 26 сентября с 10.00 до 
18.00 часов, 27 сентября - с 10.00 до 16.00. 
В Краснодаре открыты четыре участка: 

 M  на референдуме ДНР: ул. Аверкиева, 16, помещение ТОЦ №27; 
 M  на референдуме ЛНР: ул. Старокубанская, 125, помещение ТОЦ №8;
 M  на референдуме Запорожской области: ул. Атарбекова, 38, помещение ТОЦ №21;
 M  на референдуме Херсонской области: ул. Дзержинского, 105а, приемная депутата го-
родской Думы.

 e ФОТО: ДАРЬЯ ПАРАЩЕНКО, «КИ»

Так эксперты оценили 
проведение референ-
думов ДНР, ЛНР, Хер-
сонской и Запорожской 
областей о вхождении 
в состав РФ. В беседе с 
«КИ» они отметили, что 
это позволит защитить 
людей от национали-
стов, укрепить террито-
риальную целостность 
России и восстановить 
историческую справед-
ливость.

Сергей Марков, полито-
лог, депутат Госдумы V 
созыва, бывший член 
Парламентской ассам-
блеи Совета Европы:
- На Украине действительно 
существует террористиче-
ский режим: аресты, изби-
ения, бессудные расправы. 
Люди боятся за свою жизнь 
и просят их защитить. По-
этому референдумы - это 
жизненная необходимость. 
По прогнозам, в Запорож-
ской и Херсонской областях 
явка составит около 80%. За 
вхождение в состав России 
проголосуют примерно 70%. 
В ЛНР и ДНР ожидается, что 
за проголосуют 80-90%.

Владимир Громов, первый 
атаман Кубанского каза-
чьего войска, доцент кафе-
дры истории  КубГУ:
- Думаю, что это хороший 
исторический шаг - вер-
нуться в РФ населению 

Донбасса, проголосовав 
на референдуме. Россия 
готова защищать граждан 
этих субъектов и создавать 
условия для развития эко-
номики и культуры. Оста-
ется только ждать резуль-
татов. Итог референдумов 
может дать России более 
серьезные основания ре-
агировать на обстрелы со 
стороны Украины.

Светлана Минц, доктор 
исторических наук, про-
фессор КубГУ:
- Референдумы нужны, 
чтобы люди отдавали 
себе отчет в том, что они 
делают. Они необходимы 
тем людям, которые живут 
на территориях Донецкой 
и Луганской республик, на 
территориях, которые на-
ходятся под властью наци-
оналистов. Референдумы 
проводятся для того, чтобы 
соблюсти международное 
право. Некоторые страны, 
естественно, результаты го-
лосования не признают. Но 
это их проблемы. 

Как для советского чело-
века, для меня возвращение 
отпавших земель, - это вос-
становление справедливо-
сти. Думаю, что присоеди-
нение наших земель будет 
способствовать укреплению 
России. Но это пойдет на 
пользу не только нашей 
стране. Стабильность на 
Донбассе, в Запорожской 

и Херсонской областях 
нужна всему миру. Как 
историк могу сказать, что 
эти территории издревле 
соединялись не по желанию 
отдельных индивидуумов, 
а в силу геополитической 
необходимости. Как бы их 
ни дробили, как бы они ни 
разбегались, как бы их ни 
тянули в сторону то Восто-
ка, то Запада, они все равно 
соединятся вместе, потому 
что это геополитическая 
данность. Россия так сло-
жилась, она так родилась, 
она так существует и будет 
существовать в таком виде.

Роман Баранов, депутат 
гордумы Краснодара:
- Испокон веков города 
возвращаются в родную 
гавань. И это правильно. 
На Донбассе, в Запорож-
ской и Херсонской областях 
живут русские люди, наши 
друзья и родные. Жители 
ДНР вообще ждут присоеди-
нения к России с 2014 года. 
И когда до этого момента 
остаются считанные дни, 
они переживают и хотят, 
чтобы все произошло как 
можно быстрее. У меня, на-
пример, сестра проживает в 
Запорожской области. Там 
большинство выступает 
за вхождение в состав РФ. 
Люди рассчитывают, что 
после этого они снова вер-
нутся к мирной и спокой-
ной жизни. 

Мнения. Эпохальное событие 
в новейшей истории
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   Материалы подготовил Максим Куликов

Администрация и городская 
Дума Краснодара выражают глубо-
кие и искренние соболезнования 
родным, близким, ученикам и 
коллегам почетного гражданина 
Краснодара, Героя труда Кубани, 
заслуженного журналиста Кубани 
и Республики Адыгея 

Рунова Владимира Викторовича 
в связи с его кончиной на 86-м году жизни. 
Журналист, писатель, общественный деятель, твор-

чески одаренный человек, Владимир Викторович внес 
огромный вклад в формирование информационного 
пространства нашего региона, воспитал не одно по-
коление журналистов радио и телевидения.  

Его всегда отличало огромное желание работать на 
благо своей страны и Кубани, любимого Краснодара. 

Память об этом блестящем профессионале и бес-
конечно талантливом человеке, настоящем патриоте 
России навсегда сохранится в сердцах краснодарцев.

Коллектив «Краснодарских известий» присоединяет-
ся к соболезнованиям, это большая утрата для всех, кто 
лично знал Владимира Викторовича, для всех, кто ценил 
дружеские и профессиональные взаимоотношения с 
ним. Скорбим вместе с вами.

В Сочи начал работу XXVI форум современной 
журналистики «Вся Россия-2022». В церемонии 
открытия приняли участие губернатор Кубани 
Вениамин Кондратьев и замполпреда Президен-
та РФ в ЮФО Вероника Милинчук.

 B От первого лица

 Вениамин Кондратьев, 
ГЛАВА КУБАНИ:

- Самое главное сейчас - сохра-
нение стабильности в регионах, 
несмотря на разность мнений и 
взглядов. Совсем рядом с нами 
идет спецоперация. На фронте 
наши парни отдают жизни, 
чтобы сохранить мир в россий-

ских городах. Мы должны поддержать наших солдат, в том 
числе своей твердой принципиальной позицией. Ваша 
сила - в правде слова, объективности и честности, в стрем-
лении отстаивать интересы собственной страны. Борьба за 
мирную жизнь идет и на информационном фронте, на кото-
ром также нужна победа.

- Проведение референдума по вопросу вхождения в 
состав России ДЛНР, Запорожской и Херсонской областей 
совпало с датами форума, поэтому многие журналисты не 
смогли приехать. В то же время сегодня форум объеди-
нил более 1000 человек со всей России, Беларуси, Сербии, 
Индии и других стран, - сообщил председатель Союза 
журналистов РФ Владимир Соловьев.
Замполпреда Президента РФ в ЮФО Вероника Милинчук 
зачитала приветствие Владимира Путина. По словам главы 
государства, традиционные сочинские встречи неизменно 
отличаются федеральной повесткой, широкой палитрой 
обсуждаемых тем, дают возможность для обмена опытом. 
Впервые участвуют коллеги с Донбасса. Освещая проис-
ходящие события, они проявляют высочайшее мужество, 
честно исполняют свой профессиональный и человече-
ский долг.
Губернатор Кубани отметил, что нынешний форум отли-
чается от предыдущих. Сегодня  это площадка, на которой 
будут вырабатывать идеи о том, как действовать в услови-
ях новых беспрецедентных вызовов.

«Борьба за мирную 
жизнь идет и на 
информационном 
фронте»

 B Отмечено

 Максим Слюсарев, И.О. ГЛАВЫ КРАСНО-
ДАРА:

- Тропа здоровья в парке 30-летия Победы, 
действительно, нуждалась в благоустрой-
стве. Многие ждали, когда мы восстано-
вим ее, чтобы снова по ней гулять. Работы 
шли с начала августа. Поступали разные 
предложения от жителей этой части 

города, и мы прислушивались к мнению краснодарцев.

Ко Дню города в парке 
им. 30-летия Победы 
полностью приведены в 
порядок пешеходная и 
велосипедная дорожки.

Участок протяженностью 
почти 800 м и площадью 
2,8 тыс. кв. м известен горо-
жанам как Тропа здоровья. 

Она проходит вдоль ул. Бе-
реговой от дома №1 до дома 
№29/1. На ней заменили ас-
фальт, установили бордюры 
и нанесли свежую дорож-
ную разметку. По просьбам 
краснодарцев здесь будет 
оборудовано 15 лавочек и 
столько же урн. Их установят 
к декабрю нынешнего  года.

На дорожке всегда ак-
тивно занимаются спортом 
и катаются на велосипедах. 
Руководство мегаполиса 
часто отмечало, что этот 
объект знаковый для Крас-
нодара.  

Директор департамен-
та городского хозяйства и 
топливно-энергетическо-
го комплекса Владислав 
Белый ранее рассказы-
вал, что на территории 
смонтировано освеще-
ние, фонари уже исправ-

но работают. Это значит, 
что по дорожке безопас-
но бегать и ночью. 

Тропа здоровья регу-
лярно используется крас-
нодарцами. Даже жарким 
днем там прохладно. 
Большие деревья создают 
хорошую тень и защи-
щают от осадков. Здесь 
всегда тихо, не слышно 
шума машин. К тому же 
отсюда открываются пре-
красные виды на реку 
Кубань.

Филиал библиотеки №10 заработал по адресу: 
ул. Носаленко, 1/1. 

В открытии приняли участие депутат городской Думы 
Павел Носаленко, директор Централизованной библи-
отечной системы Краснодара Елена Мирошниченко, 
школьники, педагоги средней общеобразовательной 
школы №38 и воспитатели детского сада №17.
Для открытия библиотеки городской администрацией 
было выделено более 700 тысяч рублей на приобретение 
новой литературы. Фонд пополнился 7 тысячами экзем-
пляров книг для разного возраста читателей, насчитывает 
более 20 наименований периодических изданий.
- Библиотека всегда имела большое значение в жизни 

человека. Это 
не только книго-
хранилище, но и 
место для обще-
ния. Теперь 
такое место 
появилось и в 
поселке Лазур-
ном. Мы видим, 
как библиотеки 
необходимы 
людям, горожа-
не обращаются к 
нам с просьбой 
их открытия в 
разных уголках 
краевой столи-
цы, -  рассказала 
Елена Мирошни-
ченко.

Большая работа

Специалисты завершили перекладку двух ка-
нализационных трубопроводов общей протя-
женностью 870 метров на ул. Трудовой Славы . 
Реконструкцию для удобства горожан выполнили 
поэтапно закрытым способом.

В рамках работ потребителей 5-го и 6-го Почтовых 
микрорайонов подключили к подводящей сети водо-
отведения канализационно-насосной станции на ул. 
им. Мачуги.

- Реконструкция выполнена с использованием 
современной технологии горизонтально направлен-
ного бурения, позволяющей проводить прокладку 
трубопровода с минимальными разрытиями. Важно 
отметить, что во время работ диаметр коммуникаций 
был увеличен с 300 на 450 мм, - рассказал директор по 
производству «Росводоканал Краснодар» Станислав 
Гераськов.

Реконструированный участок подключен к город-
ской системе водоотведения и в ближайшее время 
будет введен в эксплуатацию. Сейчас на месте ведутся 
работы по благоустройству.

Тропа «выздоровела»
Благоустройство. В Краснодаре завершили 
реконструкцию знаковой  прогулочной зоны 

Представители город-
ской администрации, 
МУП «КТТУ» и  ООО 
«Синара-ГТР Красно-
дар» обсудили с обще-
ственниками и жите-
лями краевого центра 
нулевой этап строитель-
ства трамвайной ветки в 
западную часть города. 

Краснодарцам сообщили, 
что пути построят с исполь-
зованием современных 
технологий. Впервые в ме-
гаполисе планируется при-
менить стрелки с гибким 
остряком. Подобные пере-
воды будут работать более 
тихо и плавно, позволят по-
высить скорость трамваев 
на участках, а значит - из-
бежать задержек на марш-
рутах.

- Сейчас мы начинаем 
модернизацию уже суще-

ствующего перекрестка - 
трамвайной линии, про-
ходящей в районе пересе-
чения улиц Островского, 
Московской и Красных 
Зорь. Работы начнутся в 
конце года и в первом полу-
годии следующего, 2023-го, 
будут завершены. При мо-
дернизации перекрестка 

построят дополнительное 
соединение трамвайных 
линий по маршруту: от 
ул. Красных Зорь до ул. 
Московской и в обратном 
направлении. В будущем 
это позволит соединить за-
падную и восточную части 
города, где также планиру-
ется строительство ветки, - 

рассказал заместитель 
главы Краснодара Влади-
мир Архипов.

Материалы докумен-
тации (включая проект 
планировки территории 
и проект межевания тер-
ритории) в полном объеме 
размещены на официаль-
ном сайте администрации 
и городской Думы Крас-
нодара.

Протяженность трам-
вайного узла на пересе-
чении ул. Московской и 
Красных Зорь составит 
около 200 м. Завершить 
строительство новой раз-
вязки планируют до конца 
2023 года. За эти три года 
будет закуплено 100 новых 
трамваев. Первые 40 ваго-
нов появятся в городе уже 
в 2023-м.
Подробнее об этом читайте в 
следующем номере «КИ».

В Лазурном 
открылась первая 
библиотека

Горожанам рассказали, 
как будут строить новые трамвайные линии

 B К слову 

В рамках концессионного соглашения будут построены:
 дополнительный трамвайный путь на пересечении ул. Мо-
сковской и ул. Красных Зорь протяженностью 0,2 км и трамвай-
ная линия от ул. им. Толбухина (Западное трамвайное депо) до 
ЖК «Немецкая деревня» протяженностью 14,6 км - до 31 января 
2024 года;
 трамвайный путь от ЖК «Немецкая деревня» до спортивного 
комплекса «Баскет-холл» протяженностью 11,2 км - до 31 декабря 
2025 года;
 трамвайный путь от спортивного комплекса «Баскет-холл» до 
ул. Московской протяженностью 9,6 км - до 31 декабря 2026 года.

eeeee ФОТОФОТОФОТООТООТОО : KR: KRKRKRD.RUD.RUD.RUD.RU

 C Хорошая новость

eeeeeeeeeeeeeeeeeeeeee ФОТОФОФОТОФОТОФОТОФОТОФОТОООТООО ОО: ДЕ: ДЕ: ДЕДЕ ДЕДЕД Д НИС НИС НИСНИСНИСНИНИСИНИС ЯКОВЯКОВЯКОВЯКОЯКОВКОВККК ЛЕВ,ЛЕВ,ЛЕВ,ЛЕВЛЕВ,ВЛЕВ,ЕВЕЛЕВЛЕЛ «КИ«КИ««КИ«КИ«КИ«КИ«К«КИКИ«КК »»»»»»»»»»»
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Людмила Головченко,
генеральный 
директор 
управляющей 
компании 
«ГУК-Краснодар», 
депутат городской 
Думы VI созыва

Дорогие краснодарцы!

Примите самые искренние 
и теплые поздравления 
с Днем города!
Краснодар - один  из благоустроенных, зеленых, уютных 
городов нашей страны, где все делается для комфорт-
ного проживания его жителей. Строятся новые дома, 
школы, детские сады и  спортивные площадки.

Все, чем мы сегодня по праву гордимся, - это резуль-
тат совместных усилий и каждодневной напряженной 
работы каждого из вас: трудовых коллективов, обще-
ственности, органов государственной власти и депу-
татского корпуса, всех неравнодушных людей, которые 
не только мечтают видеть Краснодар  благоустроен-
ным, но и прилагают для этого все усилия.

Но самое большое богатство нашего города - его 
жители. Искренние слова благодарности сегодня - стар-
шему поколению и ветеранам Великой Отечественной 
войны. Спасибо вам  за любовь и преданность родному 
городу, за ваш труд и заботу. 

Желаю нашему любимому городу дальнейшего про-
цветания, а вам, дорогие краснодарцы, - счастья, креп-
кого здоровья. Пусть в каждом доме  всегда царят мир, 
доброта и любовь.

В.А. Порханов,
почетный 
гражданин 
г. Краснодара,
профессор, 
академик РАН, 
депутат 
Законодательного 
Собрания 
Краснодарского 
края, 
главный врач ГБУЗ 
НИИ-ККБ№1 
им. профессора 
С.В. Очаповского

Дорогие земляки!ляки!
Поздравляю вас с замечательным 

событием - днем рождения Краснодара!
Наш родной город стремительно меняется год 

от года, но по-прежнему наполнен солнцем, детским 
смехом и шумом фонтанов.

Самый лучший город - это тот, где человек счаст-
лив. Я искренне люблю свою малую родину, горячо 
желаю ей сохранить неповторимую красоту - ту, 
которая была заложена нашими предками. Ко-
ренные жители любят город за тихие улочки 
и удивляющие своей красотой парки, за само-
бытность и особую атмосферу. Сейчас город 
стремится быть современным, жить в 
ритме города-миллионника. Но я желаю 
Краснодару сохранять самобытность, его 
жителям - не растерять душевное тепло и 
гостеприимство!

Пусть яркость и торжественность со-
бытия подарят всем отличное настроение, 
а наш любимый город становится только 
краше! Желаю счастья, добра и мира! 
С днем рождения, родной город!

В.И. Кондратьев, 
глава 
администрации 
(губернатор)
Краснодарского 
края

Ю.А. Бурлачко, 
председатель
Законодательного
Собрания
Краснодарского 
края

М.С. Слюсарев,
и.о. главы 
муниципального 
образования 
город 
Краснодар

В.Ф. Галушко, 
председатель
городской Думы 
Краснодара

Поздравляем вас с 229-м днем рождения Красно-
дара!

Краснодар по праву называют опорой Кубани, 
одним из лучших и быстрорастущих городов 
России.

Мы любим наш город за зеленые скверы и 
фонтаны, архитектурные памятники и казачий 
колорит, за безграничные возможности для 
реализации самых смелых идей. Но главная цен-
ность краевой столицы - это ее жители, талант-
ливые и целеустремленные люди.

Дорогие друзья! Благодаря вам в Краснодаре 
возводятся новые районы и промышленные 
парки, строятся дороги, открываются школы, 
детские сады и спортплощадки. Становится 
больше благоустроенных парков и зон отдыха. 
Каждый из вас своими успехами в труде, науке, 
спорте, бизнесе делает город комфортнее и со-
временнее. 

Мы признательны вам за неравнодушие, за 
вашу поддержку в непростые времена и предан-
ность нашему общему дому. 

Впереди у нас немало новых проектов по 
развитию Краснодара. Уверены, вместе мы до-
стигнем намеченных целей, преодолеем все 
трудности и еще не раз поздравим наш любимый 
город с днем рождения. 

Искренне желаем вам благополучия, удачи и 
добра!

Сегодня Краснодар отмечает 229-ю годовщину со 
дня своего образования. 

Это важный для всех горожан день, который 
нас объединяет, это наши традиции и наша 
история. 

Для всего миллионного города - и тех, кто здесь 
родился и вырос, и тех, кто стал краснодарцем не 
так давно. Ведь вместе мы - сила. 

История Краснодара, как и история страны - это 
успехи и достижения с одной стороны, а с другой - 
трудности и испытания, которые краснодарцы 
всегда мужественно и честно преодолевали. Так 
будет и впредь.

Сегодня наш любимый город растет и разви-
вается благодаря труду и таланту, творчеству, не-
равнодушию каждого жителя. Вместе мы строим 
и созидаем, растим детей и преображаем наш 
город, делаем его лучше и комфортнее. 

Спасибо вам за любовь к родному городу, за 
желание сделать его лучше, за большой вклад в 
его развитие.

Дорогие друзья! 
От всей души желаем вам новых успехов, сча-

стья и благополучия. 
А нашему любимому городу - процветания!

Дорогие 
краснодарцы!

Дорогие друзья!
В эти выходные наш до-
рогой Краснодар отме-
тит очередную годовщи-
ну со дня основания.

Как думаете, 229 лет - 
это много или мало 
для города? Наверное, 
смотря с кем сравнивать. 
Если с Москвой, то наш 
город - юноша, а если с 
Казанью - ребенок. Но, 
как ни крути, он очень 
молод!

Хм, задумаемся мы: 
как так? Такая бога-
тая история, сколько 
событий он пережил, 

через столько испыта-
ний прошел, так вырос, 
превратившись из за-
крытого и заштатного 
города-крепости в ме-
гаполис с миллионным 
населением, и это все 
всего за двадцать три 
десятка лет? Да, именно 
так. 

За что мы любим Краснодар? 
У каждого свой ответ на этот 
вопрос. Но это такое теплое 
и большое чувство, как будто 
это не город вовсе, а человек - 
родной и очень дорогой. 

Улицы - это его арте-
рии, Главная городская 
площадь - сердце, а душа - 
это все мы, его жители. 
И получается, что душа 
у нашего города огром-
ная, красивая и светлая.

И именно с таким рас-
кладом мы подходим к 
юбилею кубанской сто-
лицы, который случится 
уже через год. Давайте 
постараемся за оставше-
еся время сделать наш 
город еще лучше, краси-
вее и комфортнее. Уве-
рены, нам это по плечу.

От редакции. Навстречу юбилею

С.В. Бессараб, 
председатель 
Краснодарского
краевого 
профобъединения, 
депутат 
Государственной 
Думы РФ 

Краснодарское краевое профобъединение 
поздравляет всех жителей и гостей 
столицы Кубани с Днем города!

Краснодар сегодня - это современный мегаполис, уникальный про-
мышленный  и культурный центр южного региона.

Обладая колоссальным экономическим, инвестиционным и культур-
ным потенциалом, кубанская столица уверенно вошла в число лучших 
городов России по качеству жизни. Краснодар занимает ведущие позиции 
в рейтингах по уровню газификации, экологии, привлекательности для 
ведения бизнеса, туризма, спорта и отдыха. Здесь комфортно жить и рабо-
тать, реализовывать себя и воплощать свои мечты людям разных поколе-
ний, тем, кто родился и вырос в Краснодаре, кто приехал в нашу столицу. 

Любимый город, сохранив свое историческое своеобразие, неповтори-
мый облик, колорит и самобытность, чистоту и уют площадей, зеленых 
парков и  улиц, стремится в будущее. В Краснодаре создаются современ-
ные предприятия, растут жилые кварталы, строятся новые социальные 
объекты, парки и скверы, совершенствуется инфраструктура.

Пусть и в дальнейшем усилия городской власти, общественных орга-
низаций и жителей Краснодара, социальное партнерство и совместное со-
трудничество будут направлены на экономическое процветание краевой 
столицы, развитие ее социальной сферы. 

Желаю краснодарцам в этом успехов, сплоченности, взаимной под-
держки. Особые слова признательности в этот день - старшему поколению 
жителей города. Именно вы заложили прочный фундамент нашего благо-
получия и всегда будете для нас примером!  

Здоровья всем, мира и благополучия каждому дому и каждой семье!
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Андрей Анашкин, 
депутат городской 
Думы Краснодара, 
председатель 
комитета по 
строительству, 
градостроительной 
и архитектурной 
деятельности  

Уважаемые жители 
и гости кубанской столицы! 
Дорогие ветераны войны и труда!

Примите самые теплые 
поздравления с Днем города. 
Краснодару - 229 лет. Эти два с лишним века вмести-
ли множество событий, смешение культур, народов, 
религий; причудливую смесь узких улочек и широких 
проспектов, старых двориков и современных микро-
районов, памятников архитектуры и офисных зданий.

Краснодар иногда считают проездным городом. 
Но кто хоть раз увидел наш яркий и красивый город, 
забыть его уже не сможет. Его будут манить парки и 
скверы, уютные кварталы и тихие городские улочки. 
И сам Краснодар - экономический, образовательный, 
транспортный и промышленный центр юга России. 
Который в этом году наконец получил долгожданный 
статус города-миллионника. 

Свой день рождения столица Кубани по традиции 
отмечает в конце сентября. И это - лучшее время для 
знакомства с городом, его культурой, историей и до-
стопримечательностями. 

Процветания тебе, Краснодар! Благодарной любви 
твоих жителей! Каждой краснодарской семье - мира и 
добра, счастья и благополучия!

Дорогие горожане, гости краевой столицы 
и сотрудники ООО «Краснодартеплоэнерго»!

Поздравляю вас с днем рождения 
нашего любимого города!

Руслан Хайров,
генеральный 
директор 
ООО «Краснодартеплоэнерго»

У каждого из нас свой Краснодар. Кто-то здесь родился и 
вырос, кто-то нашел здесь мечту или вторую половину, кто-то 
приехал сюда и остался, влюбившись в неповторимое очарование 
его улочек. 

И даже в свои теперь уже 229 лет наш город удивительным 
образом сочетает и богатое историческое наследие, и современ-
ность. Поэтому, бывая в других регионах, мы все равно хотим 
вернуться в столицу Кубани, где так красиво, уютно и спокойно!

Успехи Краснодара складываются из достижений каждого 
жителя. Искренняя благодарность всем, кто своим трудом, 
талантом, энергией вносит неоценимый вклад в развитие и 
рост города, в укрепление его материального и интеллектуаль-
ного потенциала. Спасибо за ваш труд и заботу о благополучии 
краевой столицы!

Приятно осознавать, что в успехах Краснодара есть и заслуга 
нашего предприятия. Комфорт и благополучие населения немыс-
лимы без тепла в домах, без качественного горячего водоснабже-
ния. Благодаря работе Краснодартеплоэнерго тепло приходит в 
новые микрорайоны, больницы и учреждения культуры, в дет-
ские сады и школы, на предприятия и стратегические объекты.  
Обещаем и в будущем предпринимать максимум усилий, чтобы 
создавать комфортные условия для жизни и работы кубанцев!

Искренне желаем всем жителям и гостям краевой столи-
цы стабильности и уверенности в завтрашнем дне. Пусть на 
улицах города всегда царит атмосфера мира и добра. Пусть в 
жизнь каждого из вас время приносит только хорошие переме-
ны. Пусть будут семьи крепкими, старшее поколение - здоровым, 
а дети растут счастливыми! 

Пусть в ваших домах всегда будет тепло и уютно!
С Днем города, дорогие краснодарцы!

Реклама

Батырбий Тутаришев, 
почетный гражданин 
города Краснодара,
Координатор 
Ассоциации 
«Национальное 
объединение 
строителей» по ЮФО,
генеральный 
директор АО СЗ 
«Краснодарпроектстрой»,
Заслуженный строитель 
Российской Федерации

Дорогие жители и гости кубанской столицы!
Сегодня  мы все вместе отмечаем одну дату.  Дату, которая для нас, искренне любящих свой город людей, является самой главной
и важной.

Наш город вошел в список городов, наиболее пострадавших во время Великой Отечественной войны, но 
выстоял, продолжал развиваться, расти и преображаться.

Именно по Краснодару судят о нашем крае. Здесь сосредоточены основные центры производства, 
государственные институты, научные, культурные и спортивные учреждения.

Серьезные шаги вперед сделаны руководством края  и города на пути к инновационному разви-
тию Краснодара, к решению проблем социальной сплоченности, взаимодействия власти и горожан.

Дорогие краснодарцы! Мы с вами являемся свидетелями разительных перемен, которые пере-
живает город. В последние годы серьезно модернизирована инфраструктура, введены в строй новые 
социально важные объекты, сотни тысяч  горожан значительно улучшили условия проживания. 

Все эти преобразования были бы невозможны без рук строителей, их  тяжелого ежедневного 
труда. Горжусь тем, что со своими коллегами - строителями,  работниками дорожной отрасли -
активно участвую  в преобразовании нашей кубанской столицы и призываю всех внести частичку 
своего труда и души  в ее преображение.  Главным богатством и достоянием Краснодара являются его 
жители - талантливые, сильные, неравнодушные люди, которые любят родной город и стремятся 
сделать его еще более комфортным, благоустроенным, удобным для жизни. 

Уверен, что, опираясь на такую мощную поддержку краевой власти, органов местного само-
управления, мы успешно реализуем  намеченные планы. Будем строить новые дороги и развяз-
ки, приводить в порядок городские парки и скверы, ремонтировать подъезды и дворовые 
территории, благоустраивать окраины города.  Краснодар давно заслужил такой подарок.

Впереди много работы. Нам важно сохранить темпы, которые мы набрали при подго-
товке к  сегодняшнему событию, для того чтобы жизнь  краснодарцев с каждым годом 
становилась комфортнее, чтобы мы, наши дети, внуки и правнуки жили в безопасном 
городе, получали качественное образование и медицинскую помощь. Чтобы мы 
всегда гордились Кубанью - своей малой родиной.

Не сомневаюсь: все это будет, потому что мы любим свой город, свою родную 
землю. 

Реклама

И.С. Брагарник,
депутат 
городской Думы 
Краснодара

Дорогие земляки!

Это событие объединяет всех, кто любит Краснодар, кто родился и живет в краевом центре, а также тех, кто не-
давно связал с ним свою судьбу. Сегодня Краснодар - это крупный экономический и культурный центр южного 
региона, один из лучших городов России. С каждым годом он становится все привлекательнее и удобнее для 
жизни, появляются новые районы, скверы, парки, объекты социальной инфраструктуры. При этом благодаря 
каждодневному участию и заботе всех поколений краснодарцев кубанская столица сумела сохранить свой не-
повторимый исторический облик. 

Желаю Краснодару дальнейшего развития, процветания и стабильности, а каждой семье - здоровья, мира, 
взаимной поддержки и благополучия.

С днем рождения, любимый город!

Сердечно поздравляю вас с днем рождения Краснодара! 
С 229-й годовщиной кубанской столицы!
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 e Александро-Невский собор. / ФОТО: АРХИВ СЕЛИВЕРСТОВА А.В. НА TEMPLES.RU

Как и любой город, Красно-
дар с возрастом обрастает 
мифами, и формируются они 
в первую очередь журнали-
стами. Но свою лепту в это 
дело вносят и горожане. От-
бросив желание создать сен-
сацию, мы решили обсудить 
главные легенды со специ-
алистом. 

 Легенда первая. 
Краснодар
(Екатеринодар) - 
маленький Париж 
Конечно, то сравнение закре-
пилось с легкой руки Виктора 
Лихоносова. Броское название 
его романа «Наш маленький 
Париж. Ненаписанные вос-
поминания» прижилось. Пи-
сатель в своем произведении 
сравнивал Екатеринодар на 
рубеже XIX-XX веков со сто-
лицей Франции, потому что 
в нашем городе очень быстро 
развивалась торговля. После 
того как во второй половине 
XIX столетия Екатеринодар из 
войскового получил общеграж-
данский статус, сюда приеха-
ло много переселенцев: армя-
ней, персов, евреев, молдаван, 
греков и т.д. Все они занима-
лись в основном торговлей. Для 
сравнения: в 1867 году в городе 
проживало 14,5 тыс. человек, 
из них 90% - казаки. В конце 
XIX века в Екатеринодаре жило 
почти 100 тыс. горожан, пре-
имущественно иногородних. 
С этим и связано сравнение 
Лихоносова. Конечно, с Пари-
жем наш город сопоставляли 
и до него, но писатель на этом 
построил целый роман. Париж 
на рубеже тех веков был глав-
ным городом в мире: именно 
там формировались основные 
идеи и течения в политике, 
искусстве, моде. 

Легенда вторая. 
Екатеринодар посещали 
Александр Пушкин и 
Михаил Лермонтов

Насчет Пушкина свидетельств 
нет. Историки исходят, скорее 
всего, из того, что поэт не мог 
миновать наш город, когда в 
1820-х ехал из Пятигорска в 
Тамань. Другого пути тогда не 
было. Но Екатеринодар в то 
время мало чем отличался от 
других станиц региона:  он со-
стоял из саманных хат, улицы 
были немощеными. О пребыва-
нии здесь Лермонтова существу-
ют достоверные сведения. Это 
письмо друга поэта, убившего 
его на дуэли, Николая Марты-
нова. В нем он сообщает отцу, 
что получил в Екатеринодаре 
деньги, переданные через Лер-
монтова. Кстати, есть легенда, 
что наш город посещал Алек-
сандр Дюма-отец. Скорее всего, 
это так, ибо французский рома-
нист путешествовал по Кавказу. 

Легенда третья. 
Краснодар весь изрыт 
подземельями, и они 
огромны 
В начале 90-х годов XX века, 
когда появились материалы о 
городских подземельях, наби-
рало популярность диггерство. 

В Краснодаре много бомбоубе-
жищ. Конечно, это не сеть, свя-
занная ходами. Я сам лазал по 
таким местах будучи студентом. 
В 90-е казалось, что никакой 
ядерной войны уже не будет, 
поэтому такие строения стояли 
заброшенными. Их исследова-
ли, а журналисты сильно все 
преувеличили. Особенно много 
разговоров было про ходы, ко-
торые находились под собором 
Александра Невского, что стоял 
на месте нынешнего сквера им. 
Г.К. Жукова. Да, в соборе были 
подземные помещения, кото-
рые после сноса храма пере-
строили в бомбоубежище. Оно 
существует и сейчас. Ведет к ад-
министрации края,  но масшта-
бы его слишком преувеличены. 

Легенда четвертая. 
Екатеринодар - казачий 
город
Он был основан казаками-черно-
морцами в 1793 году и являлся 
казачьим до конца Кавказской 
войны (1817-1864). Потом Екате-
ринодар перестал быть войско-
вым. В Российской империи со-

циальное деление происходило 
по сословиям, у которых были 
прописаны права и обязанности. 
Когда город стал общеграждан-
ским, казаки вынуждены были 
его покинуть, чтобы не потерять 
сословные привилегии. Ведь ка-
зачество не платило налогов за 
то, что несло военную службу. Но 
были и те, кто перешел в другое 
сословие. Например, купец Марк 
Лихацкий изначально происхо-
дил из казаков, но решил остать-
ся в Екатеринодаре. Так он стал 
купцом. По переписи 1897 года 
в городе проживало всего 5,6% 
казаков. 

Легенда пятая.
В Краснодаре похоронена 
Фанни Каплан, 
контрреволюционерка, 
стрелявшая 30 августа 
1918 года во Владимира 
Ленина
На еврейском кладбище дей-
ствительно есть могила, на ко-
торой написано: «Ф. Каплан». 
В 90-е годы прошлого века 
краеведы решили, что это та 
самая Каплан, покушавшаяся на 

Ильича. Дальше за дело взялись 
газетчики. Так появился миф 
о том, что Каплан не расстре-
ляли, а тело ее не сожгли. На 
самом деле это могила доктора 
Каплана. Сейчас в его особняке 
и аптекарском магазине, рас-
полагавшемся на улице Гимна-
зической, находится загс. 

Похожая история связана с 
захоронением генерала Михаила 
Алексеева. Это один из тех, кто 
убедил императора Николая II 
отречься от престола, а потом со-
бирал Добровольческую армию. 
Генерал вместе с Лавром Корни-
ловым и Антоном Деникиным 
принимал участие в Ледяном 
походе. Алексеев скончался в 
Екатеринодаре от воспаления 
легких. Сначала был похоронен 
в одном из нижних пределов Свя-
то-Екатерининского собора, но 
потом по просьбе родственников 
его прах переправили в Белград. 
Там он сейчас и покоится. Но в 
1990-х  вдруг откуда ни возьмись 
на Всесвятском кладбище обнару-
жилась его могила. Газетчики об 
этом моментально раструбили. 
Дело в том, что в то время дирек-

Сходство с Парижем, могилы 
знаменитостей и тайные подземелья
Быль или небыль. В день рождения краевого центра «КИ» вспомнили 
популярные легенды о городе и обсудили их с историком, автором экскурсионного 
проекта «Кубань: расходящиеся тропы» Федором Смоляковым

 Федор Смоляков, ИСТОРИК, АВТОР ЭКС-
КУРСИОННОГО ПРОЕКТА «КУБАНЬ: РАСХОДЯЩИЕСЯ 
ТРОПЫ» 

e Николай Мартынов оставил сви-
детельство о пребывании Михаила 
Лермонтова в Екатеринодаре. / ФОТО: 

Н. С. МАРТЫНОВ. АКВАРЕЛЬ ТОМАСА РАЙТА. 1843 

Г. ИЛЛЮСТРАЦИЯ ИЗ КНИГИ В.А. ЗАХАРОВА «ЗА-

ГАДКА ПОСЛЕДНЕЙ ДУЭЛИ»
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Алексей Сластенов, 
генеральный директор
управляющей компании «Надежная»

 Уважаемые жители Краснодара
и гости нашего края!

Поздравляю вас с днем рождения нашего города!

День рождения Краснодара - одно из самых любимых горожанами событий, которого ждут и к которому готовятся. Это 
событие, которое для нас, искренне любящих свой город, является особенным в череде всех торжественных дат. В этот день 
мы, люди разных национальностей и профессий, чувствуем себя одной большой и дружной семьей, а Краснодар видится нам 
общим домом.

История краевой столицы насчитывает множество славных страниц, наполненных победами и успехами. Спустя всего
100 лет с момента основания черноморскими казаками в конце XVIII века Екатеринодар превратился в крупный транспортный 
и промышленный центр. История нашего города неразрывно связана с именами выдающихся ученых, писателей, художников, 
военных и общественных деятелей, которыми по праву гордится вся страна. 

 Свой 229-й день рождения Краснодар отмечает под знаком масштабных преобразований. Город обретает привлекательные 
черты: строятся новые дома, ремонтируются дороги, открываются детские сады и школы, благоустраиваются дворы, аллеи 
и бульвары. Хотелось бы сохранить этот добрый и созидательный настрой и дальше, в рабочих буднях, чтобы слаженнее и 
эффективнее решать проблемы городского развития. 

Мы, в свою очередь, работаем и будем работать так, чтобы обеспечить комфорт собственникам помещений, живущим в 
многоквартирных домах, которые обслуживает наша управляющая компания «Надежная». Мы готовы делать все возможное, 
чтобы исключить неудобства для своих жителей. Будем и впредь предпринимать максимум усилий ради комфортной жизни 
горожан!

Пусть будущее Краснодара будет достойным продолжением его славного прошлого и динамичного настоящего. От всего 
сердца желаю процветания любимому городу, а его жителям - счастья, мира, благополучия и крепкого здоровья! Пусть успех и 
радость сопутствуют вам во всех начинаниях! 

тором Всесвятского кладбища 
был Иван Федоренко, который 
грешил сочинением разных сен-
сационных историй. С его подачи 
возник миф, что на погосте за-
хоронено 30 декабристов. Хотя 
документально известно, что там 
захоронен лишь один участник 
восстания на Сенатской площади -
Дмитрий Арцыбашев. 

Легенда шестая. 
После войны Краснодар 
отказался от 
финансирования союзного 
значения, выделяемого 
на восстановление 
городов, отстраивался 
своими силами. Это 
определило то, что в 
городе не существовало 
масштабных проспектов с 
крупными зданиями.
Никогда не слышал о таком 
мифе, но развенчать его могу. 
Вплоть до 1947 года восста-
новлением экономики страны 
занимался Государственный 
комитет обороны. Все дела-
лось централизованно через 
Совет народных комиссаров. 
Экономика ведь тогда была 
плановая, все решения спу-
скались в форме директив. 
Возводились прежде всего те 
объекты, в которых особенно 
нуждалась страна. Свободы 
отказаться от помощи или при-
нять ее в то время точно не 
было. Краснодар входил в де-
сятку наиболее пострадавших 
городов РСФСР от оккупации. 
Да, больших боев за город не 
велось. Но во время отступле-
ния обе стороны многое взры-
вали. Почти все двухэтажные 
здания и выше уничтожили. 
Город на 70% был разрушен. 
За полгода оккупации было 
взорвано более 800 зданий. 
Краснодар восстанавливали 
по тем планам, которые уже 
существовали. Екатеринодар 
изначально был спланиро-
ван как войсковой город. Ны-
нешние кварталы в центре 
совпадают с теми, что плани-
ровались еще в конце XVIII 
века. Ростов-на-Дону, Воронеж 
изначально  распланирова-
ны с широкими проспекта-
ми, трактами. Да, Сталинград 
отстраивали заново. Но все 
остальные города в основном 
восстанавливали так, как они 
были запланированы.  Подготовил Максим Куликов

 e  Броское название романа «Наш маленький Париж» породило вольные ассоциации, 
которые не имел в виду Виктор Лихоносов.

 e  Многие краснодарские легенды связаны с захоронениями на Всесвятском кладби-
ще. / ФОТО: ДЕНИС ЯКОВЛЕВ, «КИ»

 Максим Куликов

Краснодар и китайский Дуцзянъянь подписали 
меморандум о сотрудничестве.

Краевой центр Кубани заключил побратимские со-
глашения с новым городом: им стал китайский 
Дуцзянъянь. Это ознаменовалось подписанием 
меморандума о сотрудничестве исполняющим обя-
занности мэра Краснодара Максимом Слюсаревым и 
заместителем главы муниципального правительства 
Дуцзянъяня Чжоу Цзюнем. Церемония прошла по ви-
деосвязи, приурочили ее к 229-й годовщине основа-
ния Краснодара.
- Между Китаем и нашим городом существуют давние 
прочные связи. У нас уже есть побратим из этой 
страны - город Харбин, с которым мы давно дружим и 
развиваем сотрудничество во многих сферах. Теперь 
появились друзья не только на северо-востоке, но и 
на юго-западе этой страны. В нынешней непростой 
геополитической ситуации мы очень рассчитыва-
ем именно на восточное направление, потому что 
знаем, Китай - давний и надежный партнер России, 
который принципиально отстаивает свои позиции. 
Уверен, у наших отношений большие перспективы. 
Наши города могут развивать экономические, торго-
вые, культурные, образовательные контакты, - отме-
тил Максим Слюсарев.
В церемонии подписания меморандума также приня-
ли участие советник Посольства Китая в России Чжан И,
старший советник Посольства России в Китае Вита-
лий Фадеев и атташе представительства Министер-
ства иностранных дел Российской Федерации в крае-
вом центре Артур Жук.

Во время сеанса видеосвязи Максим Слюсарев и замести-
тель мэра муниципального правительства Дуцзянъяна 
Ван Чжихай познакомили участников церемонии с куль-
турой, историей и нынешними достижениями городов.

- От имени муниципального правительства, а также 
наших добрых и гостеприимных жителей я хотел бы 
выразить свое приветствие и сердечную благодар-
ность всем краснодарцам, кто поддерживает разви-
тие партнерских отношений между нашими города-
ми. С точки зрения стремления к развитию туризма, 
спорта и культуры цели Краснодара и Дуцзянъяня 
совпадают, а значит, это дружественное сотрудниче-
ство  действительно имеет блестящую перспективу. 
Будем вместе вносить вклад в укрепление многолет-
ней дружбы между Россией и Китаем, - пожелал Ван 
Чжихай.
На онлайн-встрече было объявлено о проведении со-
вместной молодежной фотовыставки, посвященной 
жизни обоих городов. Работы участников, а их около 
300, уже отобраны. Увидеть фотовыставку жители 
Краснодара смогут в Выставочном зале боевой славы. 
В дальнейшем экспозицию планируют размещать на 
площадках ведущих университетов города. 

 C Дипломатия

Еще один побратим
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Дорогие краснодарцы!
Коллектив ГБУЗ «Городская поликлиника №5» 

МЗ КК от всей души поздравляет всех жителей 
кубанской столицы с Днем города!

Наша краевая столица сегодня - это город больших воз-
можностей, стремительно растущий, сильный и краси-

вый.  Безусловно, этот день объединяет всех жителей 
города - тех, кто здесь родился, кто его любит, кто  

болеет душой за его благополучие и процветание. 
Между тем забота о здоровье наших жителей -  
одна из главных задач всех медицинских уч-
реждений, которые объединяет стремление к 
высокому качеству работы.

Желаем городу сохранить свою неповтори-
мую привлекательность, самобытность, а также 
душевное тепло и гостеприимство. Пусть в этот 
замечательный день каждый из нас почувствует 

себя частью большой и дружной семьи, испытает 
гордость за наш город и край. Желаем всем красно-

дарцам крепкого здоровья, мирного неба, финансо-
вого благополучия и уверенности в завтрашнем дне!

Реклама

Алексей 
Никульников, 
генеральный 
директор завода 
«Машиностроитель», 
заслуженный 
машиностроитель 
Кубани и почетный 
машиностроитель 
России

Реклама

Уважаемые краснодарцы!
От всей души поздравляю коллег

и работников машиностроительной отрасли
с Днем машиностроителя, а жителей города -

с 229-летием Краснодара!
С каждым годом наш любимый Краснодар становится красивее 

и уютнее. Прирастая новыми районами и скверами, он молодеет и 
приобретает свои особенные черты, сохраняя при этом неповторимый 
исторический облик и самобытность. Краснодару есть чем гордиться, и 
его основное богатство - это люди, которые своим трудом делают его 
одним из самых красивых городов юга России.

В числе профессиональных праздников этот день особенный, в этом 
году мы отметили 31-летие Краснодарского машиностроительного 
завода, который является одним из лидеров среди предприятий 
машиностроительного комплекса Краснодарского края. Между тем 
мы одно из старейших предприятий со времен СССР по производству 
оборудования для маслоперерабатывающей промышленности. Наши 
станки долговечны, надежны и отвечают самым высоким стандартам 
качества, а марка продукции ООО «Завод «Машиностроитель» хорошо 
известна большому количеству россиян.

Благодарю коллектив завода за профессионализм и преданность 
своему делу. От всего коллектива завода «Машиностроитель» 
поздравляю жителей города с замечательным событием, желаю 
крепкого здоровья, мира и благополучия!

  Зара Хушт 
 e ФОТО: НАДЕЖДА КАЗИМОВА

В нашей стране звание 
«Почетный гражданин» 
появилось в XVIII веке. 
Впервые об «имянитых» 
гражданах упоминается 
Екатериной II в «Грамоте 
на права и выгоды». Ни-
колай I идею развил и в 
1832 г. обозначил крите-
рии подданных, которые 
могли получить почетный 
титул. На него имели 
право претендовать 
ученые, композиторы, 
скульпторы, живописцы 
и другие высокообразо-
ванные персоны. Что оз-
начает это звание в наши 
дни и за какие заслуги 
присваивается? Кто из 
знаменитостей является 
почетным гражданином 
Краснодара? Об этом «КИ» 
спросили Зорика Садояна, 
заместителя председа-
теля городской Думы 
Краснодара, председателя 
комитета по вопросам 
местного самоуправле-
ния.

- Зорик Рустамович, когда 
в краевом центре учреди-
ли это звание?
- В 1964 году. А первым такого 
звания в 1969-м удостоился 
наш земляк - летчик-космо-
навт Герой Советского Союза 
Виктор Васильевич Горбатко. 

- Сколько человек стали 
обладателями нагрудного 
знака?
- Всего с 1969 по 2022 год 
было награждено 154 че-
ловека, в настоящее время 
живут и здравствуют 63 по-
четных гражданина города 
Краснодара.
- Многие краснодарцы не 
знают, за какие заслуги 

можно получить такой 
статус и кто принимает 
решение. Расскажите, по-
жалуйста, об этом. 
- Высшее городское звание 
присваивается за героизм и 
мужество, авторитет и ши-
рокую известность в раз-
личных сферах и областях, 
большой вклад в развитие 
кубанской столицы. С ини-
циативой о присвоении 
звания к нам обращаются 
различные общественные 
объединения, ветеранские 
организации, коллективы 
вузов, предприятий и уч-
реждений. А уже наградная 
комиссия рассматривает 
представленные кандида-
туры и решает, достоин ли 
человек, чтобы вопрос о 
присвоении ему высше-
го городского звания был 
вынесен на суд депутатов, 
на голосование во время 
заседания городской Думы. 

Поверьте, недостойных в 
этих списках нет. Наш город 

богат на талантливых, актив-
ных, неравнодушных людей, 
которые многое делают для 
развития Краснодара, для об-
щественного блага. Именно 
такими критериями и руко-
водствуются депутаты, когда 
принимают решение о при-
своении этого звания на за-
седании городской Думы: 
насколько значителен вклад 
человека в развитие города, 
в его экономику, культуру, 
науку, образование, спортив-
ные победы. 

- Имена почетных граждан 
и тексты решений о при-
своении звания вносятся в 
специальную книгу, кото-
рая хранится в Московской 
городской Думе. А как по-
четные краснодарцы оста-
ются в истории краевой 
столицы?
- Такая традиция есть и у 
нас, ведется Книга почетных 
граждан города Краснодара, 
она хранится в администра-

ции города. В нее заносятся 
имена тех, кто удостоен выс-
шего городского звания.

- А могут ими стать ино-
странцы?
- Почетными гражданами 
могут стать граждане Рос-
сийской Федерации, ино-
странные граждане и даже 
лица без гражданства. По-
четным гражданином Крас-
нодара, к примеру, являет-
ся обер-бургомистр города 
Карлсруэ - побратима Крас-
нодара - Хайнц Фенрих. 
Звание ему было присво-
ено в 2012 году за всесто-
роннюю поддержку меж-
муниципальных проектов 
в области экономики, об-
разования, коммунально-
го хозяйства, культуры, 
медицины, спорта между 
нашими городами. А также 
Ральф Бендиш, бывший 
генеральный директор 
завода «КЛААС», - за боль-
шой вклад в развитие 

промышленности нашего 
города. Но это, конечно, 
исключительные случаи и 
особые обстоятельства. 

- Одно время депутаты 
попытались ввести по-
четное гражданство на 
общероссийском уровне, 
но законопроект не под-
держали. Напрасно? Как 
вы считаете? Или же до-
статочно на уровне регио-
нов и муниципалитетов? 
- Лично для меня это город-
ское звание. Почетный граж-
данин Краснодара, любого 
другого города - это тоже 
звучит. Мне кажется, «пло-
дить» такие звания на всех 
уровнях - это неправильно. 

- Из года в год в списках 
немного женщин. Неуже-
ли у представительниц 
прекрасного пола меньше 
заслуг перед обществом?
- Никогда об этом не заду-
мывался. Гендерного прин-
ципа при рассмотрении 
кандидатур на звание по-
четного гражданина у нас 
точно нет. В принципе, мы 
же рассматриваем кандида-
туры, которые выдвигают 
сами горожане, коллекти-
вы, организации. Значит, 
им нужно больше отмечать 
заслуги краснодарских 
женщин, их успехи. Убеж-
ден, что наши дамы этого 
заслуживают. К примеру, 
среди почетных граждан 
есть женщины - ветераны 
Великой Отечественной 
войны, деятели культуры, 
образования, спортсменки. 
Например, наша знаменитая 
бегунья Людмила Брагина, 
олимпийская чемпионка, 
певица, художественный 
руководитель Краснодар-
ской филармонии Вероника 
Журавлева-Пономаренко.

- В XVIII веке почетным 
гражданам даровалось 
право ездить по городу в 
карете, запряженной чет-
веркой лошадей, иметь 
загородные дворцы, 
содержать фабрики и 
заводы, участвовать в вы-
борах и даже не служить 
в армии. А на какие пре-
ференции они могут рас-
считывать в XXI веке?
- Их на самом деле не так 
много. К примеру, бес-
платный проезд в обще-
ственном транспорте, 
компенсации за санатор-
но-курортное лечение, есть 
и ежемесячная выплата 
(депутаты приняли такое 
решение). Таким образом, 
мы хотели поддержать 
почетных граждан, среди 
которых немало пожилых 
людей, ветеранов Великой 
Отечественной войны - 
освободителей Краснода-
ра. Но, конечно, дело не в 
выплатах и не в льготах. 
Высшее городское звание - 
это вопрос общественного 
престижа. Почетный граж-
данин Краснодара - почита-
емый жителями, теми, кто 
предложил и поддержал их 
кандидатуры.

Зорик Садоян: 
«Звание почетного гражданина 
накладывает огромную 
ответственность»
Интересный разговор. О специальной книге и известных краснодарцах, 
получивших высокое звание, а также о том, почему среди них так мало женщин

Имена краснодарцев, удо-
стоившихся высокого 
звания «Почетный гражда-
нин города Краснодара» 
в 2022 году:

 M  Григорий Хаустов,
 M  Виктор Крохмаль,
 M  Виктор Косенко,
 M  Вера Галушко,
 M  Аслан Нехай,
 M  Сергей Алексеенко,
 M  Евгений Полунин,
 M  Павел Остапенко,
 M  Вячеслав Демиденко,
 M  Алексей Барабанщиков, 
 M  Сергей Фуксу.
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Событие. Кубанский государственный 
медицинский университет поздравляет 
всех жителей Краснодара с Днем города!
Краснодар сегодня - это ра-
стущий и развивающийся 
мегаполис с объектами куль-
туры, спорта, образования, со-
временной инфраструктурой, 
инновационными градостро-
ительными решениями. И все 
мы, кто здесь живет, трудится 
и учится, восхищаемся кра-
сотой и благоустроенностью 
нашего родного города. Мы 
гордимся нашим богатым и 
перспективным краем. День 
рождения города - это особен-
ный день для всех, кто искрен-
не любит родную Кубань, об-
ладающую богатой историей 
и культурным наследием. 

Сотрудники и студенты нашего 
университета рады вести работу 
и обучение на территории, где 
находится много старинных па-
мятников и помещений, име-
ющих историческую ценность. 
Главный корпус Кубанского госу-
дарственного медицинского уни-
верситета расположен в здании 
бывшего Епархиального жен-
ского училища в историческом 
центре города. 

Кубанский государственный ме-
дицинский университет - один из 
старейших вузов региона. За годы 
своего существования он прошел 
большой путь становления, превра-
тившись из медицинского факульте-
та первого Кубанского университета 
в одно из авторитетных учебных 
заведений, входящих в десятку 
лучших медицинских вузов страны.

В 1990 году был создан музей, в 
котором представлялись материа-
лы по истории развития медици-
ны на Кубани с конца XVIII века. 
В настоящее время в экспозиции 
музея более 800 экспонатов (меди-
цинские приборы и инструмен-
ты, документы, фото и др.). Еще 
более 1500 предметов хранится в 
научно-вспомогательном фонде. 
Музей служит и учебной комнатой 
для студентов в рамках изучения 
курса «История медицины». Здесь 
же проводятся тематические се-
минары для школьников, встречи 
молодежи с ветеранами и другие 
мероприятия по военно-патрио-
тическому воспитанию, экскур-
сии для гостей вуза и слушателей 
факультета последипломной под-
готовки специалистов.

Наш университет - это крупный 
развивающийся центр образова-
ния, науки и инноваций, вовле-
кающий молодых специалистов 

в исследовательскую работу и из-
учение передовых направлений в 
медицине. В составе университета 
семь факультетов: лечебный, сто-
матологический, педиатрический, 
фармацевтический, медико-про-
филактический, факультет дову-
зовской подготовки, факультет 
повышения квалификации и про-
фессиональной переподготовки 
специалистов.

В вузе обучается более 7000 сту-
дентов, и ежегодно выпускниками 
становятся свыше 1000 человек, 
успешно подтвердивших свою 
квалификацию на первичных 
аккредитационных испытаниях 
специалистов. В 2018 году впервые 
осуществлен набор иностранных 
студентов, обучающихся на ан-
глийском языке. Кроме того, уни-
верситет проводит масштабную 
работу по повышению уровня 

знаний медицинских работников 
региона с учетом потребностей 
практического здравоохранения: 
каждый год более 6000 слушателей 
проходят циклы дополнительного 
профессионального образования.

За годы своего существования Ку-
банский государственный медицин-
ский университет выпустил более 
40 тыс. врачей. В Краснодарском 
крае, наверное, нельзя найти меди-
цинское учреждение, в котором не 
работали бы выпускники нашего 
вуза. Их можно встретить почти 
во всех регионах нашей необъят-
ной страны. А учитывая почти 50-
летнюю историю подготовки врачей 
из многих стран мира, можно смело 
утверждать, что выпускники КубГМУ 
есть на всех континентах земного 
шара!

Развитие нашего универси-
тета активно поддерживается 
администрацией Краснодарского 
края, и мы особо благодарны за 
дополнительное финансирова-
ние Кубанского государственного 
медицинского университета в 
рамках программы стратегиче-
ского академического лидерства 
«Приоритет 2030»! 

Эта программа Министер-
ства науки и высшего образо-
вания Российской Федерации 
является самой масштабной в 
истории России и направлена 
на государственную поддержку 
отечественных университетов 
разной ведомственной принад-
лежности. В сентябре 2021 года 
стратегия университета получи-
ла поддержку на участие в про-
грамме академического лидерства 
«Приоритет 2030». Проект разви-

тия Кубанского государственного 
медицинского университета на 
ближайшие 10 лет был презен-
тован командой во главе с рек-
тором Сергеем Николаевичем 
Алексеенко на очной защите в 
Министерстве науки и высшего 
образования Российской Феде-
рации.

В сентябре, в канун дня рождения 
нашего города, КубГМУ  получил 
дополнительную финансовую под-
держку от администрации Красно-
дарского края в размере 100 млн 
рублей на реализацию проектов 
Программы развития универси-
тета.

Программа развития универ-
ситета учитывает подходы к ста-
новлению специалиста новой 
формации. Достижение целевой 
модели к 2030 году возможно 
только при условии развития и 
внедрения инновационных тех-
нологий в образовательную дея-
тельность университета и меди-
цинскую сферу региона. Для нас 
реализация Программы «Приори-
тет 2030» - это интеграция образо-
вания, науки и медицинской дея-
тельности на фоне классических 
принципов обособленного суще-
ствования данных областей, что 
станет возможным только при 
цифровой трансформации уни-
верситета. Программа развития 
представляет собой 2 стратеги-
ческих проекта. Первый направ-
лен на создание смарт-системы 
образовательного процесса для 
подготовки конкурентоспособ-
ных специалистов, отвечающих 
запросам современного мирового 
рынка труда, а второй - приведет 
к развитию и трансляции иннова-
ционных наукоемких технологий 
здоровьесбережения и регенера-
тивной медицины.

Университет признателен за высо-
кую оценку его достижений  и возло-
женные надежды, и мы уверены, что 
наши выпускники решат проблему 
дефицита медицинских кадров в ре-
гионе, а научные разработки дадут 
инновационный толчок к развитию 
медицины не только Кубани, но и по 
всей стране.

С днем рождения, Краснодар! 
С Днем города, краснодарцы! 
Будьте всегда здоровы!

С днем рождения, Краснодар!
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Главы, сделавшие наш город
Малая родина. Какие перемены происход или в кубанской столице при разных 
градоначальниках
Если взять сухую стати-
стику, то Екатеринодаром-
Краснодаром руководили 
37 глав. Разными - и по 
длительности, и по исто-
рической наполненности - 
были годы правления 
каждого из них. Времена 
не выбирают - и ни одно 
не было простым для 
наших градоначальников. 
Но сегодня мы вспомним 
тех глав краевой столи-
цы, в бытность которых 
произошли самые знако-
вые перемены, не считая 
тех, о ком не сохранилось 
никакой информации. 
Подробнее об этом читай-
те на стр. 12.

И швец, и жнец, 
и на дуде игрец
Диву даешься, сколько обя-
занностей взвалил коше-
вой атаман Захарий Чепига 
в октябре 1793 года на 
плечи городничего Дани-
ила Волкореза - молодого, 
26 лет от роду человека. 
Причем исполнял он их 
бесплатно.

Во-первых, он должен 
был провести межевание, то 
есть разделить город на квар-
талы. Во-вторых, контроли-
ровать, чтобы Екатеринодар 
строили по плану, - боролся с 
самостроем.  В-третьих, был 
правоохранителем: разби-
рал ссоры и драки между 
жителями, надзирал за про-
мышленностью и торговлей, 
«дабы во всем были меры и 
весы справедливы».

Он должен был совер-
шать ночные обходы, сле-
дить за воинской дисципли-
ной и боеготовностью. И 
это еще не все! Городничий 
занимался и  охраной при-
роды: смотрел, чтобы «зря 
деревья не вырубали и в лес 
скотину не пускали». И вос-
питанием жителей - особым 
пунктом приказа предписы-
валось «приводить жителей 
ленивых к трудолюбию, 

шалунов - к благонравию, 
не покоряющихся - к долж-
ному повиновению». 

Именно Даниил Волко-
рез провел первую перепись 
в Екатеринодаре: составил 
Ведомость о живущих в 
Екатеринодаре старшинах 
и казаках и «кто какой ху-
дожник» (чем занимается) и 
имеет ли свой дом или нет.

Городничим Даниил 
при такой-то загрузке вы-
держал недолго: около двух 
лет. Человек был семей-
ный, растил пять дочерей, 
поэтому вынужден был в 
январе 1795 года уйти в 
отставку «для поиска себе 
пропитания». 

Как избирали 
первого мэра
В  апреле 1868 года в Ека-
теринодаре произошло 
знаковое событие: жители 
проголосовали за первого 
градоначальника. Им стал 
купец 1-й гильдии, отстав-
ной подпоручик Констан-
тин Фролов.

Баллотировалось пять 
человек, все купцы 1-й  
гильдии, трое из них «вой-
скового сословия». Боль-
шинство «избирательных 
баллов» набрали Фролов, 
Калашников и Якунинский. 
Из них начальник области 
Сумароков-Эльстон утвер-
дил на трехлетний срок 
Константина Фролова, два 
других стали «кандидатами 
по нем».

Что успел сделать город-
ской голова за короткий 
срок пребывания у власти? 

В августе 1868 года он 
утвердил  должность перво-
го архитектора Екатерино-
дара - им стал выпускник 
Академии художеств Иван 
Ермолаев. А в сентябре, на 
обеде по случаю открытия 
Покровской ярмарки гра-
доначальник докладывал: 
«Площади застраиваются 
хотя и не громадными, но 
правильными и красивыми 
зданиями, торговые и ком-
мерческие операции рас-

ширяются и с каждым днем 
идут вперед», - отметил он.

Администрации Фроло-
ва пришлось решать самые 
наболевшие проблемы: 
мощение улицы Красной 
и рост цен на продукты. 
Остро стоял вопрос и об 
одичавших бродячих со-
баках: их расплодилось так 
много, что псы стали на-
падать на горожан среди 
белого дня. 

По истечении срока на 
этом посту Фролов зани-
мался предприниматель-
ством и общественной де-
ятельностью. 

Энергичный, 
талантливый, 
бескорыстный…
Все это - об  «отце города» 
Василии Климове, почти 
четверть века занимавшем 
высший пост в городском 
самоуправлении. В июле 
1877 года, в 33 года он стал 
градоначальником и потом 
избирался на эту долж-
ность семь раз!

Несмотря на наметив-
шиеся перемены, состо-
яние города, по словам 
современников, было пла-
чевным: население состав-
ляло «не более 27 000 душ 
обоего пола, ютившееся в 
мазанках, разбросанных по 
поросшим бурьяном и не-
проходимым в дождливую 
погоду улицам». В бытность 
Климова в Екатеринода-
ре открывались школы, 
женская и мужская гимна-
зии, городские больница и 
аптека, Сенной базар, было 
построено здание Летнего 
театра в Городском саду, 
начали работать городской 
Общественный банк и от-
деление Госбанка. Он осно-
вал публичную библиотеку 
им. Пушкина. В значитель-
ной  степени благодаря его 
энтузиазму в городе появи-
лись водопровод, электри-
чество, телефонная связь, а 
решение о строительстве в 
Екатеринодаре электриче-
ского трамвая гордума при-
няла почти на десятилетие 
раньше, чем в Москве! Во 
многом благодаря настой-
чивости Василия Климова 
в город в 1887 году пришла 

железная дорога - и это 
дало решающий импульс 
к его развитию. При нем 
были построены новые 
храмы, соборы, костел, 
кирха и синагога. Он оди-
наково относился к людям 
всех национальностей и 
вероисповеданий, ценил 
прежде всего деловитость, 
порядочность и честность.

Случались у городского 
головы и неудачи, немало 
было недоброжелателей, 
но никто из них не мог от-
рицать масштаба его лич-
ности. 

Умер Василий Семено-
вич в марте 1900 года от 
порока сердца. «Василий  
Семенович Климов умер, - 
писала газета, - как солдат 
на своем посту: уже будучи 
тяжко болен, он лично, и 
притом с необыкновенной 
энергией, в течение пяти 
длинных и трудных засе-
даний провел через Думу 
городскую смету на 1900 
год… город потерял опыт-
ного, умного, энергичного 
и смелого борца за святые 
принципы самоуправле-
ния, потерял передового 
честного деятеля…»

Проводить своего мэра 
в последний путь пришел 
весь город. Имя  Климова 
было присвоено 1-й муж-
ской гимназии Екатерино-
дара. А в 1995 году  в Крас-
нодаре появилась улица, 
названная в его честь. И 
да, этот выдающийся обще-
ственный деятель достоин, 
чтобы благодарные потом-
ки установили ему памят-
ник в Краснодаре.

О нем шумит 
Чистяковская роща
Редко кому посчастливилось 
еще при жизни дать свою 
фамилию роще. Такая удача 
выпала на долю казака, дво-
рянина, коллежского асес-
сора Гавриила Степановича 
Чистякова - шестого город-
ского головы Екатеринода-
ра. Работать Чистякову после 
его знаменитого предше-
ственника Василия Климо-
ва было нелегко. Климову 
город был обязан тем, что 
захолустная казачья станица 
приобрела «респектабель-

ный вид», стала культурным 
и промышленным русским 
городом - с заводами и фа-
бриками, народными учили-
щами и гимназиями, боль-
ницами и амбулаториями, 
храмами и театрами. И ко-
нечно, 33-летний городской 
голова во всем старался сле-
довать по стопам прежнего, 
тем более, как и Климов, он 
был юристом.

Впервые на эту долж-
ность его избрали в марте 
1900 года, в 1905-м его пере-
избирают вновь. До ноября 
1907 года - до того времени, 
как он решил уйти в от-
ставку, - в городе появились 
Первая мужская гимназия, 
«Убежище имени Христа 
Спасителя» для беспри-
ютных детей школьного 
возраста, Вторая мужская 
гимназия, Художественная 
галерея, памятник Екате-
рине Второй. Именно Чи-
стяковым было введено в 
Екатеринодаре всеобщее 
начальное образование. 

Семь напряженных лет 
сказались на его здоровье: 
Чистяков вынужден был 
оставить пост городского 
головы, но продолжал тру-
диться на благо города и 
края. После революции, в 
годы Гражданской войны, 
его избирают гласным в 
городскую Думу. В начале 
марта 1920 года Чистяков 
уезжает в эмиграцию.

Владелец заводов, 
газет, пароходов
Именно таким - успешным 
предпринимателем, меце-
натом, создателем первой 

Торгово-промышленной 
палаты - был седьмой по 
счету мэр нашего города 
Иван Николаевич Дицман.

В 1889 году, еще студен-
том, вместе с отцом Иван 
Дицман организует паро-
ходство на реке Кубани. 

Возвратившись в Екате-
ринодар после учебы, Иван 
включился в бизнес отца: 
управлял мельницей, мас-
лозаводом, торговал мукой 
и земельными участками, 
организовал регулярное су-
доходство по реке Кубани.

Щепетильность в делах, 
знания и практическую 
сметку Дицмана-младшего 
в городе оценили, и когда 
в 1907 году купец Иван 
Дицман баллотировался 
на пост городского головы 
Екатеринодара, он полу-
чил 46 белых шаров при 
12 черных. Как городского 
голову Ивана Николаевича 
отличали принципиаль-
ность и жесткость. Эти ка-
чества, а также хорошее 
знание бухгалтерского дела 
и экономики города по-
зволили Дицману вывести 
городское хозяйство из 
кризиса. Дицман мыслил 
масштабно и работал на 
перспективу: ему принад-
лежит идея трехмиллион-
ного займа и связанное с 
ним увеличение доходов 
городских предприятий, 
постройка в городе трам-
вайных линий и направ-
ление четверти бюджета 
городской управы на от-
крытие новых классов в 
школах. 

При участии городско-
го головы открылись ху-
дожественное училище и 
балетная школа, первая 
на Кубани женская учи-
тельская семинария и 
другие учебные заведения. 
В июле 1909 года на углу 
улиц Красной и Длинной 
было построено здание 
театра, который назвали 
Северным. В том же году 
открыл театральный сезон 
и Зимний театр на углу Го-
голевской и Красной. 

В 1912 году полномочия 
головы были закончены, он 
избирается гласным в горду-
му, занимается благотвори-
тельностью и предприни-
мательством. При этом Иван 
Дицман не только упрочил 
бизнес своего отца, но и 
расширил его: к 1916 году 
добился монопольного го-

ee Гавриилу ЧисЧиси тяктяковуовуову ещеще е пе при ри жизжизж нини
удалось дь датьать свсвою ою фамфамилиилилию рю рощеоще.

ee При мэм ре ДицДицманмане те традрадицией ейй сталил прооп гулуллки ки ки
по реке на пароохододе ««ПолПо езнз ый»й  с оркоро естром.

eee БлаБлаБлагодгодододаряаряаря энэнэнтузтуззи-и-и-
азмазмму Ву Ву Васиасиасилилия КлКлимои ва ва
решрешенининие ое ое о сттроироителе ь-ь
ствве ве ве в ЕкЕккатеатеатеринринринодаодаодаре 
элеэлектрк ичеическоскокк гогоо тратратрар м-м--
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ранраньшеьше, ч, чем ем в Мв Москоскве.ве.
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   Подготовила Марина Аванесова
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сподства в пароходстве по 
реке Кубань, учредив акци-
онерное общество «Кубан-
ское пароходство».

При мэре Дицмане тра-
дицией стали прогулки 
по реке на пароходе «По-
лезный» с оркестром. В 
Первую мировую Иван Ни-
колаевич и его жена Анна 
Григорьевна арендуют дом 
«для обездоленных людей, 
разоренных войной». К 
тому времени бизнес Диц-
мана прирастает газета-
ми «Кубанский курьер», 
«Новый луч», «Кубанский 
листок» и «Листок войны». 

Революцию Дицман не 
принял: он делает крупное 
пожертвование на создание 
Кубанского добровольческо-
го отряда, а после освобож-
дения деникинской армией 
Екатеринодара от красных 
согласился вернуться на 
пост городского головы. 
Для восстановления разру-
шенного хозяйства Дицман 
предложил учредить Торго-
во-промышленную палату, 
возобновил деятельность 
Екатеринодарской про-
довольственной управы, 
установившей цены на про-
дукты. В сентябре 1918 года 
в городе были запрещены 
заседания бесконечных ко-
митетов, митинги и собра-
ния. В декабре городская 
стража  даже арестовала 
нескольких ораторов в Доме 
кооператора, упомянувших 
слово «товарищ». Однако 
по-настоящему все силы 
Дицману пришлось отвлечь 
на борьбу с охватившими 
город эпидемиями тифа и 
холеры.

После отступления 
Добровольческой армии 
Иван Николаевич вместе 
с семьей спешно уехал в 
Новороссийск, а оттуда - 
в Европу, где и окончил 
свои дни. Есть, впрочем, и 
другая версия: по некото-
рым данным, его встреча-
ли на Соловках… Все его 
имущество было нацио-
нализировано советской 
властью. 

И водопровод, 
и Дворец пионеров
Относительно долго - с 1934 
по 1937 год - председателем 
Краснодарского горсовета 
был Лука Ивницкий.

В первую очередь со-
ветский «мэр» взялся за 
решение транспортных 
проблем. Трамвайные пути 
перевели с узкоколейки 
на нормальную колею, в 
январе 1935 года в городе 

было открыто  регулярное 
автобусное сообщение. Па-
раллельно с реконструк-
цией и расширением водо-
провода прокладывали и 
канализацию, решались 
вопросы жилищного стро-
ительства. Это был период 
бурной индустриализа-
ции страны: новые про-
изводства активно  про-
ектировались и строились 
в Краснодаре. В декабре 
1935 года состоялся проб-
ный пуск крупнейшего в 
стране маслоэкстракцион-
ного завода, для будущего 
завода электроизмеритель-
ных приборов отвели 20 
гектаров земли,  началось 
строительство мощной 
ТЭЦ на Старой Кубани. 
В 1936 году завод имени 
Седина перешел на станко-
строение, и вскоре на нем 
стали изготавливать один 
из самых сложных в стан-
костроении того времени 
карусельный станок. В 1937 
году началось их серийное 
производство. В ноябре 
1936 года был открыт  ро-
скошный Дворец пионе-
ров на углу улиц Красной и 
Пролетаркой (ныне - Мира), 
создан кукольный театр, а в 
январе 1937 года - Красно-
дарский театр музкомедии.

В конце июня 1937 года 
Лука Ивницкий вместе с 
другими руководителями 
города и края был аресто-
ван. Его обвинили в под-
готовке террористических 
актов против руководите-
лей ВКП(б) и правительства, 
через год его расстреляли, а 
в июне 1957 года полностью 
реабилитировали.

Как видим, три года 
работы Луки Ивницкого 
на посту председателя гор-
совета оставили заметный 

след в истории города, а 
значит, благодарные по-
томки должны сохранить 
память о нем.

И Комсомольский, 
и Восточный рынок  
Среди мэров советского 
периода одной из самых 
ярких фигур был Виктор 
Данилович Артюшков, 
значительную часть своей 
жизни посвятивший раз-
витию нашего города. 

В Краснодар он пере-
ехал в 1966 году. В тече-
ние двадцати лет, с 1967 
по 1987-й, талантливый 
руководитель избирался 
заместителем председате-
ля, председателем испол-
кома городского совета, 
заместителем председа-
теля исполкома краево-
го совета. По инициативе 
Виктора Даниловича был 
разработан новый Гене-
ральный план Краснодара, 
генеральные схемы ин-
женерного обеспечения 
города. В бытность его 
главой (с ноября 1973 по 
август 1977 года) в Красно-
даре был сдан Восточный 
рынок на ул. Стасова, у 
реки Кубани заложен парк 
30-летия Победы. 

В августе 1974 года ис-
полком горсовета утвердил 
проект детальной плани-
ровки нового микрорайона 
на восточной окраине Крас-
нодара, названного Ком-
сомольским. Реализовать 
проект предусматривалось 
в течение десяти лет. Район 
спланировали на площади 
в 400 гектаров, в расчете 
на численность населения 
47,5 тыс. человек. Первый 
дом сдали в эксплуатацию 
в декабре 1975 года, и в те-
чение десятилетий красно-

дарцы получали там новые 
квартиры с современной 
планировкой. Сдавали и 
долгострои -  например, 
водолечебницу на ул. Гер-
цена, которую  строили с 
1969 года,  в эти же годы 
наконец отпраздновал 
новоселье госархив на ул. 
Карла Либкнехта  (ныне - 
ул. Ставропольская).

Виктору Артюшкову 
впервые удалось добиться 
выделения целевых средств 
Краснодару для переселе-
ния семей из аварийного 
жилья. За время его работы 
в горисполкоме в городе 
вдвое увеличилось строи-
тельство объектов соци-
альной сферы - в краевом 
центре ежегодно откры-
валось несколько школ и 
детских садов, поликлини-
ки и другие социально зна-
чимые объекты, выросли 
микрорайоны Гидрострои-
телей и Фестивальный, под-
готовили территорию под 
строительство Юбилейного 
микрорайона.  

В кругах строителей  
Виктор Данилович Артюш-
ков, которого все уважи-
тельно звали Данилычем, 
пользовался заслуженным 
авторитетом. Он был не 
только талантливым градо-
строителем, но и хорошим 
хозяйственником и прозор-
ливым кадровиком: умело 
подбирал и воспитывал 
людей, доверяя им потом 
ответственные участки 
работы. При его участии 
на Кубани было возведено 
шесть сахарных заводов 
с жилыми поселками, не-

сколько водоводов, очист-
ные сооружения в трид-
цати четырех городах и 
районах.

Многие годы Артюш-
ков возглавлял экспертный 
совет Союза строителей 
Кубани.

- Будучи на пенсии, 
Виктор Данилович вел 
большую общественную 
работу, и я неоднократно 
встречался с ним, прислу-
шивался к его мудрым со-
ветам по самым разным 
вопросам, - вспоминает 
еще один экс-мэр Красно-
дара Владимир Евланов. - 
Он сделал очень много для 
города и его жителей, и 
нам всем было чему у него 
поучиться.

Виктор Артюшков скон-
чался 3 сентября 2009 года 
на 83-м году жизни.  На 
доме по ул. Мира, 19, в ко-
тором он прожил много 
лет, установлена мемори-
альная доска, а его именем 
названа одна из новых 
улиц краевого центра в 
микрорайоне  ул. Москов-
ской - Солнечной.

У него не было 
полутонов
В трудное перестроечное 
время с конца 1980-х клю-
чевые посты в органах го-
родской власти занимал 
Валерий Самойленко. Он 
был председателем горис-
полкома, председателем 
городского Совета народ-
ных депутатов, главой ад-
министрации Краснодара, 
главой городского само-
управления - мэром Крас-
нодара. В общей сложно-
сти он руководили городом 
более 20 лет. По профес-
сии строитель, созидатель 
по призванию, Валерий 
Самойленко стал автором 
многих масштабных про-
ектов, реализованных в 
Краснодаре в различных 
сферах и областях.  

При его непосредствен-
ном участии были по-
строены такие крупные 
городские микрорайоны, 
как Гидрострой, Фести-
вальный, начата застройка 
Юбилейного, соединенно-
го с центром города трам-
вайной линией. 

Строили новые дороги, 
Тургеневский мост, пу-
тепроводы на улицах Са-

довой, Суворова и Тихо-
рецкой, Восточный обход 
Краснодара, 5-й роддом, 
2-ю многопрофильную 
больницу (ККБ №2) и 
многие другие объекты. 

Кстати, и первая город-
ская газета - «Краснодар-
ские известия» - была созда-
на при его поддержке.

О стиле его работы «КИ» 
рассказал вице-мэр Красно-
дара в 1990-е годы Влади-
мир Цуканов: 

- Он умел одновремен-
но видеть такую карти-
ну, которую никто из нас 
и не просматривал. Ему 
были присущи огромная 
сила воли и политическая 
дальновидность. Это был 
мэр-глыба. У него не было 
полутонов - либо черное, 
либо белое. Это, с одной 
стороны, помогало ему осу-
ществлять стратегические 
прорывы, но с другой - ком-
промиссы в сложное время 
не помешали бы.  Валерий 
Самойленко - ярчайший 
руководитель. 

При нем строились 
очень многие городские 
объекты, он оставил после 
себя солидное наследство. 

- Восемь лет мы вместе 
проработали, - продолжа-
ет Владимир Цуканов, - и 
это были годы пахоты без 
отдыха. Это были очень 
тяжелые годы, когда 
нечем было людям пла-
тить пенсии и зарплаты. 
Когда в одночасье банкро-
тами становились заводы 
и фабрики, основные го-
родские предприятия, где 
работали по пять, десять, 
пятнадцать тысяч человек. 
Но мы как-то выруливали. 
В городе была достаточ-
но стабильная ситуация, 
несмотря на все сложно-
сти. И в то же время были 
какие-то приятные, теплые 
акции, которые радовали 
горожан. Например, при-
вели в порядок улицу Крас-
ную, и она похорошела. 
Денег в бюджете особо 
не было. И тогда каждо-
го предпринимателя, чей 
офис выходил на главную 
улицу, мэр попросил поуча-
ствовать в благоустройстве 
своего кусочка Красной. 
Так, гуртом, и привели 
улицу в порядок. И люди 
увидели: да, в городе по-
явился хозяин. 

e При мээре Валерии Самойленко построили 
новые дороги, Тургеневский мост, путепровоововоды дыды
на улицах Садовой, Суворова и Тихореецкоцкоцкой,й,й, ВосВос--
точный обход Краснодара, 5-й роддоддддом,ом,о 2-22-ю мю многного-о-
профильную больниццу (у ККБ№2№22) и) и) ии мнмнм огиогие де другругие ие 
объекты. / ВСЕ ФОТО: ТО: MYEKMY ATERINODINODNODAR.RAR RAR.RUUU

ee ПриПри председателе Краснодарского горсовета 
ЛуЛуке Ивниницкоцкоц м 1м 936 году был открыр т  росроскошкош-
ныый Двореорец пц пиони еров на углулу улиц ц КраКрасносн й ии 
ПроПр летаркой (нын не - Мираира). ). Авивиамомоделельныь йй
крукр жок в новомм дворцее. Ф. Фотото 1993636 годгода.а
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Анна Ольховая, 
депутат городской 
Думы Краснодара, 
заслуженный 
работник 
жилищно-
коммунального 
хозяйства Кубани, 
руководитель 
МУП «Снежинка»

Для каждого из нас Краснодар свой, особенный. 
Кто-то здесь родился и вырос, кто-то нашел здесь 
мечту или вторую половину, а кто-то приехал сюда 
и остался, влюбившись в неповторимое очарование 
его улиц. Неизменным остается одно: все мы любим 
наш город, гордимся его историей и традициями, 
восхищаемся красотой и самобытностью его по-
строек. Бывая в других регионах, мы все равно хотим 
вернуться в столицу Кубани, где так красиво, уютно 
и спокойно!

Достижения Краснодара - это заслуга всех его жи-
телей, которые своим трудом и творчеством созда-
ют прочный фундамент для дальнейшего развития и 
процветания краевой столицы. Наша общая задача - 
и дальше делать краевую столицу местом, в кото-
ром комфортно жить и куда хочется возвращаться!

Желаю жителям краевой столицы здоровья, 
благополучия, счастья. Пусть чувство гордости за 
родной уголок отразится в ваших улыбках - они 
станут лучшим украшением Краснодара!

Дорогие краснодарцы 
и гости нашего славного города!

От всей души поздравляю вас 
с 229-м днем рождения кубанской столицы!

Темные пятна в истории: как ученые 
восстанавливают утраченные имена 
глав краевого центра

 Маргарита Шохирева
 e ФОТО: ДАРЬЯ ПАРАЩЕНКО, «КИ», 

ИЗДАТЕЛЬСТВО «ТРАДИЦИЯ»

Издание является логи-
ческим продолжением 
исторической летописи 
Екатеринодара-Краснода-
ра и охватывает период с 
1920 по 1991 год. 
Чем интересна эта 
книга? В ней биографии 
градоначальников рас-
крываются на фоне исто-
рических фактов раз-
вития краевого центра. 
Общую картину происхо-
дящих в то время собы-
тий дополняют редкие 
фотографии, уникаль-
ные документы и свиде-
тельства эпохи. Редак-
тор издательства Алина 
Шевченко и автор книги 
Олег Матвеев подели-
лись с «КИ» историями 
о том, как собиралась 
летопись, и архивными 
данными, которые ранее 
нигде не публиковались.

- Как много людей труди-
лось над созданием этой 
исторической энциклопе-
дии о нашем городе и ее 
первых лицах? 

А л и н а 
Шевченко: 
- Над книгой 
«Градона-
чальники. 
Краснодар» 
р а б о та л а 

большая команда научных 
консультантов, архивистов, 
редакторов, дизайнеров, 
корректоров и технических 
специалистов. Но основным 
автором книги и, в частно-
сти, очерков о градоначаль-
никах выступил доктор 
исторических наук, профес-
сор Олег Владимирович Мат-
веев. Как и при работе над 
прошлым изданием «Градо-
начальники. Екатеринодар», 
команда издательства «Тра-
диция» постаралась вовлечь 
в этот процесс как можно 
больше специалистов в об-
ласти истории города. Зна-
чительный вклад в содер-
жательную составляющую 
книги внесли материалы 
из фондов Государственно-
го архива Краснодарско-
го края, Краснодарской 
краевой универсальной 
научной библиотеки им. 
А.С. Пушкина и Красно-
дарского государственного 
историко-археологическо-
го музея-заповедника им. 
Е.Д. Фелицына, частных ар-
хивов и сайта «Съ любовью 
изъ Екатеринодара».

- Работа шла гладко, уда-
лось найти всю искомую 
информацию?
А.Ш.: - К сожалению, нет. 
При сборе необходимого 
материала для будущего 

издания мы столкнулись с 
тем, что история городского 
самоуправления с 1920-го 
по вторую половину 1930-х 
мало изучена. В годы Граж-
данской войны и репрессий 
имена многих градоначаль-
ников были утеряны. Не 
осталось также и докумен-
тов, подтверждающих их 
деятельность. Но благодаря 
работе Олега Матвеева и ко-
манде издательства нам все 
же удалось раскрыть новые 
имена этого периода и даже 
найти несколько фотопор-
третов градоначальников.

- Что это за новые имена, 
новые сведения?
А.Ш.: - Например: Федор 
Галий, проработавший на 
этой должности с июня по 
ноябрь 1937 года. Его дея-
тельность была прервана 
из-за ареста по ложному об-
винению. В книгу вошел 
отрывок из его письма в 
крайком партии о том, как к 
нему применялись «методы 
следствия, от которых я 
пришел к потере сознания 
и самообладания». История 
Федора Ивановича подкре-
пляется архивными доку-
ментами, которые были опу-
бликованы впервые, - это 
его заключение и заявление 
о восстановлении в партии. 
Кстати, в книге можно 
увидеть и снимок Галия - 
фотопортрет этого градона-
чальника ранее нигде не пу-
бликовался. Также довольно 
непродолжительное время 
должность председателей 
горсовета занимали Петр 
Власов, Георгий Гончаренко, 
Дмитрий Смирнов, Алек-
сандр Качанов.

Олег Матвеев: - Рассма-
тривая историю правления, 
важно придерживаться хро-
нологии. Если брать периоды 
1920-30 годов, то не обо всех 
личностях удалось разыскать 

информацию. Немало архив-
ных материалов утрачено, 
другие до сих пор содержат 
ограничение на пользование. 
Ряд председателей горсоветов 
вынуждены были заплатить 
жизнью за отстаивание инте-
ресов города: Леонид Плеха-
нов, Лука Ивницкий, Федор 
Галий - все они подверглись 
жестоким репрессиям. Боль-
шая заслуга лежит на пред-
седателях в годы Великой Оте-
чественной войны, которые 
внесли значительный вклад 
в организацию отпора врагу. 
Их сменили главы города - 
строители и фронтовики, ко-
торые с помощью поддержки 
горожан восстанавливали раз-
рушенный Краснодар. Боль-
шой вклад в развитие города 
внесли Иван Бабичев, Виктор 
Артюшков: при их участии 
была расширена и обновлена 
инфраструктура кубанской 
столицы, сложились тради-
ции сбережения городского 
хозяйства.

- Поделитесь еще какой-
нибудь интересной де-
талью из жизни бывших 
глав Краснодара.
А.Ш.: - На самом деле в этой 
книге очень много инте-
ресных фактов из истории 
города и городского само-
управления, которые были 
раскрыты впервые. Напри-
мер, при председателе горсо-
вета - так раньше называлась 
должность мэра города - Ми-
хаиле Осипове весной 1941 
года на улицах Краснодара 
было высажено 23 тыс. де-
ревьев. Для того времени это 
очень много. (Для сравнения: 
в рамках акции «Краснода-

ру - 10 000 деревьев» в этом 
году планируют высадить 
около 30 тыс. растений, но 
площадь и плотность насе-
ления города вековой дав-
ности и современного не 
сравнимы. - Прим. ред.) В 
книгу еще вошло более 250 
фотографий, многие из ко-
торых ранее нигде не публи-
ковались.

- В книге приводятся 
сведения только об 
общественной деятель-
ности руководителей или 
есть информация об их 
личной жизни? 
А.Ш.: - Мы приводим все 
факты, какие нам удалось 
отыскать. Но, на мой взгляд, 
больший интерес представ-
ляют фотографии руково-

дителей города в нефор-
мальной обстановке: при 
обсуждении вопросов, на 
встречах с местными жите-
лями или же в окружении 
своей семьи. Я с уверенно-
стью могу сказать, что мы 
старались изложенные в 
книге факты максимально 
соотнести с исторической 
действительностью. Ведь 
сохраняя прошлое таким, 
как оно есть, мы формиру-
ем благополучное будущее.

- Кому будет интересен 
двухтомник о главах 
города, как считаете? На 
какую читательскую ау-
диторию рассчитывали, 
готовя этот объемный 
труд к изданию?
А.Ш.: - Основная его цель, 
конечно же, - это сохранение 
истории города. Издание о 
советских градоначальниках 
будет интересно жителям и 
гостям Краснодара, препода-
вателям и учащимся, сотруд-
никам учреждений культуры 
и национально-культурных 
центров, - всем, кому небез-
различно историческое про-
шлое, традиции и духовное 
наследие родного края.

- Какую ценность для ны-
нешнего поколения несут 
истории жизни градона-
чальников и их взаимо-

связь с вехами развития 
Краснодара?
О.М.: - Многое из того, в 
чем мы стараемся сегодня 
найти опору - умение дер-
жать удар перед вызовами 
нашему народу, преемствен-
ность поколений, ценности 
и традиции малой родины, 
стремление украсить наш 
город, - все это делалось в 
разное время теми, кто от-
вечал за городское хозяй-
ство. Но в советский период 
им приходилось выполнять 
более тяжелую миссию, 
потому что искреннее 
стремление сделать город 
благоустроенным, желание 
обеспечить всех горожан 
жильем и инфраструктурой - 
все это наталкивалось на 
сопротивление идеологи-
ческой системы, прожек-
терство и личные амбиции 
партчиновников. На плечах 
градоначальников лежал ти-
танический груз ответствен-
ности за судьбу Краснодара. 
Их тип личности можно оце-
нить как подвижнический, 
ведь они не щадили себя на 
этом посту. История город-
ского самоуправления - это 
показатель становления пра-
вового сообщества в нашей 
стране. Поэтому и опыт, и 
сами колоритные фигуры 
градоначальников, и их 
судьбы интересны прежде 
всего нам, тем кубанцам, ко-
торые сегодня пытаются вы-
страивать взаимоотношения 
между властью и обществом. 

Летопись. К 229-летию Краснодара издан второй том подарочной 
книги «Градоначальники. Краснодар»

 B А вот еще

Перелистывая страницы книги, глаз то и дело натыкается 
на множество интересных фактов. Некоторые из них совсем 
забавные, вроде того, как партийное руководство в лице Ле-
онида Газова вместе с землеустроителями семь дней искали 
центр города. Другие факты отражают тяжелые страницы в 
истории города и государства: период Великой Отечественной 
войны, оккупацию Краснодара. Например, из книги можно узнать, 
зачем горожане красили мост через реку Кубань в цвет речной 
воды, как председатель исполкома Георгий Гончаренко во время 
оккупации находился в партизанском отряде «Кировец», почи-
тать воспоминания легендарного советского летчика Александра 
Покрышкина о городе, обезображенном войной.

 B К слову

Часть тиража издания «Гра-
доначальники. Краснодар» 
поступит в муниципальные и 
школьные библиотеки крае-
вого центра.

e Олег Владимирович 
Матвеев, автор книги.

 e Фрагменты книги «Градо-
начальники. Краснодар». 
Издательство «Традиция».
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 Анна Климанц
 e ФОТО: ОРГАНИЗАТОРЫ

В Краснодарском крае-
вом выставочном зале 
изобразительных ис-
кусств открылась вы-
ставка-исследование 
«Осколки прошлого». 
Культурный обозрева-
тель «КИ» Анна Климанц 
побеседовала с истори-
ком Антоном Капшуком 
и искусствоведом Алек-
сеем Угольниковым во 
время монтажа экспо-
зиции.

Прямо скажем, 
странные 
ассоциации…
Мозаика. Редкий и, к со-
жалению, непопулярный 
сейчас вид искусства, ко-
торый практически забыт. 
Композиции из блестящих 
кусочков смальты, как пра-
вило, у многих вызывают 
ассоциации с наследием 
ушедшей эпохи Советского 
Союза. Их можно было уви-
деть в больницах, моргах, 
на станциях метро, заводах, 
в бассейне во время уроков 
плавания в рамках учебной 
программы по физкульту-
ре. Брр, холодно! Отсюда и 
не всегда приятные воспо-
минания. Вероятно, это так.

Организаторы выставки 
«Осколки прошлого» про-
вели систематизированное 
исследование краснодар-
ских мозаик, созданных в 
период с 1960 по 2000 год. 
Над проектом работали 
более года и за это время 
выявили свыше 50 панно, 
многие из которых распо-
ложены на закрытых тер-
риториях. Нашли и авто-
ров некоторых эскизов, что 
оказалось непросто, ведь 
большинство из художни-
ков ушли из жизни.

С кураторами выстав-
ки говорила в одном из 
залов, где сейчас представ-
лены репродукции Рене 
Магритта - мне кажется, 
что у жителей Краснодара 
репродукции знаменитых 
художников вызывают 
большой интерес: в выход-
ной день к работам не по-
дойти и селфи не сделать. 
Спрашиваю мнение искус-
ствоведа: так ли это?

- Это так, - отмечает 
Алексей Угольников, не 
скрывая своего удивления. -
Но нам хотелось бы при-
влечь внимание посетителей 
не только репродукциями 
и мультимедийными про-
ектами, но и творчеством 
краснодарских художников.

- Почему вы решили за-
няться мозаиками?
- Тема советских монумен-
тальных мозаик, в принци-

пе, не изучена. И не только 
в масштабах Краснодара, 
но и России. Я заинтере-
совался ею три года назад, 
когда занимался проектом, 
который был посвящен мо-
нументальной живописи: 
фрескам, росписям. Потом 
наш соавтор Дарья Ива-
кина написала диплом об 
известных мозаиках Крас-
нодарского края, и я уже 
глубоко погрузился в суть.

К разговору присо-
единяется Антон 
Капшук. Специалист 
поясняет, что крас-
нодарская мозаика 
крайне интересна и 
с точки зрения исто-
рии, потому как  
информации о 
ней сохранилось 
очень мало.

- Архив ху-
дожественного 
комбината был 
утерян, - говорит 
исследователь. -
Мы обращались в 
Государственный 
архив Краснодар-
ского края, но 
там тоже не 
удалось воссоз-
дать полную 
картину.   Со-
бирали данные 
буквально по кру-
пицам. Удалось пообщать-
ся с самими художника-
ми, кто делал эти работы 
и  помнит, как это все 
происходило. Проводили 
перекрестные опросы, мы 
сравнивали информацию. 
Благодаря этому нам от-
крылись такие мозаики, 
о которых ранее никто 
никогда не слышал, - это 
уникально.

Работа захватила еще 
потому, что ребята вы-
ступали в качестве перво-
открывателей. Ведь речь 
идет о сохранении исто-
рической и культурной 
памяти, облика Красно-
дара. Была определен-
ная привязка ко Дню 
города, но основная цель -
это продолжение проек-
та, который дает всем нам 
возможность взглянуть на 
забытое старое с другого 
ракурса. Как можно инте-
грировать мозаику в совре-
менный интерьер и сбить 
с нее флер обветшалости? 
В этом суть. Связь с Днем 
города была, но в планах 
организаторов - издание 
книги с фотографиями, 
которая будет посвящена 
мозаикам краевого центра. 
Знания важно сохранить 
для потомков.

Новое старое
- Антон, по телефону вы 
сказали, что одна из не-
известных мозаик нахо-
дится в больнице.
- Да, эта мозаика в НИИ-
ККБ №1 им. проф. С.В. Оча-
повского, - продолжает 
Капшук. - Она расположена 
на двух стенах траурного 
зала, где выдают тела умер-
ших. Казалось бы, такое 
место, но, несмотря на это, 
в советское время даже 
морги пытались украсить... 

Это тематическая, в какой-
то степени философская 
работа. На одной стене изо-
бражен день, на другой -
ночь. Мы видим некую 
аллегорию. Художник по-
строил композицию таким 
образом, будто бы чело-
век, который видит эту 
мозаику, лежит на земле 
и смотрит вверх на небо и 
кроны деревьев. На днев-
ной мозаике изображены 
птицы, на ночной - падаю-
щие листья.

- Мне кажется, что люди, 
которые приходят в этот 
зал, находятся в таком 
состоянии, что не могут 
в полной мере оценить 
красоту искусства.
- В любом случае 
художник выпол-
нил поставленные 
задачи. Он должен был 
обыграть помещение, 
и он это сделал, - считает 
Алексей Угольников. -
Мы говорили с 
врачами -  они 
очень бережно 
относятся к 
мозаике. Ска-
зали, что у них 
был ремонт, 
но они про-
сили,  чтобы 
панно никоим об-
разом не пострада-
ло.

- Как ухаживать за 
мозаиками, ведь 
ничто, увы, не вечно 
под Луной? Даже 
смальта.
- Некоторые мозаики 
со временем разру-
шаются, но их можно 

реставрировать, - расска-
зывает историк. - Есть 
пример: на ул. им. Виш-
няковой, 53 находится 
мозаика 1992 года. Она 
довольно-таки новая. В 
этом здании должна была 
открыться поликлиника, 
но этого не случилось. 
Там тоже не совсем со-
ветская мозаика, верно, 
Алексей?

- Образ мадонны совер-
шенно не типичен и для 
произведений постсовет-
ского времени, - дополняет 
искусствовед. - Эта мозаика 

за минувшие 
годы начала 

разру-
шаться, 
может, 
что-то 
некаче-

ственно 
сделали в 

процессе мон-
тажа, и 

она по-
страда-
ла  на 

четверть. 
И жильцы  

дома при под-
держке депу-
тата гордумы и 

главного редак-
тора «КИ» Владимира 

Вербицкого нашли фи-
нансирование, а Максим 
Митягин - специалист, 
преподаватель института 
культуры - ее отреставри-
ровал. И это пример самой 
масштабной реставрации.

Пари, чайка!
Итак, искусствоведы смо-
трят на мозаику как на 
самостоятельное произве-
дение искусства. Они рас-
сказали, что на пересече-
нии улиц Гоголя и Красной, 
где находится дом с башен-
кой наверху, там, кстати, 
сохранились оригинальные 
советские витражи, кото-
рые выложил художник 
Николай Турков, сегодня 
расположена современная 
архитектурная студия. Спе-
циалисты делают дизайны 
для кафе и других модных 
мест. На входе в окруже-
нии зеркал висит мозаика 
с чайкой. Она парит!

- Мы, когда пришли туда, 
спросили: откуда панно? -
делится Алексей Угольни-
ков. - Оказалось, что его 
привезли из Подмоско-
вья из какого-то бассейна. 
Ребята его купили и смон-
тировали в новом совре-
менном интерьере. Зеркала 
создают эффект парения, и 
получается, что поздняя со-
ветская эстетика выглядит 
крайне современно. Можно 
сделать свежий ремонт, 
но оставить мозаику как 
акцент, который вполне 
включается в нашу среду.

- Честно говоря, с такой 
стороны я на мозаику не 
смотрела никогда. Вы го-
ворите, что их в Краснода-
ре делал художественный 
комбинат. Его больше 
нет?
- Он существовал до 2013 
года. Последняя работа 

была проведена в 2000 году 
на здании пожарной части 
№1 на ул. Мира, 56. Мастера 
после закрытия комбината 
перешли в церкви, ведь в 
храмах монументальное 
искусство имеет давние 
традиции. В Москве  новые 
станции метро еще украша-
ют мозаиками, правда, это 
немного другая стилисти-
ка, но они есть. В том же 
Екатеринбурге в рамках 
развития фестиваля совре-
менного искусства улич-
ные художники, которые 
рисуют граффити, тоже 
занимаются этим видом 
искусства.

- Возможно, что граффити 
заменит мозаики?
- Как визуальное решение -
да. Но граффити недолго-
вечны.

- А где в Краснодаре самая 
большая мозаика?
- Конечно, на Доме книги, - 
говорит Антон Капшук. - И 
самая сложная в техниче-
ском плане, и по сюжету. 
Фигура первопечатника 
Ивана Федорова, который 
держит в руках книгу, вы-
зывает ассоциации с бо-
жественной темой, и это 
в Союзе, в стране победив-
шего  атеизма. Такой вот 
контраст.

Панно на цирке
- Как вы презентуете экс-
позицию?
- Мы сделали информаци-
онные стенды - это общий 
вид мозаики и отдельные 
фрагменты, на которых 
делаем акцент. Будут со-
провождающие тексты, 
в них описываем, почему 
тот ли иной фрагмент вы-
делен, какие-то особенно-
сти сюжета. Помимо этого 
будут представлены ори-
гинальные эскизы. Часть 
наших мозаик делали мо-
сковские авторы, мы уста-
новили не всех. А панно на 
цирке, вы знаете, что оно 
там есть?

- Нет…
- Очень сложное в плане 
композиции. Его создава-
ли архитектор Александр 
Кудрявцев, который позже 
стал президентом Россий-
ской академии архитекту-
ры, и Григорий Дауман -
тоже очень известный ху-
дожник-монументалист, 
его работ много в столице. 
Панно на цирке - одно из 
самых старых в городе.

- Необычный взгляд. 
Когда шла к вам на вы-
ставку, не подозревала, 
что мозаика - это так ин-
тересно и свежо.
- Искусство тоже бывает 
разным, - заключает ис-
кусствовед. - Многим не 
понятно, что за рыбы изо-
бражены на картинах Ма-
гритта, пусть будут фрукты. 
У Фриды Кало есть работа с 
фруктами, кто-то говорит, 
пусть будет вода… При-
ходите, сами все увидите. 
Выставка открыта до 9 ок-
тября. Всех приглашаем!

Ускользающий вид искусства
Культпросвет. Какие тайны скрывают краснодарские мозаики
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Население города уве-
личилось почти в два 
раза. Это данные Все-
российской переписи 
населения 2010 года. В 
ближайшие годы наш 
мегаполис может стать 
не только крупным про-
мышленным центром, 
но и Меккой медицин-
ского туризма, уверен 
профессор, доктор эко-
номических наук, заме-
ститель председателя 
Общественной палаты 
Краснодарского края.

 Климат, открытость 
власти: в чем секрет 
краевого центра
- Александр Анатолье-
вич, за 15 лет население 
города выросло почти в 
два раза. Город офици-
ально стал мегаполисом. 
Что повлияло на его эко-
номику?
- Главным фактором стало 
выгодное экономико-гео-
графическое положение: 
относительно мягкий 
климат, близость курор-
тов и рекреаций. Сюда 
устремились люди, кото-
рые заработали себе на 
жизнь и искали город с 
комфортными условия-
ми. Место, где можно не 
только обустроить свой 
быт, но и реализовать 
себя. Разумеется, Крас-
нодар в этой связи рас-
сматривали в первую оче-
редь.

Наш край за 15 лет 
принял все мегапроекты: 
Олимпиаду-2014 в Сочи, 
чемпионат мира по футбо-
лу в 2018 году, этап «Фор-
мулы-1», строительство 
Крымского моста. То есть 
интеграция нашей страны 
в международное разде-
ление труда и мировой 
рынок. 

Краснодар как южный 
полюс роста сформировал-
ся, когда экономика страны 
была наиболее открытой 
для международного со-
трудничества и реализа-
ции крупнейших проек-
тов. Плюс присутствовала 
грамотно выстроенная по-
литика позиционирования 
региона как на националь-
ном, так и международном 
экономическом и социаль-
ном пространстве. А также 
государственная политика 
в отношении бизнеса и соз-
дание по всем рейтингам 
благоприятного инвестици-
онного климата. В результа-
те Краснодар стал магнитом 
для деловых людей. 

В какой-то мере к этому при-
вела и политика региональной 
власти. Почти двукратный 
рост населения города - 
яркое тому свидетельство. 
Климат климатом, но именно 
экономический фактор - 
номер один, кто бы что ни 
говорил. 

 
Потребление и 
развлечения: о 
структуре экономики
- Как изменилась эко-
номика города и какие 
отрасли в ее структуре 
сейчас главные?
- Изменилась кардинально. 
Если вспомнить Краснодар, 
скажем, 20 лет назад, то это 
был довольно депрессив-
ный город, в котором счи-
талось непрестижно жить и 
работать. За эти два десятка 
лет экономика города стала 
постиндустриальной. Это 
процесс, характерный для 
глобализации. Случилось 
это потому, что мы интегри-
ровались в мировую эконо-
мику. В городе появилась 
довольно мощная креатив-

ная индустрия: пусть и не 
самая развитая в стране, 
но довольно заметная от-
расль - IT. А еще торгов-
ля и развлечения. Это те 
сектора отрасли, которые 
помогли краевому центру 
накопить инвестицион-
ные ресурсы и позволили 
сформировать условия для 
роста других секторов эко-
номики. Сейчас Краснодар 
имеет нехарактерную среди 
крупных постсоветских го-
родов экономику сферы 
услуг: почти треть валового 
городского продукта фор-
мирует именно торговля, 
общепит и развлечения. В 
этом нет ничего зазорного, 
брезгливого, раз отрасли 
удовлетворяют спрос. Не 
стоит забывать, что именно 
в нашем городе зарегистри-
рована одна из крупнейших 
торговых сетей - «Магнит». 
Центральный офис ком-
пании - в Краснодаре. Да, 
есть разговоры о планах 
перенести штаб в другой 
регион. Но, думаю, вряд ли 
это осуществится, потому 
что в городе комфортные 
условия для бизнеса. Здесь 
хорошо. 

У нас стала развивать-
ся экологизированная 
промышленность - малые 
и средние предприятия 
нового типа, которые ис-
пользуют технологиче-
ские разработки мирового 
уровня. Начали появляться 
промпарки, их в городе уже 
три. Проекты, позволяющие 
максимально раскрыть по-
тенциал бизнеса, потому что 
государство берет на себя все 
инфраструктурные расходы 
и обустройство территорий. 

Безусловно, сыграл роль 
и транспортно-логистиче-

ский комплекс - опора, на 
которой держится эконо-
мика города. Краснодар 
перестал быть столицей 
аграрного региона. В нем 
появились точки роста, ко-
торых раньше не было. Да, 
есть вопросы к развитию 
Краснодарского аэропорта 
и его устаревшей инфра-
структуры, но это, скорее, 
временные трудности. 

Мощным драйвером оказа-
лись медицина и услуги, свя-
занные с управлением здоро-
вьем. Краснодар давно стал 
точкой притяжения не только 
для регионов юга и Северно-
го Кавказа, но и всей страны. 
Явление национального мас-
штаба. Есть ККБ№1 им. проф. 
С.В. Очаповского, имеющая 
статус научно-исследователь-
ского института. Среди част-
ных проектов - клиники «3Z» 
и «Ситилаб». Эти компании 
вышли на международный 
уровень и известны во всей 
стране.

Планы по развитию 
медицинского кластера 
в северо-восточной части 
Краснодара можно только 
приветствовать. В допол-
нение к санаторно-курорт-
ному комплексу Красно-
дарского края в часовой 
транспортной доступности 
получится достойный и 
популярный продукт из 
той самой креативной ин-
дустрии. 

 «Платформа» 
и «Аквариум» - 
центры креативных 
индустрий
- В одном из интервью 
вы утверждали, что креа-

тивная индустрия может 
стать драйвером роста 
Краснодарского края. Есть 
ли успешные кейсы в 
городе?
- Уверен, что креативные 
индустрии и экологизиро-
ванная промышленность 
нового типа - драйверы, 
которым предстоит тащить 
нас долгие годы, лет 20-30. 
Развлечения, архитектура, 
дизайн, IT, общественные 
пространства - все, что вы-
ходит за рамки производ-
ства. 

Самые яркие кейсы - 
инновационный центр «Ак-
вариум» и муниципальный 
Центр развития предпри-
нимательства «Платфор-
ма». В них масса компаний, 
разрабатывающих IT-
платформы и продукты, 
дизайнерские решения, 
новые технологии в агро-
индустрии.

Парк «Краснодар» во 
всех рейтингах, которые 
я видел, входит в пятер-
ку лучших в мире, миро-
вой бренд. Пока это един-
ственное общественное 
пространство с огромным 
потенциалом - как обра-
зовательным, так и куль-
турным. А спрос на них 
сумасшедший. Надеюсь, в 
ближайшем будущем мы 
увидим, как будет разви-
ваться улица Красная.

Именно в Краснодаре 
появился проект «Голос 
города», который уже мас-
штабировался. В Санкт-
Петербурге, например.

Сейчас, конечно, сектор 
немного притормозил из-за 
нарушенных межстрано-
вых и межконтиненталь-
ных отношений в связи с 
известными событиями. 

Но, уверен, что именно за 
такой экономикой буду-
щее. Вне зависимости от 
того, как будет развиваться 
ситуация.

 
Город выиграет 
конкуренцию 
за трудовые 
ресурсы без борьбы
- Экономика сначала 
пережила пандемию и 
связанные с ней админи-
стративные ограничения. 
Сейчас санкции. Как в 
этих условиях развивает-
ся Краснодар?
- Городская экономика 
потребительского типа и 
пострадала сильнее, чем 
остальные отрасли, но и 
восстанавливается гораз-
до быстрее, чем та же про-
мышленность. Спрос на 
продукты питания, развле-
чения сохраняется, и его 
нужно удовлетворять. Еще 
один фактор, который ска-
зался на экономике: из-за 
бурного роста население 
Краснодара омолодилось. 
Молодежь гораздо проще 
отказывается от архаич-
ных моделей потребления. 
Ей не нужен третий холо-
дильник, четвертый теле-
визор, третья квартира. 
Она гораздо охотнее тратит 
деньги на развлечения: 
концерты, театры, еду вне 
дома. Такая экономика и 
восстанавливается быстрее 
традиционной, производ-
ственно-промышленной.

Что касается дня ны-
нешнего, то, с одной сто-
роны, мы ведем себя так 
же, как и в целом страна. 
Уезжают IT-специалисты, 
например. С другой сто-
роны, Краснодар наилуч-
шим образом подходит для 

 Александр Полиди:

«Страна и мир услышали 
голос Краснодара»
Столица юга. Экономика города за 15 лет выросла как никакая 
другая в стране, но возможности кубанской столицы далеко не исчерпаны
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Дорогие краснодарцы!
Сердечно поздравляю с 229-летием любимого города!

Реклама

Уютный, краси-
вый, комфортный, 
теплый, гостепри-
имный - все это о 
нашем любимом 
краевом центре. 

Сегодня невозможно 
представить Крас-
нодар без общест-
венного транспорта, 
ведь тысячи горожан 
пользуются услугами 
автобусов, трамваев 
и троллейбусов. Наша 
ежедневная работа 
заключается в том, чтобы качественно, 
по расписанию довозить горожан до нуж-
ного места назначения на комфортабель-
ных автобусах. Идем в ногу со временем, 

чтобы быть конкурен-
тоспособными. Отрадно 
отметить, что многие 
автобусные маршруты 
фирмы «СВП» являются 
социально значимыми 
и пользуются популяр-
ностью среди населения.

Желаю Краснодару 
благополучия и про-
цветания, а его замеча-
тельным, талантливым 
и трудолюбивым жите-
лям - крепкого здоровья, 
успехов, счастья, ста-
бильности, уверенности 

в своих силах и завтрашнем дне. Ну и, 
конечно, комфортных поездок.
С уважением, Игорь Каракостанда, 
генеральный директор ООО «СВП»

жизни. У нас есть шанс вы-
крутиться быстрее осталь-
ных. Потому что город 
выиграет конкуренцию за 
трудовые ресурсы практи-
чески без борьбы как раз 
из-за своего уникального 
экономико-географическо-
го положения. Минувшие 
15 лет это показали.

 
Мэрия заняла 
конструктивную 
позицию
- Стала ли городская 
власть настоящим пар-
тнером для бизнеса? Есть 
ли позитивные примеры 
такого сотрудничества?
- Говорить, что между бизне-
сом и властью нет проблем, 
наверное, неправильно. Но 
у Краснодара есть внятная 
стратегия развития и понят-
ные правила игры, которые 
в конечном счете влияют на 
деловой климат. В большом 
количестве споров и кон-
фликтов между властью, 
бизнесом и населением 
город занимает конструк-
тивную позицию. В качестве 
примера можно привести 
проект реконструкции аэро-
порта, строительства в нем 
нового терминала. В рамках 
тех полномочий, которые 
ему отмерили федераль-
ные власти, делается мак-
симально возможное. На 
мой взгляд, город должен 
занимать бизнесориенти-
рованную позицию. Власть 
должна понять, что един-
ственным конечным источ-
ником развития является 
бизнес. Все налоги, челове-
ческий капитал, техноло-
гии, устойчивое развитие - 
только предприниматели. 
И никто больше. Как бы 
мы ни пытались повышать 
роль государства.

- В городе сейчас реализу-
ется несколько проектов 
промпарков. Оцените 
перспективы подобных 
площадок? Например, 
сейчас речь идет о созда-
нии двух промпарков - IT 
и промышленно-произ-
водственного…
- Промпарки - почти един-
ственная модель реали-

зации промышленного 
будущего нашего города. 
Потому что мы все пони-
маем, что город в его се-
годняшнем облике может 
развивать производства 
только на периферии. 

Государство создает инфра-
структуру, логистические 
возможности и приятные 
условия для резидентов. По-
следние уже делают все сами. 
Не нужно говорить бизнесу, 
чем заниматься. Он и сам за-
интересован в максимальной 
прибыли.

 
В год транзитом 
проезжает 1,6 млн 
туристов
- Туристическая от-
расль города пострадала 
прежде всего из-за огра-
ничения полетов в Крас-
нодарский аэропорт: го-
стиницы краевого центра 
с начала года заполня-
лись в среднем на 47%. 
Как быстро сектор сможет 
восстановиться?
- Когда мы три года назад 
работали над Стратегией 
развития города, было по-
нятно, что туристическая 
отрасль имеет огромный 
потенциал. Через Красно-
дар транзитом мимо про-
езжает 16 млн человек - 
это больше 10% населения 
страны. И здесь простая 
математика. Если задер-
жать в городе хотя бы 10%, 
или 1,6 млн человек из 
этого потока, и при этом 
каждый из них потратит 
хотя бы 10 тыс. руб., то мы 
получим солидную при-
бавку к городскому вало-
вому продукту. Вне зависи-
мости от политической и 
экономической ситуации 
эта отрасль продолжит раз-
виваться. Многие города 
мира, тот же итальянский 
Римини, построили свою 
экономику на транзитном 
туризме. У нас в городе 
катастрофически не хва-
тает объектов. Только 
парк «Краснодар». Нужны 
аквапарки, фестивали, со-
бытия, этнографический, 
гастрономия. Все это есть. 

И эти преимущества необ-
ходимо использовать.

 
ГЧП - отличный 
инструмент
- В Краснодаре сразу 
несколько проектов 
реализуется в рамках 
частно-государственно-
го партнерства, хотя о 
перспективности этого 
инструмента говорили 
давно. Почему именно 
сейчас? И как вы оцени-
ваете заявленный проект 
по строительству новой 
трамвайной ветки?
- Для меня как экономи-
ста других экономически 
оправданных механизмов, 
кроме инструмента ГЧП, 
просто нет. Максимум, что 
мы можем сделать за бюд-
жетные деньги - продлить 
трамвайные линии по Мо-
сковской - от Солнечной до 
Петра Метальникова. Это 
всего 2,5 км в одну сторо-
ну и столько же - в другую. 
Бо льших возможностей нет. 
Поэтому следует объединять 
усилия. Почему именно 
сейчас? Накопилась крити-
ческая масса: стало понятно, 
что 1,2 млн человек нужно 
перевозить. МУП «КТТУ» - 
уникальное предприятие, 
которое смогло не только 
сохранить трамвайную сеть, 
но и сделало этот транспорт 
рентабельным. Единствен-
ное в стране. Но вряд ли его 
можно назвать бизнесом.  

Инструмент государственно-
частного партнерства - это 
прекрасный способ решить 
проблемы, от которых невоз-
можно избавиться за счет 
бюджета. Только бизнес, за-
интересованный в развитии 
сервиса и минимизации 
затрат на операционные 
расходы: например, такие 
дорогие, как сбор денег с 
помощью кондукторов, спо-
собен сделать этот проект 
недорогим, удобным и техно-
логичным.

Станет настоящей 
столицей юга
- И напоследок. Давайте 
пофантазируем. Каким 

Краснодар может стать 
через, скажем, 15 лет?
- С моей точки зрения, город 
приобретет статус крупней-
шего южного полюса роста 
с экономикой, которая 
будет отличаться от эконо-
мик других городов страны. 
Лидерские позиции будут 
только в скорости процесса. 
Но она станет зависеть не 
столько от конкурентных 
экономических процессов, 
сколько от политических. 
Исчезнут последние, значит, 
городу предстоит стреми-
тельное развитие. 

Краснодар станет цен-
тром креативных инду-
стрий, наиболее заметным 
не только в стране, но и в 
мире. Вопрос, в каком? 

Уверен, что за 15 лет 
наш город найдет возмож-
ность решить те застаре-
лые проблемы, которым 
уже не один десяток лет, 
- это старый центр, и инфра-
структура, и логистические 
проблемы. Зависит от того, 
насколько бизнесу здесь 
будет комфортно. Процесс 
неизбежен. В Краснодаре со-
шлись все факторы для эко-
номического роста. Другого 
такого города в стране нет. 

Извещение о проведении собраний о согласовании местопо-
ложения границ земельных участков

Кадастровым инженером Слюсарь Екатериной Николаевной 
(квалификационный аттестат №23-10-205 от 27.12.2010г., почтовый 
адрес: 350000, г. Краснодар, ул. им. Байбакова Н.К., 2/1, кв. 309, тел.  
8-918-969-12-80, адрес электронной почты: skatnik@mail.ru номер в  
Госреестре КИ - 2062) выполняются кадастровые работы в отноше-
нии земельного участка: Краснодарский край, г. Краснодар, При-
кубанский внутригородской округ, ул. Видная, 9 (23:43:0137032:874) 
в кадастровом квартале 23:43:0137032. Заказчик кадастровых 
работ: Анисимович Олег Сергеевич, почтовый адрес: Московская 
область, г. Химки, ул. Кудрявая, дом 11, кв. 401. Собрания по поводу 
согласования местоположения границы состоится по адресу: 
Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Северная, 353 (5-й этаж), 514 
офис -  в 10 час. 00 мин.  29 октября 2022г. соответственно. С про-
ектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по 
адресу: г. Краснодар, ул. Северная, 353 - с 9 до 17 час.  (обед - с 13.00 
до 14.00) в рабочие дни, с понедельника по пятницу. Требования 
о проведении согласования местоположения границ земельных 
участков на местности принимаются с 25 сентября 2022г. по 29 ок-
тября 2022г., обоснованные возражения о местоположении границ 
земельных участков после ознакомления с проектами межевых 
планов принимаются  с 25 сентября 2022г. по 29 октября 2022г. по 
адресу:  г. Краснодар, ул. Северная, 353 - с 9 до 17 час. (обед - с 13.00 
до 14.00) в рабочие дни, с понедельника по пятницу. Смежный 
земельный участок, с правообладателями которого требуется со-
гласовать местоположение границ: смежный земельный участок с 
кадастровым номером 23:43:0137032:772 (г. Краснодар, ул. Видная, 
7). При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также 
документы о правах на соответствующий земельный участок (часть 
12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 
2007г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Кадастровым инженером Поздняковым Глебом Вадимовичем 
(ОГРНИП 318565800002029, квалификационный аттестат №56-16-
673, реестровый №39351 в государственном реестре кадастровых 
инженеров (350064, Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Красная, 
176 лит 5/4, 1-й этаж, вход со стороны ул. Коммунаров, ТК «Центр 
города», 2060556kadastr@gmail.com) выполняются кадастровые 
работы в отношении земельного участка с кадастровым номером 
23:43:0106013:1049, расположенного по адресу: Краснодарский 
край, г. Краснодар, с/т «№13», ул. Солнечная, 339.

Заказчиком кадастровых работ является Сариев Михаил Ми-
хайлович, зарегистрированный по адресу: Краснодарский край, г. 
Краснодар, ул. Яна Полуяна, д. 54, кв. 21, тел. 8-918-682-43-32. 

Собрание по поводу согласования местоположения границы со-
стоится по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, с/т «№13», ул. 
Солнечная, 339 - 26 октября 2022г. в 10 час.  00 мин.   С проектом ме-
жевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: 
Краснодарский край, г. Краснодар, с/т «№13», ул. Солнечная, 339. 
Требования о проведении согласования местоположения границ 
земельных участков на местности и обоснованные возражения о 
местоположении границ земельных участков после ознакомления 
с проектом межевого плана принимаются с 26 сентября 2022г. по 
26 октября 2022г. по адресу проведения собрания.

Находящиеся в границах кадастрового квартала 23:43:0106015 
смежные земельные участки, с правообладателями которых требу-
ется согласовать местоположение границ: КН 23:43:0106013:1011, 
край Краснодарский, г. Краснодар, с/т «№13», ул. Седина, 294, КН 
23:43:0106015:12, Краснодарский край, г. Краснодар, с/т «КНИИСХ-
2», 10, КН 23:43:0106013:1050, край Краснодарский, г. Краснодар, 
с/т «№13», ул. Солнечная, 340.

При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а 
также документы о правах на земельный участок (часть 12 статья 
39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24.07.2007г. №221-ФЗ 
«О кадастровой деятельности»). 
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День рождения Крас-
нодара - одно из самых 
любимых горожанами 
событий, которого ждут 
и к которому готовятся. 

Это событие, которое для 
нас, искренне любящих свой 
город, является особенным в 
череде всех торжественных 
дат. В этот день мы, люди 
разных национальностей и 
профессий, чувствуем себя 
одной большой и дружной 
семьей, а Краснодар видится 
нам общим домом.

Свой 229-й день рожде-
ния Краснодар отмечает под 
знаком масштабных преоб-
разований. Город обретает 
привлекательные черты: 
строятся новые дома, ремон-
тируются дороги, открыва-
ются детские сады и школы, 
благоустраиваются дворы, 
аллеи и бульвары. Хотелось 

бы сохранить этот добрый и 
созидательный настрой и в 
рабочие будни, чтобы Крас-
нодар и дальше становился 
краше.  

Мы, в свою очередь, ра-
ботаем и будем работать так, 
чтобы жители и гости кубан-
ской столицы оставались 
довольны нашими услуга-
ми по аренде автомобилей. 
Чтобы наши земляки имели 
возможность отдохнуть и со-
вершать путешествия в ком-
фортабельных автомобилях. 

Желаем, чтобы наш лю-
бимый Краснодар процве-
тал, а его жители были счаст-
ливы! Мира и добра вам, 
уважаемые жители и гости 
краевой столицы, счастья 
вам и вашим семьям!
С уважением, 
коллектив 
ООО «КАР-РАЙДЕР ЮГ» 
(прокат автомобилей).

Уважаемые краснодарцы 
и гости столицы Кубани!

От имени коллектива 
ООО «КАР-РАЙДЕР ЮГ» поздравляем вас 

с 229-летием Краснодара!

Реклама

 Максим Куликов
 e РИСУНКИ: ОКСАНА ХИМОНЕНКО

Старый город был 
утрачен в советский 
период
- Владимир, так уж богат 
был Екатеринодар, а 
потом Краснодар на ха-
рактерные постройки? 
- Говорить об архитекту-
ре Краснодара довольно 
сложно. Выделять здесь 
какие-то характерные по-
стройки для того или иного 
стиля непросто. В основ-
ном в городе преоблада-
ет эклектика. И причин 
тому несколько. Во-первых, 
Екатеринодар имел доста-
точно небольшой период 
градостроения. По сути, 
весь тот старый каменный 
город, который мы сейчас 
имеем, был построен всего 
за каких-то 20-30 лет - на-
чиная с 90-х годов XIX века 
и заканчивая Великой Ок-
тябрьской социалистиче-
ской революцией. Тот же 
Ростов-на-Дону в плане ар-
хитектурных стилей более 
разнообразен, потому что 
здания там строились с 

начала XIX века. Во-вторых, 
Екатеринодар являлся ма-
леньким провинциальным 
городом. Здесь просто не 
было финансовых воз-
можностей строить яркие 
дома, как было в той 
же Москве или 
Санкт-Петербурге. 
Даже у состоятель-
ных екатеринодар-
цев для этого были 
более чем скром-
ные возможности. 
В-третьих, и, наверное, это 
самая серьезная причина, 
город сильно разрушался 
в период советской власти. 
Особенно в 50-е и 80-е годы. 

Справедливости ради 
стоит отметить, что тогда 
по всей стране сносились 
старые особняки. Там, 
где их было много, утрата 
была не так заметна. В Ека-
теринодаре же изначаль-
но их было мало, поэтому 
мы видим, что в Красно-
даре нет как такового 
старого города. Вот доре-
волюционный особняк - 
и рядом обязательно ока-
жется какая-нибудь сталин-
ка или хрущевка. Многое 

тут зависело от главных ар-
хитекторов города. Кто-то 
из них старался сохранять 
исторические здания, а 
кто-то, наоборот, нещадно 
рушил. В Краснодаре долгое 
время главным архитекто-
ром был Александр Титов. 
За несколько десятилетий 
в этой должности он снес 
множество старых домов, 
застроил места хрущевками. 
По иронии судьбы, потом 
он увлекся краеведением и 
стал большим защитником 
краснодарской старины. 

- Можете назвать главные 
утраты в архитектуре 
Краснодара?
- Одно из самых знако-
вых зданий - Атаманский 
дворец. Сейчас на его 
месте стоит школа №48. Я 
считаю, что для детей надо 
построить современное 
здание, а дворец восстано-
вить на том же месте. Тем 
более что от него сохранил-
ся оригинальный забор. 
Другая, не менее тяжелая 
утрата, - Зимний театр. Это 
было первое здание в Ека-
теринодаре, построенное в 
стиле модерн. На его месте 
сейчас стоит филармония. 
У Зимнего театра был уто-
плен первый этаж, поэто-
му, чем дальше человек от-
ходил от него, тем больше 
казалось, что это бункер, 
который летит над улицей. 
Дом построили в 1909 году. 
А это было время дирижа-
блей. Вот и Зимний театр 
был неким архитектурным 
дирижаблем. Он явно пора-
жал воображение, притя-
гивал взгляд. И это здание 
пережило Великую Отече-
ственную войну. Да, оно 
стояло без окон и дверей, 
но его можно было восста-
новить. Но как раз Титов 

принял решение снести 
дом до первого этажа и пре-
вратить в безликий театр в 
стиле сталинского ампира. 
В то время модерн считал-
ся декадентским стилем. 

Похожая ситуация сло-
жилась, пожалуй, с одной из 
самых шикарных гостиниц 
города - «Большой Москов-
ской». На ее месте сейчас 
стоит отель Hilton. Там тоже 
было здание в стиле модерн. 
Где-то в 1952 году «Большую 
Московскую» снесли и на 
ее месте возвели гостини-
цу «Центральная». Но и она 
долго не простояла. Кстати, 
напротив «Большой Москов-
ской» находилась не менее 
красивая гостиница «Евро-
пейская». Обе очень хорошо 
друг друга дополняли. Во 
второй половине XIX века 
в России появляется эклек-
тика. В ней были намеша-
ны разные архитектурные 
стили: колонны от класси-
цизма, статуи от барокко, 
шпиль от ампира. Все это 
выглядело помпезно. Но 
«Европейскую» возвели в 
стиле высокой эклектики. 
Модерн был более легким, 
ассиметричным, даже 
фантастичным. После Ок-
тябрьской революции этот 
стиль практически закон-
чился в России. На его смену 
пришел конструктивизм, 
поэтому было очень важно 
сохранить здания, построен-
ные в модернистском стиле. 
Но их разрушили. 

Немного 
Санкт-Петербурга
- Какое здание в Красно-
даре наиболее ярко от-
ражает эпоху сталинского 
ампира? 
- Наверное, это дом Акри-
таса на углу Красной и 
Гоголя. Его построили до 

революции, потом он пе-
режил пожар. Его восста-
новили, но в 1930-е годы 
перестроили, появился 
купол. В 50-60-х годах 
здание снова перестрои-
ли, в итоге оно оконча-
тельно потеряло какой-то 
цельный вид. Вообще в то 
время в Краснодаре часто 
что-то достраивали, пере-
страивали. Жилья тогда 
сильно не хватало, поэто-
му на старые особняки 
«ставили» новые этажи, 
пристраивали новые 
корпуса. Одним из таких 
ярких примеров является 
дом купца С.С. Бейма, или, 
как его еще называют, Дом 
с колоннами или Дом со 
львами. Он стоит на Крас-
ной, между Комсомоль-
ской и Мира. К прекрасно-
му двухэтажному зданию 
пристроили третий этаж, 
который, конечно, все ис-
портил. 

- Перестройка зданий 
всегда портила их вид? 
- Нет. Есть и удачные 
примеры. Например, 
перестройка армянской 
школы, которую сейчас все 
знают как здание библио-
теки имени А.С. Пушкина. 
Трудно говорить, что там 
перестроили, но получи-
лось очень толково. Скорее 
всего, это был портик с 
колоннами - кстати, един-
ственная классическая га-
лерея в Краснодаре. Это 
особенно ценно, потому 
что в городе никогда не 
строили здания в стиле 
классицизма. Екатерино-
дар просто не успел застать 
эту эпоху. Так что благодаря 
советским архитекторам в 
городе появилось немного 
Санкт-Петербурга. Другим 
примером удачной пере-

стройки стало здание 
бывшей «Екатери-
нодарской кон-
торы Госбанка». 
Сейчас это второй 
корпус музея Ф.А. 
Коваленко. Так 
достроили этаж, 
подняли все эле-
менты со второго 
этажа и как будто 
б ы  в с т р о и л и 

новый этаж между 
первым и вторым. 

Шпиль просится, 
но его нет

- Вы упоминали конструк-
тивизм. Есть ли в Красно-
даре дома, возведенные 
в этом стиле? 
- Самое яркое здание, по-
строенное в стиле совет-
ского конструктивизма, 
стоит на углу Пашковской 
и Красной. Это жилой дом. 
Правда, сейчас он очень 
сильно испорчен жильца-
ми. Здесь висят какие-то 
безумные вывески, балко-
ны переделаны и застекле-
ны. Власти города периоди-
чески обещают привести 
в порядок фасад, но пока 
до этого не дошло. Сейчас 
многие даже не понима-
ют, что это прекрасный 
пример конструктивизма 
в архитектуре. Им кажет-
ся, что дом - продукт само-
строя 90-х годов прошлого 
столетия. 

- Есть в Краснодаре 
здания, которые начи-
нали возводить в одном 
стиле, а потом достраива-
ли в другом?
- Конечно. Это случилось, 
когда Никита Хрущев объ-
явил войну архитектур-
ным излишествам. Так, 
нынешнее здание адми-
нистрации края планиро-
валось построить в стиле 
сталинского ампира, на 
манер столичных высо-
ток. Венчать дом должен 
был шпиль. Но когда 
Хрущев объявил борьбу с 
излишествами, строение 
пришлось перепроекти-
ровать. Ему добавили два 
этажа, а шпиль убрали. А 
вот здание ЦУМа, стоящее 
на углу Красной и Гоголя, 
перепроектировать не 
успели. Оно было постро-
ено в стиле сталинского 
ампира. Но из проекта 
был убран шпиль. Когда 
будете проходить мимо 
этого дома, приглядитесь 
к нему внимательнее. Там 
прямо просится шпиль на 
крыше. Но его там нет. 

От псевдорусского стиля 
до структурного экспрессионизма
Городская эстетика. «КИ» пообщались с краеведом Владимиром 
Бегуновым и узнали, какие архитектурные стили представлены 
в Краснодаре
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Мультимедийная выставка «Новое народ-
ное». Экспозиция в рамках проекта «Выход в город» 
заработала 16 сентября во дворе Муниципального 
концертного зала по ул. Красной, 122 (вход с ул. Длин-
ной). Посетить ее можно бесплатно до 25 сентября 
включительно - с 18.00 до 22.00. Здесь горожане могут 
отправиться в путешествие во времени по Краснодару. 
С помощью современных технологий и нейросетей 
оживают старинные фотографии, а благодаря свето-
вой иллюминации - знаковые достопримечательности 
возникают буквально в воздухе. 

Пешеходная экскурсия проекта «Выход в 
город». Маршрут проходит по ул. Красной и при-
легающим улицам - от первой управы Екатеринодара 
(на пересечении ул. Красной и ул. Комсомольской, у 
Дома генерала Назарова) до нынешней администрации 
города. На всем его протяжении благодаря проекциям, 
информационным арт-объектам, аудиогиду и qr-кодам 
жители и гости краевой столицы могут познакомить-
ся с обликом и историей города. Отправиться на эту 
пешеходную экскурсию можно до 25 сентября вклю-
чительно.

Фестиваль народной культуры «Эт[н]о мы». 
С 16 сентября в городе работают 5 передвижных арт-
площадок «Эт[н]о мы» - это концерты, мастер-классы, 
выставки работ ремесленников. Фестиваль уже по-
бывал в скверах Студенческом, Сердце Губернского, а 
также на Школьном бульваре в Юбилейном микрорай-
оне. - Вполне логично, что в Год культурного наследия 
мы проводим подобное мероприятие. Фестиваль будет 
курсировать по всему городу, а артисты - выступать в 
разных районах. В Краснодаре проживает около 140 
национальностей, и мы постараемся представить 
особенности разных культур, - отмечает начальник 
городского управления культуры Ирина Удовицкая.

24 сентября фестиваль можно посетить в сквере 
Субботнем в Комсомольском микрорайоне. Все арт-
площадки работают с 17.00 до 18.30.

Мастер-классы народных ремесел «Эт[н]о мы». Их 
проводят в здании бывшей пятой женской гимназии на 
ул. им. Чапаева, 85/1. Посетить мастер-класс можно 23, 
24 и 25 сентября по предварительной записи на офици-
альном сайте проекта «Выход в город».

Экскурсия «Первая Екатерининская гимназия. 
Присоединиться к ней горожане смогут до 25 сентября 
включительно на ул. Красноармейской, 32 в 16.00. 
Чтобы узнать о первой Екатерининской гимназии, не-
обходимо предварительно записаться на официальном 
сайте проекта «Выход в город». 

Выставка «Екатеринодар-Краснодар». Арт-
проект, посвященный столице Кубани, ее архитектуре 
и истории, насчитывает более 40 живописных полотен 
24 художников Краснодара, охватывающих историю 
города от XVIII века до наших дней. Посетить экспо-
зицию в холле Муниципального концертного зала на 
ул. Красной, 122 можно до 25 сентября с 18.00 до 22.00. 
Вход - бесплатный.

Экскурсии «С Днем рождения, город!». Бес-
платные экскурсионные программы к 229-летию 
основания города проходят ежедневно по 24 сентября. 
Получить дополнительную информацию и записаться 
на экскурсию можно на сайте ТИЦ.

В эти дни мы едины!
Афиша. «КИ» рассказывают, какие мероприятия 
подготовили для жителей и гостей ко Дню 
города

 B В деталях

24 сентября
Торжественная церемония поднятия флага Крас-
нодара. Это мероприятие стало традиционным и 
ознаменует начало праздничных выходных, посвя-
щенных Дню города Краснодара. 24 сентября в 10.00 
флаг столицы Кубани на флагшток Главной городской 
площади поднимут почетный караул Кубанского каза-
чьего войска совместно с молодежным сообществом 
«Почетный караул».
Концерт в честь Дня города Краснодара «Мы 
вместе». Он состоится 24 сентября в 12.00 на Глав-
ной городской площади Краснодара. На сцене вы-
ступят лучшие коллективы города и края.
Патриотический фестиваль «Город Героев». Он 
состоится на ул. Береговой, 146 с 14.00 до 17.00. В 
этот день на площади перед Выставочным залом 
боевой славы разместят информационные стенды 
с биографиями героев Краснодара - от периода 
времен Великой Отечественной войны до наших 
дней. Кроме того, будут работать фотовыставка 
«Краснодар в ретроспективе» и выставка ретро-
техники. В самом Выставочном зале боевой славы 
проведут экскурсии и покажут историко-патриоти-
ческие киноленты.
Будут работать площадки:
 «Город, который помнит историю», где 
горожане смогут увидеть реликвии поисковых 
отрядов, выставку Краснодарского высшего во-
енного училища летчиков им. Серова, курсантской 
авиационной лаборатории, средств аварийного 
покидания летательных аппаратов и средств спаса-
ния летного состава, летного обмундирования, VR-
авиасимулятор, а также сделать снимок в фотозоне 
«Каюта капитана».
«Краснодар - город настоящих чемпионов» - на 
этой площадке разместят материалы об именитых 
краснодарских спортсменах. Все желающие смогут по-
пробовать свои силы в упражнениях Всероссийского 
физкультурно-спортивного комплекса «Готов к труду и 
обороне» (ГТО), а также на туристической полосе.
«Город богатой культуры и истории» - это 
будет зона буккроссинга, также здесь разместят 
материалы об именитых писателях и художниках 
Краснодара.
«Краснодар - Мой Дом! Моя Семья! Моя Столи-
ца!» Посетить театрализованный концерт можно в 
12.00 в Чистяковской роще на ул. Колхозной, 86.
«Люблю тебя, мой Краснодар!» Творческие коллек-
тивы Краснодара ждут зрителей на этом концерте 24 
сентября в 16.00 на бульваре Платановом (площадка 
у фонтана).
 «Хоровод дружбы». Этот праздник, объединяю-
щий представителей разных национальностей и 
культур, живущих в Краснодаре в мире и согласии, 
состоится 24 сентября в 16.00 на территории Го-
родского сада по ул. Постовой, 34.

25 сентября
Посвящение в казачата. Церемония посвящения 
в казачата учеников первых классов школ каза-
чьей направленности состоится в 10.00 на Каза-
чьей площади (ул. Красная, 3).

 Подготовила Анна Климанц

Стиль южного торгового 
центра
- Мы все о старом. А как насчет 
современных стилей: постмо-
дерна, хайтека, деконструк-
тивизма, параметризма. Они 
представлены в городе? 
- Как таковых современных 
стилей в архитектуре Краснода-
ра не представлено. Возможно, 
есть какие-то небольшие эле-
менты этих стилей. Но в целом 
в архитектуре города также пре-
обладает эклектика. С приходом 
к власти Хрущева в стране, а 
значит и в Краснодаре, наступил 
период типовой архитектуры, 
которая закончилась в 80-х годах. 
После этого чего-то отдельного не 
появилось. С натяжкой можно 
сказать, что то же здание гости-
ницы Marriott возведено в стиле 
хай-тек (его еще называют струк-
турным экспрессионизмом). С 
другой стороны, оно совершенно 
не взаимодействует с простран-
ством. Это убивает в том числе 
всю стилистику. 

- Что вы имеете в виду под вы-
ражением «взаимодействует с 
пространством»?
- Скажем, у нас есть красивое 
старое здание Госбанка на углу 
Красной и Орджоникидзе. Там, 
кстати, имеется единственная в 
городе скульптура полноразмер-
ного льва. В соседнем Ростове-на-
Дону таких львов масса, а у нас 
он почему-то только один. Сейчас 
этого льва на Госбанке можно 
увидеть только с угла здания, и 
то, если задрать голову. А раньше 
город в этом месте был малоэтаж-
ный, скорее всего, лев возвы-
шался над домами и виден был 
далеко со всех сторон. Или здание 
Кубанского государственного 
медицинского универститета, 
бывшее Епархиальное женское 
училище. Оно было построено в 
1901 году. Это эклектика - псев-
дорусский стиль. На дореволю-
ционных фотографиях можно 
увидеть, что на этом здании была 
башня с крестом. На ней висели 
электрические лампочки, так 
что по ночам башня светилась. 
Так как Екатеринодар был двух- и 
трехэтажным городом, то башню 
хорошо видели гуляющие и по 
Красной, и по Горсаду. Здание до-
минировало в этой части города. 
Задавало, можно сказать, тон. А 
сейчас оно затеряно среди других 
многоэтажек. То же самое про-
изошло с Екатерининским со-
бором. Раньше он стоял на пло-
щади, не был застроен домами. 
Здание давило своей мощью, это 
была настоящая архитектурная 
точка, которую видели из разных 
частей города. А если учесть, что 
рядом, на Седина, стояла Триум-
фальная арка, а также пивзавод, - 
эти три сооружения явно вза-
имодействовали друг с другом. 
Но в советское время это про-
странство было нарушено. Это 
изменило стилистику города.

- А стилистика была?
- Да, Краснодар - провинциаль-
ный город. Тем не менее, у него 

было свое лицо - южного торго-
вого центра. Советский Красно-
дар стал совершенно безликим.

Красной следует 
вернуть максимально 
первоначальный вид
- На что стоит обратить внима-
ние в современной архитекту-
ре Краснодара? Какие строения 
будут иметь историческую цен-
ность? 
- Ответ очевиден: стадион ФК 
и парк «Краснодар». Жаль, что 
стадион видно издалека только 
когда проезжаешь мосты по 
улице Северной. В целом у нас 
довольно красивые новые спаль-
ные кварталы. Они достаточ-
но комфортны для жизни, но 
это типовая застройка. Она не 
может быть лицом города. А 
вот оригинальной архитекту-
ры почти нет. Да, восстановили 
собор Александра Невского. Но 
таких зданий у нас появляется 
мало. 

- Как считаете, почему? 
- Город по-прежнему восприни-
мается как стартовая площад-
ка для переезда в Москву. Те, 
от кого зависит строительство 
таких зданий, предпочитают 
больше делать карьеру, а не 
улучшать свой город. Но есть 
и положительные моменты. В 
краевом центре стали очищать 
старые дома от штукатурки, при-
водить их в порядок. В СССР все 
замазали штукатуркой, что от-
разилось на красоте зданий. Об-
ратите внимание на два здания, 
стоящие друг напротив друга на 
пересечении Красной и Кара-
сунской. Одно очистили, и дом 
заиграл, стал доминантой квар-
тала. Строение напротив точно 
такое же, но оно в штукатурке 
и поэтому теряется. Постепен-
но город сбрасывает пелену и 
возвращает себе былой образ. 
Вообще, я за то, чтобы вернуть 
Красной максимально первона-
чальный вид. 

Например, дом Акулова на 
углу Красной и Пушкина. По-
смотрите на старые фото, каким 
он был шикарным. Но потом там 
пристроили угол, убрали балко-
ны с лепниной. Восстановить их - 
вот это было бы замечательно! 
Снести третий этаж в доме Бейма, 
восстановить башни на нем. В 
СССР была борьба с вензелями. 
Их сбивали, замазывали, закры-
вали советскими гербами. У нас 
в городе в списке исторического 
наследия числится 350 домов, и 
только на 20 из них сохранились 
вензеля. Где-то их надо очистить, 
где-то восстановить. Например, 
на Горького и Красной стоит 
пустующее здание военкомата - 
бывший жилой дом братьев Та-
расовых. Там над двумя дверьми 
до сих пор вензеля замазаны шту-
катуркой. 

#СвоихНеБросаем!
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 Юлия Банщикова
 e ВСЕ ФОТО: АРХИВ РЕСПОНДЕНТА

«КИ» продолжают ру-
брику, в которой исто-
рия города предстает 
перед нами на снимках 
из архива местных жи-
телей.

В преддве-
рии 229 -
летия крае-
вого центра 
с в о и м и 
фотография-
ми поделилась 
Лидия Гудым - дорож-
ная рабочая с 35-летним 
стажем. 

Ох, нелегкая эта 
работа…
Лидия Семеновна еще в 
юности переехала в Красно-
дар из станицы Марьянской. 
Устроилась на работу в до-

рожную организацию, где 
и познакомилась со своим 
будущим мужем Михаилом 
Леонидовичем. Семейная 
пара проработала там более 
тридцати лет, вплоть до 
выхода на пенсию. 

Лидия Семеновна - от приро-
ды хрупкая женщина - много 
лет таскала тяжелые тротуар-
ные плиты и укладывала ими 
улицы нашего города. 

- Порой и по четыре 
штуки сразу несла, чтобы 
быстрее было, - признается 
наша собеседница.

Старания Лидии Семе-
новны были отмечены руко-
водством. Почетная грамота 
1982 года гласит: «Награжда-
ется товарищ Гудым Лидия 
Семеновна - дорожная рабо-
чая специализированного 
дорожного ремонтно-строи-

тельного управления за до-
стигнутые успехи в социали-
стическом соревновании…»

Наградой за добросовестный 
труд был отмечен и Михаил 
Леонидович - мостовщик по 
специальности.  

Однажды коллектив 
менял тротуарное покрытие 
на улице Красной, и в про-
цессе было сделано много 
снимков - ценных как для 
семьи Гудым, так и для исто-
рической памяти о городе.

Трудиться вместе - 
хорошо, а отдыхать - 
еще лучше!
Сплоченный коллектив - 
один из залогов успеха 

в профессиональной де-
ятельности. В советские 
годы это не было редко-
стью. Моя бабушка часто 

рассказывает, как после 
рабочего дня на ХБК (хлоп-
чато-бумажном комбинате) 
она с коллегами устраивала 

пикники в парке, который 
сейчас называется «Сол-
нечный остров», и ходила 
купаться на озеро Старая 
Кубань. Вот и Лидии Семе-
новне с Михаилом Леони-
довичем повезло. 

Рабочие дорожной органи-
зации были очень дружны: 
ездили вместе отдыхать в са-
натории, гуляли по Краснода-
ру и очень любили фотогра-
фироваться. А впоследствии 
стали еще и соседями - 
в 1970-е годы работникам 
выдавали дачные участки от 
предприятия.

После ухода на пенсию 
чета Гудым работала какое-
то время в садовом товари-
ществе «Прогресс». Сейчас 
Лидии Семеновне 86 лет. 
Она по-прежнему ведет ак-
тивный образ жизни, зани-
мается хозяйством. Боевая, 
как называют ее соседи, 
Лидия Семеновна - «глав-
ная по улице» в дачном ко-
оперативе. Михаил Леони-
дович уже ушел из жизни, 
но супруга бережно хранит 
память о счастливых годах, 
проведенных вместе, о не-
легком, но любимом деле, 
которому она посвятила 
много сил и времени и, 
конечно, о старых улицах 
родного Краснодара, ко-
торые она преображала 
собственными руками. 
Благодарим за помощь 
в подготовке материала 
Елену Некрасову.

Фотоальбом Краснодара. Любимое дело и дружный коллектив 

  Зара Хушт
 e ФОТО: АРХИВ СТК

Для чего нужен обще-
ственный транспорт? 
Прежде всего - чтобы дать 
каждому свободу пере-
движения, возможность 
вовремя попасть из точки 
А в точку Б. Это было 
важно всегда, а сегодня 
стало одной из главных 
составляющих нашей 
жизни. При этом главные 
требования - быстрота и 
комфорт - остаются не-

изменными, на чем бы мы 
ни передвигались. Что делают 
специалисты Союза транспор-
тников Кубани для того, чтобы 
пассажиры чувствовали себя 
в дороге комфортно? Об этом 
и не только «КИ»  поговорили с 
Иваном Петровым, президентом 
Союза транспортников Кубани - 
крупнейшего на юге России про-
фессионального транспортного 
сообщества.

- Иван Борисович, работа обще-
ственного автотранспорта - 
основа каждого дня жизни любого 
города, и современный Краснодар 

уже невозможно представить 
без нее. Что сегодня делается 
для комфортной, а главное - 
безопасной перевозки пасса-

жиров общественным транс-
портом? 

- Самая главная задача нашего союза - 
содействие в построении цивилизо-
ванного рынка транспортных услуг, 
защита прав предпринимателей и  
обеспечение доступности транспорт-
ных услуг для населения. 

СТК объединяет основные крупнейшие 
предприятия Краснодара и Краснодар-
ского края - всего 120 автопредприятий. 
Мы предъявляем коммерческим компа-
ниям серьезные требования: обществен-
ный транспорт должен соответствовать 
нашему климату, обеспечивать во время 
поездки безопасность и комфорт пасса-
жиров, в том числе - с ограниченными 
возможностями здоровья. Автопарки 
многих компаний ежегодно пополняются 
комфортабельными автобусами. 

- Каждый пассажир хочет, чтобы 
автобусы были не только комфор-
табельными и безопасными, но и 
курсировали строго по расписанию. 
Что для этого делается? 
- Мы активно взаимодействуем с депар-
таментом транспорта и дорожного 
хозяйства администрации Красно-
дара. На нескольких совещаниях 
обсуждали работу мобильного прило-
жения по отслеживанию движения 
общественного транспорта - трамва-
ев, троллейбусов и автобусов. А для 
этого  все коммерческие перевозчики 
должны подключиться к системе 
ЭРА-ГЛОНАСС. Такая работа сейчас 
активно ведется для того, чтобы в 
мобильном приложении могло от-

ражаться не менее 90% подвижного 
состава, находящегося на линии.

В последние годы нам приходит-
ся работать в непростых условиях. 
Во время карантина общественный 
транспорт работал только в часы пик 
и отрасль была признана одной из 
пострадавших. А сейчас из-за роста 
курса валют значительно поднялись 
цены как  на топливо, автомобиль-
ные масла, запасные части, постав-
ляемые из-за рубежа, так и на сами 
автобусы. Несмотря на эти и другие 
сложности, ведем работу по под-
ключению  к системе ЭРА-ГЛОНАСС. 
Потому что одна из наших главных 
задач, как я уже говорил, обеспече-
ние доступности транспортных услуг 
для населения.  

- Дефицит водителей для работы 
на автобусах остается одним  из ак-
туальных вопросов отрасли?
 - Да, ситуация обострилась во время 
локдауна, когда резко упал пассажи-
ропоток, а сами водители работали 
только в часы пик.  Чтобы поднять 
престиж профессии водителя, тра-
диционно проводим конкурс про-
фессионального мастерства. В этом 
году, к примеру, конкурс «Лучший 
специалист» по отрасли «Транспорт» 
в Краснодаре состоялся в августе 
в учебном центре «Автошкола-По-
литех». К нему допускались лучшие 
водители автотранспортных компа-
ний края. 3-4 ноября 2022 года запла-
нирован краевой конкурс «Лучший 
водитель года» на одной из лучших 

трасс России - трассе Formula-1 
г. Сочи.

Соревнования профессионалов - 
один из способов обратить внимание 
молодых людей на то, что можно 
посвятить жизнь делу, полезному 
для общества. В конкретном случае - 
перевозке пассажиров по нашему 
городу. 

Мы ставили и ставим перед собой глав-
ную цель: повышение престижа высоко-
квалифицированного труда работников 
транспортной отрасли, пропаганду до-
стижений лучших работников транспорт-
ных предприятий. 

- Что бы вы пожелали городу и его 
жителям?
- В этот день каждый из нас испытыва-
ет настоящую гордость за то, что живет 
в таком прекрасном городе. С каждым 
годом Краснодар становится все при-
влекательнее и удобнее для жизни. 
В городе ремонтируются и реконструи-
руются дороги, все больше появляется 
современных комфортабельных авто-
бусов. Будучи крупнейшей транспорт-
ной саморегулируемой организацией 
Краснодарского края, Союз транспор-
тников Кубани взаимодействует с пере-
возчиками и органами власти, создавая 
все более комфортные условия для 
передвижения и проживания в нем. 
Пусть наш город всегда будет цвету-
щим и красивым, а жизнь каждой 
семьи - счастливой и благополучной. 
С Днем города!

Престиж профессии
Актуальное интервью. В канун Дня Краснодара Иван Петров, президент 
Союза транспортников Кубани, рассказал «КИ» о модернизации общественного 
транспорта, взаимодействии с властью и о приоритетных задачах
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Я сама переехала в этот 
город из Карачаево-
Черкесской Республики 
вместе с родителями 
еще ребенком. Прошло 
уже 17 лет, но помню 
свой восторг от неве-
роятно зеленых улиц 
и энергичного потока 
людей и машин. Детские 
воспоминания поистер-
лись,  Краснодар я уже 
давно считаю своим 
родным домом, поэтому 
мне  интересно узнать, 
как у других людей про-
ходил переезд в южную 
столицу, почему они 
выбрали своим домом 
именно ее и с чем  стол-
кнулись в новой лока-
ции.

Вкусный воздух
Юлия Осипова, автор и вы-
пускающий редактор «КИ», 
рассказала, что живет в 
Краснодаре уже второй год.  
За это время успела привы-
кнуть к местным традици-
ям и быту, хотя поначалу 
разница была ощутимой. 
Юлия родом с Кузбасса и 
главным отличием назвала 
климат.

- Здесь другие продукты, 
другие фрукты и овощи. В 
Сибири тоже выращива-
ют виноград и арбузы, но, 
конечно, на Кубани все на-
столько вкусно, качествен-
но и чисто, что не идет 
с кузбасским ни в какое 
сравнение.

По мнению Юлии, мину-
сов в Краснодаре нет, есть 
особенности:

- Потому что если мы 
говорим о жаре, то это не 
минус, а особенность. Если 
говорим о пробках, то мне 
кажется, что сейчас все 
города заполнены маши-
нами. А вот если говорить 
о плюсах, конечно, здесь 
хорошая экология. А еще 
в Краснодаре в частности 
и на Кубани в целом топят 
газом, тогда как в Кеме-
ровской области - углем, 
несмотря на большое ко-
личество холодных меся-
цев, поэтому газ в какой-то 
степени - предмет зависти 
сибиряков. А еще здесь осо-
бенный, вкусный воздух. 
Весной, когда все расцве-
тает, я с огромным удоволь-
ствием хожу по улицам и 
вдыхаю аромат каштанов, 
лип, магнолий, тюльпан-
ных деревьев.  Краснодар-
цы не обращают внимания 
на эту особенность своего 
города, даже не всегда чув-
ствуют разлитые в воздухе 
ароматы растений. А при-
езжие это сразу отмечают. 
Так что, если говорить о 
плюсах, то я бы выдели-
ла такие социальные и 
экономические моменты, 
которые напрямую сказы-
ваются на качестве жизни 
людей.

Здесь люди добрее
Елизавета Форафонова, 
менеджер внутренних 
коммуникаций ПАО «Мега-
фон», переехала из Крыма 

в Волгоград на учебу еще 
в 2012 году, а сразу после 
это перебралась в Красно-
дар, где живет уже 6 лет и 
до сих пор помнит первое 
впечатление от кубанской 
столицы:

- Город  теплый и очень 
приветливый, радушно 
тебя принимает. Здесь ты 
чувствуешь, будто это твое 
место. С такими эмоциями 
я сюда приехала и живу по 
сей день.

Рассказывая о жизни в 
Краснодаре, из минусов 
Елизавета отметила только 
пробки, но, по ее мнению, 
и с этим можно справить-
ся:

- Я к заторам на доро-
гах привыкнуть не смогла, 
но научилась их «обма-
нывать». Выбрала опти-
мальное время, маршрут 
и транспорт для передви-
жения, чтобы не оказы-
ваться на дороге в час пик. 
Мне нравится наш город: 
он не статичен, все время 
развивается, застраивает-
ся, благоустраивается, так 
что очевидных минусов в 
нем назвать не могу. А вот 
плюсов намного больше. 
Здесь люди гораздо добрее, 
чем в тех местах, где мне 
доводилось жить, всегда 
можно найти помощь и 
друзей. Каждый день от-
крываю что-то новое. Я бы 
Краснодар назвала столи-
цей гастротуризма и прият-
ного досуга - мне кажется, 
здесь никогда не бывает 
скучно. 

Большой и зеленый
Арслан Рахманов, уроже-
нец Ашхабада (Туркмени-
стан), приехал на учебу в 
Майкоп, а 5 лет назад пере-
брался в Краснодар, сейчас 
работает управляющим 
сети кофеен.

- Это было красиво и 
солнечно, очень много 
зелени. Понравилось, что, 

когда ты приезжаешь в 
Краснодар, понимаешь, 
что приехал в большой  
оживленный город. Много 
красивых людей, молодежь 
гуляет. Город живет своей 
жизнью, и это не может 
не расположить к себе, - 
делится Арслан своим 
первым впечатлением о 
Краснодаре.

А Данил Линцов сейчас 
работает ведущим консуль-
тантом отдела по устрой-
ству конкурсов и массовых 
мероприятий в одной из 
организаций города. Пере-
ехал из Тынды для  посту-
пления в университет, но 
до этого был знаком с го-

родом по многочисленным 
визитам.

За 9,5 лет жизни в Крас-
нодаре Данил успел под-
метить основные плюсы и 
минусы, но признается, что 
плюсов куда больше.

- Из минусов назову 
только пробки, поэтому 
очень хочется, чтобы об-
щественный транспорт  
в  Краснодаре развивал-
ся и дальше. Из плюсов: 
большой  зеленый город. 
Видно, что работа по озеле-
нению постоянно ведется. 
Я во многих городах России 
бывал,  такая атмосфера 
присутствует еще букваль-
но в паре городов. 

Уважай свои корни
и с добром относись
к новому месту
Так как я переезжала в ку-
банскую столицу еще ре-
бенком, то, естественно, 
все вопросы решали мои 
родители. Поэтому в раз-
говоре с людьми, которые 
перебрались в Краснодар 
самостоятельно  в созна-
тельном возрасте, интере-
суюсь, какой совет они бы 
дали сами себе в первый 
день жизни в Краснодаре, 
исходя из  опыта.

- Берегись самокатов! 
А если опустить шутки, 
то нужно быть горожани-
ном. Если хочешь жить в 

этом городе, то нужно его 
любить и нести ответствен-
ность за себя, свои поступ-
ки и поведение. В какой-то 
степени от жителей зави-
сит то, как будет воспри-
ниматься город. Поэтому, 
как я уже сказал, быть го-
рожанином и жить этим 
городом, - говорит Арслан.

- Старайся выбрать 
жилье с удобной инфра-
структурой, чтобы учеба 
или работа была доста-
точно близко. А еще - не 
бойся спрашивать у людей 
дорогу, а то снова заблу-
дишься! - советует сама себе 
Елизавета.

- Есть поговорка: со 
своим уставом в чужой мо-
настырь не ходят - вот в ней 
большой смысл. Приходи с 
уважением туда, где ты не 
жил, уважай другое место 
и других людей. Несмотря 
на то что все мы россияне, 
мы очень разные, поэто-
му мне кажется, что где-то 
нужно быть осторожнее. 
Да, в свои силы нужно 
верить, но не стоит идти 
напролом. Еще хотела бы 
отметить, что некоторые 
люди стесняются говорить 
о том, что они приезжие, 
они так хотят стать крас-
нодарцами, но не все у них 
получается. Поэтому, мне 
кажется, нужно сохранять 
свою идентичность. Вот я 
сибирячка - сибирячка на 
юге, поэтому не  стесняй-
ся  - уважай свои корни и с 
добром относись к новому 
месту, - дает рекомендации 
всем приезжим Юлия.

Все интервью записаны в 
формате подкаста, поэтому 
полную их версию вы можете 
послушать у нас на сайте или 
в социальных сетях.

СОХРАНИМ ДОМА ДЛЯ БУДУЩИХ ПОКОЛЕНИЙ!

Уплачивать взносы на капитальный ремонт обязаны все собственники жилых и нежилых помещений в много-
квартирных домах (МКД), которые включены в региональную программу. Узнать, включен ли ваш дом в регио-
нальную программу, можно на сайте капремонт23.рф                                                                                    ст. 169 ЖК РФ

С какого момента я должен начать уплачивать взносы?
Обязанность возникает у собственников помещений в каждом МКД по истечении срока, установленного законом субъекта 
РФ, составляющего не менее 3 и не более 8 календарных месяцев, начиная с месяца, следующего за месяцем, в котором была 
официально опубликована утвержденная региональная Программа капремонта, в которую включен этот многоквартирный 
дом.                                                                                                                                                                                                         ч. 3 ст. 169 ЖК РФ

Должны ли пенсионеры или льготники уплачивать взносы?
Да. Компенсация, которая положена отдельным категориям граждан, - это не скидка в квитанции, не освобождение от уплаты -
это возврат уже уплаченных собственником средств. Для ее получения необходимо своевременно уплачивать взносы на 
капремонт в ПОЛНОМ ОБЪЕМЕ и обратиться в орган социальной защиты по месту жительства или в МФЦ. К полномочиям 
регионального оператора предоставление компенсации не относится.

Законы Краснодарского края от 28.12.2015 №3316-КЗ и от 15.12.2004 №808-КЗ

Что делать с долгом от предыдущего владельца квартиры/помещения?
По закону долг за капитальный ремонт (если долг имеется) при переходе права собственности переходит к новому собствен-
нику (за исключением государственной и муниципальной собственности). Это касается сделок купли-продажи, дарения, всту-
пления в наследство на помещения в многоквартирном доме. Поэтому нужно уплатить долг в полном объёме и урегулиро-
вать вопрос  с предыдущим собственником в досудебном или судебном порядке.                          ч. 3 ст. 158 ЖК РФ, ст. 11, 12, 15 ГК РФ 

Обязательна ли справка об отсутствии задолженности при продаже квартиры или  оформлении компенсации?
Для получения компенсации предоставлять в орган социальной защиты населения справку об отсутствии долга  за капре-
монт НЕ ТРЕБУЕТСЯ! Обмен информацией с региональным оператором происходит автоматически. При совершении сделок 
с недвижимостью справка НЕ является обязательным документом! Оплаченная квитанция за последний месяц, а также чек 
об уплате текущих платежей или имеющейся задолженности являются таким же подтверждением факта отсутствия долгов 
по взносам на капремонт.

УПЛАТА ВЗНОСОВ НА КАПРЕМОНТ

R    www.капремонт23.рф   8 (861) 298-07-77   a350020, г. Краснодар, ул. Рашпилевская, д. 179/1 литер Б
Реклама

Моя остановочка
На ПМЖ. В преддверии Дня города автор «КИ» Виктория Салпагарова
поговорила с новыми краснодарцами

eeee КрарКр снодар всвсссех ех ех прип езжжих приниммиимаетаеттаетт в в ввв в вв свосвосвосвоосвооооои ои и и и ии ии бъяъяъ тия и 
дардарит ттт шаншш с обребрбррбрбрббб сти зддесьь нонн выйы доооом, м,м,мм, найайайнайайннн тититити делдеделдд о пппо до до ушешееее 
и встретииитьть хороших друзззей. / ФОТО: ДАРЬРЬЯ ПАААЯ ПАЯ ПАРАЩЕРАЩРАЩРАЩ НКО,НН  «КИ»
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Дорогие краснодарцы!
Сердечно поздравляю с днем рождения любимого города!

Сегодня Краснодар - динамично развивающийся современный город, сохранивший свою 
историческую самобытность, неповторимый облик и уникальную красоту. Главное богатство 
Краснодара - его жители, искренне любящие свой город, отдающие свои силы, талант и знания 
ради его процветания. 

В неповторимом облике столицы Кубани соединяются богатство культур проживающих в крае 
народов,  история и современность, бесценный опыт ветеранов и энергия молодежи. Именно в крае-
вой столице генерируются новые идеи, воплощаются в жизнь общественно значимые проекты, рож-
даются востребованные инициативы, которые создают основу для дальнейших преобразований. 

От всей души желаю всем краснодарцам  крепкого здоровья, успехов и личного счастья. Пусть 
каждый из нас гордится любимым городом! 

С Днем Краснодара!

С уважением, 
Владимир Багмут, 
депутат городской 
Думы Краснодара, 
директор ООО 
«Русь-1», 
заслуженный 
работник торговли 
Кубани

С уважением, 
Татьяна Першина, 
руководитель 
частной 
ландшафтной 
компании 
«АтмосфераЮг» 

Дорогие жители Краснодара
и гости нашего края!

Поздравляю вас с днем рождения нашего города!
История краевой столицы насчитывает множество славных страниц, на-

полненных победами и успехами. Для каждого из нас день рождения города -
волнительное событие. Вместе с Краснодаром мы строим будущее.

Сегодня в краевой столице благодаря реализации программ различного 
уровня улучшается инфраструктура: строятся новые школы, детские 
сады, ремонтируются дороги, благоустраиваются скверы, аллеи, буль-
вары и парки… 

Мы очень рады тому, что нам посчастливилось жить и работать в 
таком красивом  зеленом городе. Нет сомнений, что красота спасет мир, 
а значит, настанут времена, когда все жители и гости краевого центра 
будут бережно относиться к каждому деревцу, кустику и цветку. Ведь 
все это создается для вас!

 Пусть будущее Краснодара будет достойным продолжением его 
славного прошлого и динамичного настоящего. От всего сердца желаю 
процветания любимому городу, а его жителям - счастья, мира, благопо-
лучия и крепкого здоровья! Пусть успех и радость сопутствуют вам во всех 
начинаниях!

С Днем города!

Променад. Где в Екатеринодаре подавали лучший 
шоколад и устраивали городские пикники?
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В столицу Кубани едут 
за историей, вкусной 
едой и удивительными 
парками

  Анна Климанц

С руководителем турист-
ско-информационного 
центра Мариной Шара-
повой мы встретились в 
одном из любимых мест 
отдыха горожан - сквере 
Жукова напротив часов-
ни Александра Невского. 
Времени на беседу было 
немного, так как в пред-
дверии Дня города у всех, 
кто имеет к этому отно-
шение, очень плотный 
график.

Наши парки 
уникальны
Сентябрь в крае - это, по-
жалуй, самое красивое 
время для прогулок: уже не 
жарко, но еще и не холод-
но, архитектура в историче-
ском центре на фоне ясного 
синего осеннего неба выгля-
дит еще привлекательнее, 
глаз не оторвать. Утром вы-

ходного дня можно никуда 
не спешить и, купив горя-
чий багет, отправиться к 
старому пруду кормить уток. 
Вот об этом Краснодар. Это 
город про детали.

- Марина, а как вы пла-
нируете провести День 
города?
- Я бы сходила в Городской 
сад, мне очень нравится 
эта парковая территория. 
Особенно сейчас, когда де-
ревья одеваются в багрец 
и золото, опадает листва. 
Люблю это делать утром, 
когда нет обилия людей, не 
кричит музыка, можно по-
грузиться в естественную 
природную среду, выпить 
хорошего кофе и открыть 
новый день. Кстати, далеко 
не каждый город может 
похвастаться тем, что все 
муниципальные парки от-
носятся к памятникам при-
роды. У нас это так.

- Я жила в разных горо-
дах страны, но нигде 
не видела, чтобы пили 
столько кофе на улице, 
как в Краснодаре, причем 
в разное время суток.
- Кофе здесь всегда любили, 
но прежде всего  любили 
шоколад, которым угоща-
лись в ресторанах. Одним 
из самых вкусных был в го-
стинице «Центральная» на 
ул.  Гимназической, правда, 
и одним из самых дорогих.

Дамы, зонтики, 
трамваи…
- Поговорим об экскурси-
онных маршрутах: какие 
пользуются наибольшим 
спросом и какие вообще 
существуют? Ведь для 
многих экскурсия - это 
прогулка по историче-
ской части Красной.
- Краснодар, конечно, имеет 
больше статус города делово-
го туризма, но у нас есть те 

уголки старого Екатерино-
дара и современного Крас-
нодара, которые пользуются 
популярностью среди гостей 
и жителей. В связи с тем что 
их количество растет, прод-
леваются экскурсионные 
маршруты, появляются 
новые тематики, которые 
интересны и востребованы. 
Но каждая из них имеет се-
зонность. Если мы говорим 
о зеленом наряде города, 
когда рассматриваем наши 
парки, скверы, памятни-
ки природы, - это больше 
теплое время года, кото-
рое продолжается сейчас и 
длится до ноября.

- В нашем городе много 
памятников природы?
- Мы с вами сидим напротив 
двух платанов (речь идет о 
деревьях у краевой админи-
страции. - Прим. ред.). Это 
два памятника природы, 
которым более 150 лет. Они 

являются частью экскурси-
онных маршрутов, и мы на 
них обращаем внимание. 
Эти деревья были посажены 
еще при Александровском 
училище в конце 70-х годов 
XIX столетия. Нужно сказать, 
что они видели все этапы 
исторического развития 
Екатеринодара - с дореволю-
ционного времени до совре-
менности, и могут прожить 
еще очень и очень долго. 
Старейший платан, кото-
рому 2000 лет, находится в 
Крыму, так что наши пла-
таны - это подростки, у них 
еще все впереди. Наши дубы 
в Городском саду - Великан и 
Богатырь - тоже участвуют 
в различных программах. 
Детские группы часто и с 
удовольствием посещают 
подобные маршруты.

- А что есть особенного в 
парке Победы? Это срав-
нительно молодая зеле-
ная зона. 
- Там частично сохранилась 
территория, которая еще 
до революции была востре-
бована среди отдыхающих - 
здесь любили устраивать 
пикники. Это место начи-
нается от парковки у верто-
лета и идет в сторону реки 
Кубани. Пикники, кстати, 
устраивались и на остров-
ках, омываемых рекой. 
Сейчас они, можно сказать, 
полудикие, а когда-то были 
благоустроенными. Катер 
«Ракета» доставлял всех же-
лающих поучаствовать в 
пикниках на эти острова.

- Фильм «Десять негри-
тят» пришел на ум. Когда 
катер привез людей 
к замку, а забрать не 
забрал. Но это другая 
история, конечно.
- Никто там с ночевкой не 
оставался. Накрывались 
столы, в архивах сохрани-
лись фотографии, где стоит 
самовар и люди отдыха-
ют полулежа. Конечно, на 
такие пикники выезжали в 
основном интеллигенция и 
представители казачества.

- Кружевные зонтики, 
дамы… Красиво!
- В конце XIX - начале XX 
столетия происходит рас-
цвет екатеринодарской 
культуры, начинается 
светская жизнь, и подоб-
ные мероприятия как вид 
отдыха пользовались спро-
сом. Но одновременно с 
этим в городе идет яркая 
театральная жизнь. Уже ра-

ботает Зимний театр, ныне 
филармония им. Г.Ф. По-
номаренко, Летний театр 
в Городском саду собирает 
своих зрителей.

Таинственный 
Екатеринодар
- Мы с вами свернули с 
маршрута. Возвращаем-
ся!
- Экскурсионных маршрутов 
очень много. Я говорю не 
только о сотрудниках ТИЦ, 
которые создают свой про-
дукт и предлагают его городу - 
например, сейчас у нас про-
ходит ежегодная акция «С 
днем рождения, город!». Это 
и многочисленные экскур-
соводы, которые формируют 
свои предложения. Напри-
мер: купечество Екатерино-
дара, гостиницы дореволю-
ционного города, все сферы 
жизни, которые могли бы 
быть интересны. Люди в то 
время были такие же, как 
мы с вами, и по-своему за-
нимались благоустройством 
города. Если бы мы сейчас 
перенеслись в Екатеринодар, 
увидели бы, что по Красной 
бежит трамвайчик, люди 
катаются на велосипедах. 
Представили? Мы предла-
гаем нашим гостям прочув-
ствовать дух того времени.

- Такую ретроспективу мы 
видим на мультимедий-
ной выставке «Новое на-
родное».
- Совершенно верно. Еще 
интересные экскурсион-
ные темы - это и престу-
пления Екатеринодара, и 
романтический Екатери-
нодар - то, что касается раз-
личных историй любви, 
как со счастливым концом, 
так и нет.

- Расскажите!
- Образец счастливой исто-
рии - но это больше легенда, - 
как меценат Борис Черачев, 
будучи уже в почтенном 
возрасте, влюбился… И 
пообещал возлюбленной,  
что если та выйдет за него 
замуж, он привезет ей из 
Парижа самые лучшие зо-
лотые украшения. Девуш-
ка отказалась от золота и 
попросила его построить 
армянское училище. Чера-
чев выполнил обещание: 
здание было готово в 1916 
году. Его построили в стиле 
неоклассицизма известные 
в Екатеринодаре архитек-
торы: Козо-Полянский и 
Эберг. Фасад был украшен 
четырьмя полуколоннами, 
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Дмитрий Щербаков, 
заместитель 
директора  
ООО НПП 
«Флореаль»

Дорогие краснодарцы!
От имени нашего 
научно-производственного 
предприятия «Флореаль» 
от всей души поздравляю вас с 229-летием 
любимого города!

Это большое и важное событие более чем для миллиона 
людей: для каждого, кто работает в Краснодаре, приумножает 
его богатства, кто развивает столицу Кубани, следит за по-
рядком, живет здесь и растит детей.

Между тем и 30 лет для  любого российского предприятия, 
как наше, целая эпоха. Именно столько лет мы обеспечиваем 
население и производства Краснодарского края, а также реги-
онов России санитарно-гигиенической продукцией, - всего 249 
наименований моющих и дезинфицирующих средств для пище-
вой промышленности, а также для медицины, теплотехники, 
санаторно-курортного комплекса, общепита, транспорта, 
косметико-гигиенические средства. С 2017 года ООО «Флореаль» 
запустило первое в Южном федеральном округе производство за-
менителя сахара на основе натурального растительного сырья.

«Флореаль» - неоднократный участник и победитель город-
ских конкурсов среди предприятий, краевой программы «Каче-
ство Кубани», неоднократный лауреат конкурса «Сделано на 
Кубани». В 2020 году мы завоевали 1-е место в конкурсе «Золотой 
Меркурий» в сфере производства потребительской продукции.

Мы дорожим нашими специалистами, потому что у нас 
стабильность, хорошие условия труда, достойная зарплата, 
соцпакет и возможности для профессионального роста. 

Наш коллектив гордится тем, что мы работаем в таком 
замечательном городе России - Краснодаре, который каждый из 
нас любит. Нам есть чем гордиться и что беречь! Мы с уверен-
ностью смотрим в будущее, которое строим общими усилиями 
всех краснодарцев.

Спасибо, любимый город! Огромные слова благодарности  
всем жителям, делающим жизнь каждого из нас комфортной, 
удобной и красивой. В Краснодаре приятно как работать, так 
и отдыхать, ведь здесь созданы все условия для комфортной 
жизни. Город идет в ногу с трендами, внедряя лучший опыт со-
временных агломераций. С каждым годом он становится еще 
красивее, зеленее, уютнее и активнее!

От всей души желаем краснодарцам крепкого здоровья, 
благополучия, стабильности, трудовых успехов, уверенности в 
завтрашнем дне. Мирного неба над головой! С днем рождения, 
любимый город!

Реклама

 B В тему

 Андрей Ступаченко, 
ЭКСКУРСОВОД:

- Где любили бывать 
наши жители? В Екате-
ринодаре, как в дорево-
люционном, так и после, 
было две точки притя-
жения, где кипела и бур-
лила культурная жизнь. 
Это, разумеется, Зимний 
театр - нынешняя фи-
лармония и Летний 
театр в Городском саду, 
где происходили весьма 
любопытные события. 
Этот парк всегда поль-
зовался популярностью 
у горожан и как само-
стоятельный объект. В 
1930-32 годах здесь с га-
стролями выступал вы-
дающийся пианист-вир-
туоз того времени Юрий 
Брюшков со скрипачом 
Давидом Острайхом. В 
1935-м в Летний театр с 
гастролями приезжали 
артисты Московской пе-
редвижной оперы, где, 
на минуточку, солистом 
был артист Большого 
театра. В Зимнем театре 
в 1936 году с единствен-
ной гастролью, как тогда 
говорили, побывала ис-
полнительница цыган-
ских романсов Тамара 
Церетели. Для про-
винциального города, 
каким был тогда Ека-
теринодар, культурная 
жизнь вполне насыщен-
ная. И рабочий класс с 
удовольствием ходил на 
постановки в Зимний.
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над центральным входом - 
балкон. Первоначально 
там находилась армянская 
школа, где учились маль-
чики и девочки в основном 
армянской национально-
сти. В зале училища устра-
ивали народные чтения 
и ставили любительские 
спектакли. Молодец? А 
семья Тарасовых, в которой 
из-за трагической истории 
любви и карточного долга 
несколько человек просто 
покончили жизнь само-
убийством.

- Сейчас нам такое 
сложно представить, 
чтобы люди из-за любви 
кончали жизнь само-
убийством!
- Если мы обратимся к из-
вестным произведениям, 
почитаем Антона Павло-
вича Чехова, посмотрим 
художественные фильмы, 
снятые на базе классики, 
отображающей жизнь 
конца XIX - начала XX века, 
то самоубийства были 
своего рода данью моде. 
Кончали с жизнью букваль-
но из-за всего. Все истории 
покрыты слоями различ-
ных домыслов, передаю-
щихся из уст в уста. Они 
будоражат воображение, и 
мы их рассказываем.

- Интересна и тема захо-
ронений. Мы, случайно, 
не на бывшем кладбище 
находимся?
- Где-то здесь в сквере по-
хоронен российский рево-
люционер, первый секре-
тарь Адыгейского обкома 
Шахан-Гирей Умарович 
Хакурате, предположи-
тельно под бюстом Геор-
гия Жукова, где-то здесь 
покоятся и английские 
офицеры. Захоронений 
по городу очень много, и 
нужно изучать архивы, 
получать достоверную ин-
формацию. Это необычные 
объекты, это дань памяти 
усопшим, которые в свое 
время внесли значитель-
ный вклад в развитие 
города. Тема Всесвятско-
го кладбища еще не отра-
ботана, я так сказала бы. 
Там многие экскурсоводы 
работают, и каждый по-
своему рассказывает про 
этот  объект культурного 
наследия, представленный 
как единый культурный 
ансамбль, - мы знаем, что 
некрополь имел этниче-
ский характер и разбит на 
определенные сектора за-
хоронения.

Нужно развивать 
гастротуры
- Хочу вернуться к вашей 
акции «С днем рождения, 
город!». Чему она посвя-
щена в этом году?
- Акция традиционная и 
проводится на протяжении 
многих лет. За неделю до 
Дня города мы начинаем 
водить экскурсии утром и 
вечером - кому как удобно, 
включая выходные дни. 
Если бы мы проводили эти 
мероприятия летом, было 
бы испытание, а сейчас, 
когда жара спала, для экс-
курсий самый благодатный 
период. Делается это для 
всех желающих абсолютно 
бесплатно. Стараемся раз-
нообразить наши предло-
жения - это не просто одна 
прогулка по Красной. В этом 
году мы отображали этниче-
ский состав Екатеринодара, 
проживающий со второй 
половины XIX - начала XX 
века, затрагивали тему купе-
чества, меценатства.

- Вам не кажется, что 
вторая часть Красной, 
которая заканчивается 
у кинотеатра «Аврора», 
проигрывает историче-
ской части?
- Это сложившийся за 
многие годы стереотип. 
Рассмотрим наш главный 
бульвар - здесь больше со-
ветской истории: это за-
стройка послевоенного пе-
риода, история развития 
промышленности города 
Краснодара, культурные 
и торговые центры, кино-
театр «Аврора». Мы просто 
привыкли к исторической 
части, что это такой доре-
волюционный центр. Тут 
располагаются все глав-
ные памятники: конная 
скульптура, памятник им-
ператрице Екатерине II, 
Войсковой собор Алексан-
дра Невского как духовный 
центр 

казачьего войска, старая 
Соборная площадь тоже 
здесь. Эту часть мы пред-
ставляем в ретроспективе, 
раскрываем историю Ека-
теринодара. А в той части 
начинается уже город 
Краснодар. Интересно про-
следить, как шло развитие 
территории, как она пре-
вращалась в центр, кото-
рый мы знаем сейчас.

- На ваш взгляд, город при-
влекателен для туризма?
- Он интересен. И не только 
своим дореволюционным 
периодом. Допустим, от-
правляются люди в тур, 
скажем, на неделю, и Крас-
нодар входит в него. Им 
нужен индивидуальный 
подход, так как у них мало 
времени. Как правило, вы-
бирают что? Вы правы, 
историческую часть города 
и пешеходные экскурсии. 
Обязательно посещение ре-
сторана и дегустация одного 
из этнических блюд - гастро-
номический аспект всегда 
присутствует. Большое спа-
сибо нашим рестораторам: 
они предоставляют предло-
жения по карману человеку 
среднего достатка, можно 
пообедать и представить 
кухню тех народов, которые 
проживают в Краснодаре, а 
у нас их около 140. В завер-
шение  комбинированной 
экскурсии посещаем парк 
«Краснодар». Это наша со-
временность.

- Как презентовать Крас-
нодар, чтобы он был 
интересен и как можно 
больше туристов загля-
дывали к нам не только 
на Красную и Восточно-
Кругликовскую?
- Красная до Северной 
забита уникальными объ-
ектами - это наши гастро-
номические квартальчики, 
которые сегодня мало за-
действованы в экскурсион-
ных программах. Их надо 
открывать и осваивать. Есть 
потенциал, и есть над чем 
работать. Тема винного и 
гастротуризма еще не пол-
ностью раскрыта в Крас-
нодаре - это точно, а ведь 
нам есть что предложить. 
Некоторые рестораны 
каждые две недели меняют 
свое меню, чтобы привлечь 
туриста, жителей города 
на конкретное блюдо, и 
это здорово. Над гастроту-
ризмом нужно работать и 
туроператорам, которые 
сегодня формируют пред-
ложения, и экскурсионным 
бюро. Это наша изюминка.

- Зимой туризм идет 
на спад. Как решаете 
вопрос?
- Мы работаем круглый год. 
Да, зимой у нас зябко, сля-
котно, но новогодние про-
граммы пользуются спросом. 
Люди едут к нам в течение 
всего года, ведь у нас нет 
такой сезонности, как на по-
бережье. Очень красиво вы-
глядит зимой парк «Красно-
дар», его стараются украсить. 
Интересных мест на самом 
деле очень много.

- Живу в Краснодаре 
шесть лет и, кажется, 
видела уже все, а что 
тогда делать местным 
жителям?
- Шесть лет - это ничего 
для Краснодара, все самые 
главные открытия у вас 
еще впереди. Вы можете 
прийти в наш центр, мы 

организуем для вас про-
грамму, может быть, даже 
не на один день. Еще мы 
стараемся отслеживать со-
бытийные мероприятия, 
которые проводятся в 
городе, обращаем внима-
ние на то, что проходит 
в наших музеях и других 
культурных центрах, со-
ставляем свою афишу. В 
некоторых выставочных 
проектах участвуем в каче-
стве соорганизаторов.

- В северной части страны 
много храмов. Колоколь-
ный звон буквально на 
каждом шагу. Сколько 
действующих храмов в 
Краснодаре и какой из них 
является самым старым?
- В северной части страны 
и храмовая архитектура 
другая. Наш город доста-
точно молодой, поэтому и 
храмов у нас не так много, 
да и разбирали их в свое 
время. Мы сейчас с вами 
как раз находимся в сквере 
Жукова - это бывшая Со-
борная площадь. На месте 
фонтана здесь располагался 
Белый Войсковой собор, ко-
торый был восстановлен на 
улице Постовой в 2006 году. 
Здесь его не стали возрож-
дать по той причине, что 
в 90-е годы прошлого века 
появилась часовня-храм, 
носящая имя этого же свя-
того благоверного князя 
Александра Невского. Все 
наши храмы приблизитель-
но начала XX столетия. Ека-
терининский кафедраль-
ный - 1914 года постройки, 
и, пожалуй, этот собор один 
из старейших. Действую-
щих храмов 33.
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  Александр Сучков
 e ВСЕ ФОТО: АРХИВ РЕСПОНДЕНТА

Мало кто из краснодар-
цев знает, что наш ме-
гаполис является един-
ственным в России, где 
можно любоваться пре-
красными лотосами, не 
покидая черту города - 
например, их много на 
Старой Кубани, рядом с 
Солнечным островом. 
А теперь у города по-
явился  и свой именной 
лотос.

Ничего обычного. Все 
знают, что Кубань - это жит-
ница России. У нас располо-
жен Кубанский аграрный 
университет, есть Всерос-
сийский научно-исследо-
вательский институт мас-
личных культур им. В.С. 
Пустовойта. Новости о вы-
веденных на Кубани новых 
сортах сельхозкультур для 
нас не редкость. Но вот со-
общение о том, что выве-
ден новый сорт лотоса под 
названием «Краснодарские 
ночи», - это в первый раз. 

- Я много лет занима-
юсь водными растения-
ми, в том числе  лотосами, 
собрал одну из крупнейших 
в Европе коллекций лото-
сов, - рассказывает «КИ» член 
общественного движения 
«Помоги городу» кандидат 
сельскохозяйственных наук 
Руслан Хупов. - К счастью, 
мы живем в благодатном 
крае с отличным климатом, 
который позволяет любо-
ваться лотосовыми озерами. 
Краснодар, пожалуй, един-
ственный город в стране, где 
горожане могут любоваться 
этими прекрасными водны-
ми цветками, не покидая 
черту города. 

В Краснодаре распро-
странен обыкновенный 
лотос с розовыми цветка-
ми, собственно, тот, что 
растет у нас повсеместно. 
А ведь в мире существует 
около 800 сортов лотосов. 
В основном их выводят в 

Китае и Таиланде. В нашей 
стране они почти не из-
вестны. 

- А мне всегда очень 
хотелось продемонстри-
ровать широкую палитру 
и различные сорта этого 
великолепного растения - 
символа жизни и чисто-
ты во многих культурах, 
между прочим, - продол-
жает ученый. - Я поставил 
себе задачу собрать кол-
лекцию лотосов и выве-
сти сорта отечественной 
селекции. 

Особенно хотелось вывести 
сорт с «кубанским» красным 
цветом. В своей работе я 
часто убеждаюсь, что наши 
кубанцы очень любят именно 
этот яркий цвет. Но не про-
стой красный, а некий кубан-
ский красный или красный 
по-кубански.

Кашпо тоже подойдет. 
Долгие труды принесли 
свои первые плоды, точнее - 
цветы. Среди гибридных 
сеянцев зацвело несколько 
необычных экземпляров, 
выгодно отличающихся 
от существующих сортов 
комплексом ценных при-
знаков и необыкновенным 
цветом.  Самый выдающий-
ся из этих гибридов имел 
необычайно насыщенный 
темно-красный цвет. Когда 
Руслан Бесланович увидел 
его  впервые, сразу же по-
думал: вот он!

- Я перебрал несколь-
ко вариантов названия. 
Поскольку цветок имеет 
свойство темнеть в те-
чение дня и становится 
почти черным к вечеру, 
решил, что наиболее под-
ходящим будет название  
«Краснодарские ночи». Это 
название отлично отража-
ет жаркие, знойные ночи 
моего любимого города, - 
говорит селекционер. 

«Краснодарские ночи», 
кроме цвета,  обладает еще 
одним отличительным 

признаком: для его успеш-
ного выращивания вовсе 
не обязательно иметь боль-
шой водоем. Этот лотос 
отлично растет и цветет 
в… кашпо! Его можно вы-
ращивать даже на балконе. 
Главное, чтобы летом было 
много прямого солнца, а 
температура - выше +260С.

Украсит любой водоем. 
К слову, селекцией ученый 
занимается параллельно с 
основной деятельностью. 

Помимо лотоса, на его счету 
несколько сортов хвойных, 
садовых канн - многолетнего 
цветка, зимостойких какту-
сов и др.

- Регистрацию своих 
сортов я не провожу, так 
как это довольно хлопот-
ное дело. Да и, в общем-то, 
многие мои коллеги из 
разных стран предпочита-
ют не заниматься регистра-
цией, если не собираются 

извлекать из своих откры-
тий финансовую выгоду. 
На самом деле мне хочется, 
чтобы «Краснодарские ночи» 
украшали наш южный 
город и каждый житель и 

гость кубанской столицы 
имел возможность им лю-
боваться. У нас много водо-
емов, один из них можно 
было бы засадить этим цвет-
ком. Например, в районе ул. 

Восточно-Кругликовской от 
ул. 40-летия Победы в сторо-
ну парка «Краснодар» есть 
небольшой водоем. Мне ка-
жется, лотосы бы на нем 
чудесно смотрелись.

Красота! Селекционер Руслан Хупов вывел новый сорт 
водного цветка и назвал его «Краснодарские ночи»

Лотос цвета «кубанского» 
красного

Дорогие краснодарцы!
Сердечно поздравляю вас с нашим 
общим событием - 229-летием 

со дня основания кубанской столицы! 
Мы по праву гордимся Краснодаром, который растет 

и хорошеет год от года. Успехи города складываются из 
успехов его жителей, и чем больших высот мы достигаем 
своим трудом, тем ярче, богаче и плодотворнее становится 
жизнь краевого центра. 

В кубанской столице большое внимание уделяется внеш-
нему облику города. Благоустроенные бульвары, скверы с 
клумбами, цветниками радуют глаз, а озелененные террито-
рии, уже ставшие любимым местом отдыха горожан, явля-
ются примером дизайнерского ландшафтного искусства. 

Свою достойную лепту в озеленение родного 
города вносит садовый центр Северо-Кавказского 
федерального научного центра садоводства, ви-
ноградарства и виноделия, известный в Красно-
дарском крае своей внушительной коллекцией 
сортов не только плодовых деревьев, но и  деко-
ративных кустарников. 

От всей души желаю краснодарцам крепкого 
здоровья, стабильности и процветания, уверен-
ности в своих силах и в завтрашнем дне. Пусть 
благополучие краснодарцев растет с каждым 
годом. С днем рождения, любимый город!
С уважением, 
Евгения Тыщенко,
директор садового центра Северо-Кавказского федерального 
научного центра садоводства, виноградарства и виноделия

Приезжайте! Выбирайте! Покупайте!
Северо-Кавказский федеральный научный центр садоводства, вино-
градарства и виноделия известен на Кубани своей внушительной 
коллекцией сортов не только плодовых деревьев, но и декоратив-
ных кустарников. 

Садовый центр располагается по ул. 40 лет Победы, 39. 
Время работы:
понедельник - суббота - 8.00 - 18.00 (без перерыва на обед);
воскресенье - 8.00 - 16.00.
Тел.: (861) 252-66-21, 252-65-59,
e-mail:garden_center@mail.ru, www.gardencentr.ru Реклама
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Сегодня Краснодар - динамично развивающийся современный город, 
сохранивший свою историческую самобытность, неповторимый 
облик и уникальную красоту. 

Благодаря добросовестному труду работников сферы ЖКХ, усилиям 
врачей, учителей, работников культуры и спорта и многих других сфер 
деятельности кубанская столица занимает лидирующие позиции в 
общероссийских рейтингах городов, комфортных для проживания.  

Свой вклад в благополучие горожан вносит и наша управляющая 
компания. Мы многие годы стабильно работаем в сфере оказания 
жилищно-коммунальных услуг. В своей деятельности опираемся 
не только на огромный опыт работы в сфере обслуживания и 
эксплуатации жилого фонда, но и на сформированную 
команду профессионалов, способную полностью обеспечивать 
жизнедеятельность многоквартирных домов. 

Всем жителям Краснодара - красивых, уютных домов, ухоженных 
дворов, чтобы у всех были счастливые, улыбающиеся лица. От 
души хотим пожелать, чтобы наш любимый город развивался и 
процветал!

Уважаемые жители Краснодара, 
дорогие друзья!

Юрий Донченко,
руководитель 
управляющей 
компании  
МУ РЭП №32

От имени управляющей компании МУ РЭП №32 
и от себя лично поздравляю всех 

жителей и гостей с 229-летием Краснодара!

Реклама
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Дмитрий Евтушенко:
«Мы работаем на перспективу»
Время конкретных дел. Как группе теплоснабжающих компаний удалось 
решить социальную городскую проблему?

  Зара Хушт

С наступлением холодов у 
тепловиков начинается пора 
настоящих испытаний. Чтобы 
выдержать экзамен холодом, 
группа компаний «Кубань
ТеплоИнжиниринг» упорно 
работала все лето. Что уже вы-
полнено во время ремонтной 
кампании и на чем в этом году 
был сделан акцент, «КИ» спро-
сили у Дмитрия Евтушенко, 
руководителя группы.

Готовь котельные летом
- Дмитрий Валерьевич, какое 
основное направление у группы 
компаний, которую вы возглав-
ляете?
- Это производство, передача и 
распределение тепловой энергии 
для нужд теплоснабжения потре-
бителей, обслуживание и эксплуа-
тация котельных, тепловых сетей. 
Группа компаний эксплуатирует 
54 котельные общей мощностью 
500 Гкал/ч и 72 км тепловых сетей 
на территории региона. В крае-
вом центре в общей сложности 
в эксплуатации 10 котельных 
общей мощностью 200 Гкал/ч и
35 км тепловых сетей в двухтруб-
ном исчислении. На текущий 
момент строится (и увеличивает-
ся тепловая мощность) пять  ко-
тельных, плановое увеличение 
тепловой мощности составит 180 

Гкал/ч. Одна из развивающихся ко-
тельных находится в Знаменском, 
где она отапливает жилые дома и 
социальные объекты поселка.

- Насколько нам известно, летом 
вам не до праздников: подготов-
ка к зиме ведется полным ходом!
- Традиционно мы начинаем под-
готовку к зиме уже в апреле, чтобы 
успеть  все выполнить в срок. В 
частности, отремонтировали те-
плоэнергетическое оборудование 
котельных, тепловые сети общей 
протяженностью 680 м в двухтруб-
ном исчислении. Провели реви-
зию и привели в порядок насосное 
оборудование, запорную арматуру.

Зима без форс-мажоров
- Не один год жильцы много-
квартирных домов  на улицах  
Промышленной, Новокузнеч-
ной, Путевой жаловались на 
перебои с отоплением и горя-
чей водой. Что сделано в этом 
направлении?
- Специалисты «КубаньТепло-
Инжиниринг» в этом году дей-
ствительно решили социальную 
городскую проблему по предо-
ставлению услуг теплоснабже-
ния и горячего водоснабжения в 
многоквартирные дома, располо-
женные на улицах Промышлен-
ной, Новокузнечной и Путевой. 
Ранее они были  подключены к 

котельной, которая нам не при-
надлежит. Ситуация обострилась, 
когда теплоснабжающая органи-
зация отказалась подавать тепло 
потребителям.

- Как вы вышли из сложившей-
ся ситуации? 
- Специалисты «КубаньТепло
Инжиниринг» построили цен-
тральный тепловой пункт на тер-
ритории собственной котельной, 
находящейся на ул. Путевой, 68А. 
Кроме того, проложили сети с 
врезкой в существующие брошен-
ные тепловые сети, ведущие к по-
требителям. Такую работу  выпол-
нили за счет собственных средств 
организации, цена вопроса - более 
15 млн руб.! Сегодня специалисты 
компании занимаются опрессов-
кой и ремонтом старых брошен-
ных тепловых сетей, к которым 
непосредственно подключены 
потребители для бесперебойного 
теплоснабжения населения в ото-
пительный период. Мы это сдела-
ли, так как придерживаемся со-
циальной направленности в своей 
деятельности. Ведь тепло в домах 
людей - наша основная задача. 

- А как выстраиваете работу
с потребителями?
- Наша группа компаний опера-
тивно реагирует на обращения и 
заявления своих потребителей. Я 
каждый четверг - с 15.00 до 17.00 

(г. Краснодар, ул. Командорская, 
3, корп. 1, помещение 157) прово-
жу личный прием граждан. Ведь 
таким образом про проблемы и 
вопросы, которые волнуют потре-
бителей, можно узнать от первого 
лица и максимально быстро их 
решить. 

 B От первого лица

 Дмитрий
 Евтушенко,

РУКОВОДИТЕЛЬ ГРУППЫ 
КОМПАНИЙ «КУБАНЬ
ТЕПЛОИНЖИНИРИНГ».

- Дорогие краснодарцы и гости 
нашего южного города!
За годы работы мы не раз доказы-
вали: даже когда стихия испыты-
вает нас на прочность, мы готовы 
сделать все от нас зависящее, 
чтобы исключить неудобства для 
своих абонентов. Будем и впредь 
предпринимать максимум усилий 
ради комфортной жизни горожан. 
Дружные коллективы группы 
компаний желают, чтобы наш 
любимый Краснодар и дальше про-
цветал, а его жители были счастли-
вы. Мира и добра вам, уважаемые 
жители и гости краевой столицы, 
счастья вам и вашим семьям!
С днем рождения любимого города!
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  Анастасия Передреева

Фестивальный микро-
район застраивался в 
60-е годы XX века. На 
месте гороховых полей 
и яблоневых садов воз-
вели 5-этажные хрущев-
ки. Какой была жизнь в 
одной из них и как она 
изменилась сегодня, рас-
сказала семья Кочето-
вых, прожившая в одном 
доме полвека.

Такого паркета у 
соседей нет
- Дому на ул. Герцена, 186 
уже больше 50 лет, - го-
ворит Елена Головченко, 
председатель совета МКД. -
От прежнего строения со-
хранился только фасад, 
остальное мы целиком об-
новили, и все это благодаря 
дружному коллективу: мы 
не пропускаем субботни-
ки, сами красим лавочки, 
подбеливаем деревья, уха-
живаем за клумбами и дет-
ской площадкой.

О том, как с приходом 
Елены Головченко заброшен-
ная хрущевка стала расцве-
тать, рассказывает Алексан-
дра Кочетова. Она живет в 
доме с первого дня его ввода 
в эксплуатацию. В 1971 году 
сюда заселили работников 

стекольного завода, но часть 
квартир отдали сотрудникам 
домостроительного комбина-
та №1, среди которых оказа-
лась и Александра Ивановна.

Девятнадцатилетней 
девочкой она переехала к 
брату в Краснодар из Белго-
родской области, окончила 
здесь училище и устрои-
лась в ДСК-1. На стройке 
встретила будущего мужа, 
с которым впоследствии 
прожила 53 года. 

- Тогда мы не знали, что 
строим дома, в которых 
сами получим квартиры, -
вспоминает Александра 
Ивановна. - Я занималась 
отделкой комнат, а муж 
был сначала каменщиком, 

потом прорабом. После 
рождения детей я решила 
сменить профессию и 
устроилась поваром в 
школу №64, рядом с домом. 
Хотя прошлое строителя 
мне в жизни пригодилось: 
сама делаю ремонт, покры-
ваю лаком паркет - он здесь 
с 1970 года, ни у кого из со-
седей такой не сохранился. 

На родину я потом не 
вернулась - чувствовала 
себя в Краснодаре как 
дома. Посмотрите, как 
растет кубанская столи-
ца! В 1960-е были только 
частные дома, а сейчас 
красивый развивающийся 
город. Да и семья рядом: 
двое детей, трое внуков и 

четверо правнуков. Одному 
из них уже 14 лет. Я ведь в 
этом возрасте уже пошла 
работать. Время было тя-
желое. Голодное детство, 
мама одна, отец погиб под 
Курском, порой в школу 
не в чем было идти. Вот и 
пришлось после 7-го класса 
устроиться в колхоз. А там 
на каждую доярку прихо-
дилось по 20 коров, и все 
вручную. Представьте себе!

Когда-то здесь были 
пустыри и болото
В 1973 году на Кубани об-
наружили месторождение 
горячих минеральных вод. 
Когда выяснилось, что они 
обладают целебными свой-

ствами, власти поручили 
начать строительство баль-
неолечебницы. К 1977-му 
лечебный центр открыл 
двери - и хлынул поток па-
циентов: со всего города 
приезжали, сначала элита, 
а затем и те, кто месяцами 
ожидал свободное место. 
Но дочь Александры Ива-
новны Инна Кочетова 
помнит пустыри и болото 
на месте нынешнего медуч-
реждения. 

- В детстве мы катались 
по замерзшему болоту на 
коньках, играли на поля-
нах, которые позже пре-
вратились в улицы. Помню, 
как по Атарбекова в 1979 
году пустили первый трол-

лейбус. Это было большое 
событие для местных жи-
телей - транспорт в этом 
районе мы видели редко. 

Инна Михайловна с но-
стальгией рассказывает, как 
в 1984-м в их квартире по-
явился первый и единствен-
ный телефон в доме. Соседи 
протоптали к ним незараста-
ющую тропу:  все приходили 
позвонить близким. 

-  Отношения  между 
жильцами были теплыми, 
я бы сказала, родственны-
ми. Мне часто помогали с 
детьми, присматривали за 
ними, легко могли взять в 
долг продукты, не ожидая 
чего-то взамен. Тогда бли-
жайший магазин находил-
ся далеко - на ул. Гагари-
на, поэтому помощь была 
всегда кстати, - делится 
Инна Кочетова. 

Глядя на большую дет-
скую площадку во дворе, 
вспоминает, что в ее детстве 
здесь стояли лишь одни 
качели, на которых  ребята 
катались по очереди. 

- Нашему дому уже
51 год. В нем прошли 
наши детство, юность, мо-
лодость, мы успели здесь 
повзрослеть, увидеть, как 
выросли наши дети. Мы 
любим его и благодарим 
за все. 

Хрущевка как центр притяжения
Малая родина. Оставить детей соседям, занять у них продукты, воспользоваться их 
телефоном - о жизни тысяч краснодарцев в советское время на примере одной семьи
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Язык до Киева доведет. 
А уж откуда и каким 
путем он будет вести, 
история умалчивает. 
Иногда диалог заводит 
в такие разговорные 
дебри, что без мата 
оттуда не выберешься. 
Маргарита Шохирева, 

автор «КИ» родом из 
Екатеринбурга, уже на-
учившаяся шокать и 
гэкать на чистом кубан-
ском, делится словечка-
ми и выражениями, при-
везенными с Урала. 

Влилась в коллектив
Приобретя недвижимость 
в Краснодаре много лет 
назад, я безудержно стала 
изучать местную культу-
ру. Начала, безусловно, с 
истории: значимых дат, из-
вестных имен, культурных 
объектов. Но настоящее 
понимание своей новой 
идентичности произошло 
со мной в обычном мага-
зине. На кассе я попросила 
взвесить два килограмма 
«синеньких» и граммов 
двести «тютины». Когда я 
вышла из овощного отдела, 
на меня снизошло ОНО. 
Осознание моей ассимиля-
ции. Мое удивление по раз-
мерам было чуть больше 
пятничных пробок из Крас-
нодара на море. Мозг хотел 
кричать от радости: «Ста-
ничники, братцы! Гляньте, 
як я балакаю! Абы хто из 
моих краев слыхал!», но 
вслух произнесла только: 
«Неожиданно».

После этого случая я 
стала усиленно анализи-
ровать специфику приоб-
ретенных слов, виды диа-
лектов и говоров. Каждый 
день добавляла в лексикон 

новые слова, жадно впи-
тывая знания с любопыт-
ством исследователя. За не-
сколько минут на Сенном 
рынке могла пополнить 
свой вокабуляр на три 
слова из раздела «продук-
ты» и на десять из раздела 
«брань». Каждое найденное 
выражение было сродни 
открытию, схожему с вос-
хищением детсадовца, ус-
лышавшего все богатство 
великого и могучего языка 
от слесаря Петровича, упав-
шего со стремянки. 

Сейчас моя культурная 
самоидентификация пред-
ставлена уникальным на-
бором слов, собранных с 
двух территорий, - Урала 
и Кубани. Компетентный 
врач при таком раскладе 
констатировал бы бипо-
лярное расстройство, но я 
гордо именую это культур-
ным симбиозом. В моей 
речи плавно сочетаются 
просторечные и сленго-
вые слова, высокопарные 
обороты и архаичные диа-
лекты. 

Уральцы окают, 
а кубанцы гэкают
Кубанского или уральского 
языка как таковых не су-
ществует. Кубанская речь 
состоит из двух языковых 
основ: говоров с украин-
ской языковой основой 
и говоров с южнорус-
ской языковой основой. 
Уральская же базируется 
на множестве языков на-
родов, переселившихся 
на территорию между Ев-
ропой и Азией: удмуртов, 
хантов, марийцев, коми-
пермяков и многих других 
этносов. За долгое время 
сосуществования, в силу 
миграции населения и под 
влиянием русского лите-
ратурного языка говоры 
смешиваются на лексиче-
ском и фразеологическом 
уровне. Поэтому под ку-
банским и уральским язы-
ками уместнее понимать 
территориальный пласт 

говоров и фонетические 
особенности языка мест-
ных диалектов. 

Но существуют и общие 
слова для, казалось бы, 
двух столь отдаленных 
территорий. Знаете, как 
в старой шутке: «История 
говорит, что каждый из нас 
немного татарин». Действи-
тельно, с течением време-
ни обе территории испы-
тывали большое влияние 
народностей, с которыми 
соприкасались, - тюркских 
этносов. Поэтому тюркиз-
мы (заимствованные слова) 
занимают знаковую часть 
современного лексико-
на, к ним можно отнести: 
пай, кузов, аркан, шалаш, 
батрак, башлык и др.

Слова, которые распро-
страняются исключитель-
но на одной территории, 
называются локализма-
ми. Так, на Кубани можно 
встретить, хотя и неча-
сто, слово «брехаловка», 
«брешка» - место, где 
общается молодежь. На 

Урале повсеместно в раз-
говорной речи использу-
ется слово няша - вязкая 
жижа, грязь. В современ-
ном сленге данное слово 
приобрело еще одно зна-
чение: ерунда, что-то со-
мнительное. Например: 
«Виталий предложил мне 
вложить деньги под 200% 
годовых, но, думаю, это 
няша какая-то».

Ключевые 
слова эпохи
Вообще, современный 
язык представляет собой 
очень интересную смесь из 
разговорного, литератур-
ного языков, диалектов и 
заимствованных англициз-
мов. Хорошо ли это? Чтобы 
понять, что происходит с 
современной речью, обра-
тимся к специалистам. 

- Говоры 
под влия-
нием лите-
ратурного 
я з ы к а  и 
просторе-
ч и й  р а з -

мываются, уходят люди, 
которые были носителями. 
Язык постоянен только в 
одном - в своем развитии. 
Язык, который не развива-
ется, - это мертвая система. 
К таким можно отнести, 
например, латынь, - гово-
рит Людмила Костина, 
доцент кафедры совре-
менного русского языка 
КубГУ. - Самая открытая 
из подсистем, конечно, 
лексическая. Она отражает 
разного рода социальные 
и культурные обществен-
ные изменения. Наши со-
временники - свидетели 
глобальных изменений 
в нашей стране, поэтому 
на наших глазах лексикон 
меняется чрезвычайно 
сильно. 

Есть такой термин - 
«ключевые слова эпохи». То 

есть главные, ведущие, упо-
требительные слова того 
или иного периода. Они 
очень быстро прижива-
ются в языке и обрастают 
лексическим семейством. 

- Например, в 1990-е это 
были слова: «ваучер», «де-
мократия», «гласность», - 
продолжает Людмила 
Костина. - Если взять на-
стоящее время: «селфи», 
«хайп». От слова «хайп» с 
помощью русских слово-
образующих элементов 
появляются другие произ-
водные слова: «хайпить», 
«хайпануть», «хайповый» и 
т.д. Нельзя ввести запрет на 
использование новых слов. 
Если существует явление, - 
появляется слово. Что-то 
останется, что-то переста-
нет быть актуальным, ведь 
язык - это саморегулиру-
емая система. При этом 
очень важно вырабатывать 
в молодом поколении ува-
жительное отношение к 
материнским языкам, ведь 
говоры - это самая архаич-
ная форма языка.

Вален-
тина Фе-
д о р о в а , 
уральский 
фолькло-
рист, со-
биратель 

народной диалектики, 
доктор филологических 
наук, уверена, что основ-
ная часть языковых единиц 
сохраняется в деревнях и 
общинах за счет традици-
онного уклада жизни: 

- В городах этот уклад 
сохраняется в меньшей сте-
пени. Открытость сообще-
ства влияет на динамику 
появления новых слов. 
Если сообщество закрыто 
от внешнего влияния, как, 
например, происходит у 
старообрядцев, то большая 
часть слов передается в не-
изменном виде из поколе-
ния в поколение. Так, в их 
ежедневной речи можно 
услышать: калега (брюква), 
становина (ночная рубаш-
ка), каралька (плетеный 
пирог для молодоженов). 
Такие закрытые общины 
сохраняют целые смысло-
вые конструкции исконно 
русского языка почти в не-
изменном виде. Например, 
в одной из экспедиций мы 
собрали уникальный мате-
риал. С XVIII века до наших 
дней дошли колыбельные с 
пожеланием смерти ребен-
ку. Современным родите-
лям это может показаться 
ужасающим, но раньше 
эти напевы были способом 
обмануть нечистую силу.

Городская среда ниве-
лирует культурные разли-
чия ввиду другого уклада 
жизни. Молодежь действи-
тельно говорит на другом 
языке, потому что говоры - 
это естественная речь пред-
ставителей старшего по-
коления, которое уходит. 

Диалекты же ограничены 
в сфере употребления и 
сохраняются только в меж-
личностных отношениях, 
их не встретить в офици-
альных учреждениях и не 
увидеть в телевизионных 
программах.

Пробуем на вкус 
уральские слова
Региональные наречия, ко-
торые прилипают к нашему 
языку, со временем про-
никают глубоко в подкор-
ку сознания и становятся 
новым способом осмысле-
ния мира. Но как ни привы-
кай, пару раз в год можно 
выдать словечки, обличаю-
щие самозванца среди мест-
ных, ведь, как говорится, 
можно вывезти человека 
из деревни, но деревню из 
человека - никогда. 

Холодный уральский 
климат наложил отпечаток 
на характер стереотипного 
жителя региона. «Суровый 
Челябинск», «Город бесов», 
«Ё-бург» - так, с любовью, 
свои города называют сами 
жители региона. Что, соот-
ветственно, сказалось и на 
лексиконе, он изобилует 
просторечиями и сокра-
щениями.

Пытаясь найти замену 
многим словам, поняла, 
что они довольно точно 
описывают некоторые 
явления, поэтому убрать 
их из повседневной речи 
совсем непростая задача. 
Оставить что-то или нет в 
своем лексиконе, решать 
вам. Подборка слов, пред-
ставленная ниже, будет 
охватывать большое ко-
личество направлений: 
архаизмы, жаргонизмы, 
просторечия.

«Хватит вошкаться - 
вывози коляску!»
Язычники. Если вы поняли смысл, вложенный в заголовок, - значит, вам знаком 
уральский диалект. Некоторые слова из него постепенно пополняют словарь кубанцев

 B Вместо послесловия

В настоящее время исконные 
диалектные особенности 
всех территорий стираются 
ввиду большого количества 
городского населения. Язык за-
имствует много неологизмов и 
стремится к универсальности, 
вследствие чего теряется язы-
ковая самобытность этносов. 
Многие слова устаревают и 
просто исчезают из речи. 
В этой, казалось бы, грустной 
утрате есть одно важное обсто-
ятельство. Все эти процессы 
нормальны для любой эпохи. 
Споры о том, что «раньше 
было лучше», совершенно 
теряют смысл в контексте по-
стоянных видоизменений. Со-
временный житель России уже 
с трудом понимает дореволю-
ционные книги, еще сложнее - 
древнерусские письмена. Если 
язык станет статичным, то он 
умрет и историкам будущего 
придется задаваться вопро-
сом: «Что же значило это слово 
из трех букв, написанное на 
заборных скрижалях неким 
предком Васей?»

Разбираем значения слов на конкретных бытовых примерах 
из жизни
Вывози́ть коля́ску - решить какое-ли-
бо сложное дело. «Миша, какой отпуск?! 
Сроки проекта горят! Давай вывози коля-
ску!»
Бу́згать, набу́згался - жадно пить, напить-
ся чего-либо, в том числе алкоголя. «Вале-
рий был самым галантным джентльменом 
в коллективе в те моменты, когда набузга-
ется. В остальное время он был просто Пе-
трович».
Ма́ковка - уменьшительно-ласкательное 
обращение к близким. «Маковка моя, не 
плачь! Твои пирожки с хреном и шокола-
дом, правда, вкусные».
Жу́лькать - мять, сжимать, тискать. «Моня, 
положи зверушку! Ты этого котенка до 
смерти зажулькаешь!»
Во́шкаться - долго собираться, копошить-
ся, безрезультатно ерзать. «Ипполит, ну 
что вы там вошкаетесь? Вы что, никогда 
бюстгальтер не видели?»

Шаньга́, ша́нешка - это картофельная ва-
трушка, иногда покрывается маслом или 
сметаной. «Какое у вас красивое личико! 
Кругленькое, сальненькое, как шанешка!» 
Квадра́т - квартира, помещение. «Наш 
дерзкий концерт лютневой музыки состо-
ится на квадрате у Петра Вениаминовича».
Дотáлова (до талого) - до конца, пока не на-
доест, очень много, в полную силу.  «Вася, 
удирай от полиции! Жми на газ доталова!»
Чо-кого? Чо-куда? - как дела, какие планы. 
Сленговое словосочетание, часто исполь-
зуемое в начале встречи, чтобы завязать 
диалог. «Ну, мы там обсудили, чо-кого, чо-
куда, какие планы на год. - Спасибо за ком-
ментарий, министр финансов».
То́си-бо́си - используется как самостоя-
тельное междометие для связки слов в 
значении «то да се». «Мы с Ленкой по-
встречались, тоси-боси, а потом решили 
пожениться»

Наберу живой 
водицы доталова! 
И  бегом на квадрат 

к Иванушке.

eeeeeeee ХозХозозяйкяйкяйкяйкяйкяйяй а ваа од.од. А.А.АААА А.А. ААА.ААА. ШишШишШишШишШишишкинкинкинкиннн, 2, 2, 2, 021021021021021021021021 гогогогоггод.д.д.д.дд.д.д.



24 сентября
2022 года

№109 
(6735) 25

 Подготовил Сергей Овчинников

 e По количеству спортсменов, занимающихся этой командной игрой, Краснодарский край 
по-прежнему остается регионом номер один в России. / ФОТО: ДМИТРИЙ МАРОЧКИН

 C Итоги недели

Региональный 
уровень - это 
только начало
На Кубани завершился ряд соревнований, 
которые сформировали сборные края 
на ближайшие всероссийские события. 
«КИ» собрали подборку самых ярких со-
бытий.

Оранжевый мяч. В пригороде Новороссий-
ска завершился краевой турнир по баскетбо-
лу памяти А.Е. Сысоева среди женских команд 
2007 года рождения 
Турнир проходил в центре «Звездный» поселка 
Абрау-Дюрсо. В борьбе за медали приняли уча-
стие 89 спортсменов из пяти муниципальных 
образований Краснодарского края, а также Се-
вастополя и Новосибирска. По итогам турни-
ра команда из Тимашевского района заняла 
третье место, уступив коллективу из Анапы. А 
триумфаторами соревнований стали девушки 
из Севастополя. 
Победителей и призеров краевого чемпионата 
наградили почетными грамотами и памятны-
ми призами. 

Битва умов. В Темрюкском районе завер-
шился чемпионат Краснодарского края по 
стоклеточным шахматам среди мужчин и 
женщин. 
Битва тактик прошла в шахматном клубе 
«Белая ладья» станицы Голубицкой. В соревно-
ваниях приняли участие 44 спортсмена со всех 
уголков региона. По итогам турнира в обще-
командном зачете третье место заняла коман-
да из Гулькевичей, где один спортсмен заво-
евал медаль. Интеллектуалы из Новороссийска 
взяли две медали и заняли второе место, а 
сильнейшими стали представители из регио-
нального центра, которые завоевали девять 
медалей. 

Волейболу - дорогу! В поселке Ильском Се-
верского района прошли соревнования по во-
лейболу среди юношей до 18 лет. Финальный 
этап проходил на базе спортивной школы №2. 
В борьбе за награды приняли участие прак-
тически сто спортсменов из восьми муници-
пальных образований Краснодарского края. 
Бронзовыми призерами соревнований стали 
спортсмены из Мостовского района. Сере-
бряные медали завоевали волейболисты из 
Анапы, а золотые награды взяли атлеты из Сла-
вянского района. 

Родина единоборств. В Армавире в спор-
тивной школе олимпийского резерва прошло 
первенство Краснодарского края по дзюдо 
среди юниоров и юниорок до 21 года. 
В соревнованиях приняло участие более 140 
спортсменов из 18 муниципальных образо-
ваний Краснодарского края. Спортсмены бо-
ролись не только за награды, но и за место в 
сборной Кубани. 
По завершении соревнований места распре-
делились следующим образом: в мужском пер-
венстве третье место заняли спортсмены из 
регионального центра, вторыми стали пред-
ставители олимпийской столицы, а первое 
место заняли дзюдоисты из Армавира. 
В женском турнире третьими стали атлеты из 
Новокубанска, вторыми - спортсменки из Ла-
бинска, а первыми стали представительницы 
краевой столицы.

Теннис, но только поменьше. В Сла-
вянске-на-Кубани завершились краевые сорев-
нования «Высшая лига Кубани». Матчи прохо-
дили в рамках третьего тура второй лиги среди 
мужчин. 
Теннисные баталии проходили на базе спортив-
ного комплекса «Юность». В борьбе за медали 
приняли участие 97 спортсменов из девяти му-
ниципальных образований Краснодарского 
края. Также были спортсмены из Ростовской 
области. В спортивных схватках третье место 
досталось спортсменам из детско-юношеской 
спортивной школы Ростовской области. Второе 
место - у спортсменов команды «Кобра» из ста-
ницы Крыловской. Первыми стали игроки клуба 
«Сальск» из одноименного города.

Сегодня на территории ре-
гиона завершается зональ-
ный этап Кубка губернато-
ра по гандболу - событие, 
важное для края. Сотни 
спортсменов ежегодно бо-
рются за этот трофей, но, 
как это бывает в спорте, 
прикоснуться к кубку 
могут только единицы. 

Ученик превзошел 
учителя
Гандбол - традиционный вид 
спорта для Краснодарско-
го края. Лучше тренеры и 
игроки воспитывались на 
кубанской земле. Некоторые 
традиции подготовки атлетов 
сохранились до сих пор, хотя 
саму игру придумали не у нас. 

Родоначальниками гандбо-
ла считаются датчане. Спор-
тсменам хотелось играть в 
футбол и в зимнее время года, 
но погодные условия не по-
зволяли это делать: пинать 
мяч, увязая в грязи, - то еще 
удовольствие. А почему бы 
тогда не играть… руками? 
Вот так и возникла эта игра. 
В России этот вид спорта по-
явился около 1909 года.

Развитие гандбола в Крас-
нодаре началось с мужской 
команды. Но затем женский 
гандбол стал у нас домини-
ровать. Основателем первой 
команды был Юрий Корчагин, 
который сильно увлекался 
этим видом спорта. Затем в 
70-х годах он передал тренер-
скую эстафету своему воспи-
таннику легендарному Алек-
сандру Тарасикову. Ученик 
превзошел своего учителя и 
привел команду к более вы-
соким рубежам, сделав из нее 
чемпиона на национальных 
и международных стадионах. 

В свое время женский ганд-
бол в Краснодаре был настоль-
ко популярным, что затмил 
собой даже футбол. Зритель-
ный зал сельскохозяйственно-
го института (сейчас - КубГАУ), 
в котором проводились матчи, 
всегда был переполнен.

Не нужно много 
вложений
Гандбол позволяет воспитать 
гармонично развитую лич-
ность, ведь его философия 
направлена не только на фи-
зическую составляющую. В 
некоторые секции по ганд-
болу детей принимают уже 
с 7-8 лет, однако наиболее 
подходящим возрастом счи-
тается 9-12 лет. 

- Мы по-прежнему остаемся 
регионом номер один в России 
по количеству гандболистов. 
По данным минспорта, этим 
видом спорта в крае занима-
ется чуть больше пяти тысяч 
человек, в том числе девуш-
ки. Отбор игроков в процес-
се многолетней подготовки 
гандболистов проходит в три 
этапа, - отметил Степан Сидор-
чук, генеральный директор 
гандбольного клуба.

Дети постарше и бегают 
быстрее, и мячом владе-
ют лучше. С возрастом при 
приеме больше требований 

предъявляется к подготов-
ке ребенка, поэтому тренер 
играет огромную роль в ста-
новлении спортсмена.

- В гандболе шесть видов 
подготовки: техническая, так-
тическая, игровая, физиче-
ская, теоретическая, психо-
логическая. Главный тренер 
должен обладать знаниями 
по всем направлениям, но ему 
тяжело охватить все. Как пра-
вило, он больше сконцентри-
рован на работе с техникой 
и тактикой, - считает Степан 
Сидорчук.

У начинающего гандбо-
листа должны быть развиты 
физические данные и коорди-
нация движений. Рост спор-
тсмена также имеет значение 
для занятий гандболом. Антро-
пометрия может определить, 
на какой позиции будет играть 
ребенок, но выбор позиции 
все равно остается за игроком.

- Мне нравится быть врата-
рем. Здесь ты отбиваешь, от-
ветственная позиция. А в поле 
тебя просто не замечают: пас 
не дают, бегаешь туда-сюда, - 
говорит игрок Алена Козырь.

Стоит помнить и о здоро-
вье физкультурника. Ребенка 
могут не допустить к заняти-
ям, если у него есть пробле-
мы со зрением, заболевания 
костно-мышечной системы, 
нарушения работы сердца и 
одышка. 

Но, чтобы заниматься ганд-
болом, не нужно много вло-
жений.

- Нужна стандартная 
площадка и ворота, тем 
более что сейчас в крае по-
строено много площадок. 
И экипировка тоже совер-
шенно непритязательная - 
по-настоящему пляжная, - 
объясняет бронзовый призер 
чемпионата мира по гандболу 
Людмила Пазич.

В такой активной игре, как 
гандбол, одежда должна быть 
удобной и не стесняющей дви-
жения. Чаще всего в комплект 
одежды входят футболка и 
шорты. Желательно, чтобы 
ткани были с высоким содер-

жанием хлопковых волокон 
для воздухопроницаемости. 
Стоимость одежды составля-
ет не больше 1,5 тыс. рублей. 
Занятия этим видом спорта 
для детей обычно недорогие. 
Существуют бесплатные ганд-
больные секции при школах. 
Также в крае работают спор-
тивные школы. 

Классический 
и пляжный
Сегодня на территории Крас-
нодарского края созданы все 
условия для занятий гандбо-
лом. В муниципальных об-
разованиях строятся много-
функциональные площадки 
и центры. 

- Стадион «Кубань» - исто-
рическое место для нас, я ра-
ботал на этой площадке под 
руководством Александра Та-
расикова. Раньше это была 
просто открытая деревянная 
площадка, где проходили чем-
пионаты СССР. Здесь же тре-
нировался женский гандболь-
ный клуб «Кубань». Сейчас, 
конечно, произошли колос-
сальные преобразования, по-
явились новые возможности: 
и комфортный зал, и адми-
нистративные кабинеты, и 
тренажерный зал, и ЦОП №1, 
и благоустроенный стадион, - 
заметил Степан Сидорчук. 

Помимо этого, в регионе 
даже высшие учебные учреж-
дения заинтересованы в раз-
витии этого вида спорта.

- В КубГУ тоже появились 
команды по пляжному гандбо-
лу. Михаил Борисович Астапов - 
ректор, уделяющий спорту 
много внимания. На террито-
рии вуза по его инициативе 
построили пляжную площад-
ку. И команды университета 
выступали уже в этом году на 
чемпионате края в Павловской 
как в мужских, так и в женских 
соревнованиях. А тренирует 
вузовские команды известней-
шая в прошлом гандболистка 
Светлана Юрьевна Розинцева, - 
отметила Людмила Пазич.

Помимо классического, в 
который играют на паркете, 

в регионе начали развивать 
пляжный гандбол. Сегодня 
достигнута договоренность о 
спонсорстве команды пляж-
ного гандбола. Этот вид спорта 
набирает популярность. 
В этом году в Павловском 
районе прошло первенство 
по пляжному гандболу. Турнир 
по уровню не уступал любым 
другим турнирам. 

- Сейчас, можно сказать, 
опять идет всплеск развития 
пляжного гандбола в Красно-
дарском крае. Дело в том, что 
Международный олимпий-
ский комитет обещает, что 
этот вид спорта в обозримом 
будущем войдет в программу 
Олимпийских игр. Пандемия 
несколько тормозила ситуа-
цию: проходило значительно 
меньше соревнований. Но 
после снятия ограничений в 
этом году много команд уча-
ствовало в краевых состяза-
ниях. В чемпионате России 
ежегодно от Краснодарского 
края участвуют по несколько 
команд - как мужских, так и 
женских. Например, в жен-
ском чемпионате 2022 года из 
семи участников четыре были 
из нашего региона: сборная 
Краснодарского края, коман-
ды из Крымского и Щерби-
новского районов, а также 
выступал дубль «Кубани». И 
коллектив под названием «Ро-
весник» из Крымска показал 
лучший результат, став брон-
зовым призером, - говорит 
Людмил Пазич.

Сегодня гандбол являет-
ся популярной командной 
игрой как среди мужчин, так 
и женщин. Пользуется огром-
ной любовью среди игроков 
и зрителей. Этот вид спорта 
обладает целым рядом полез-
ных характеристик для детей. 
Он развивает выносливость 
к физическим нагрузкам, за-
действует все группы мышц, 
подходит как для девочек, 
так и для мальчиков, не тре-
бует больших финансовых 
вложений и не имеет строгих 
противопоказаний - доступен 
каждому. 

Смесь футбола 
и баскетбола
Кубань спортивная. Как гандбол стал традиционным 
видом спорта на Кубани
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 Извещение о проведении собрания о согласовании местоположе-
ния границ земельного участка

 Кадастровым инженером Камышовым Александром Валерьевичем 
(почтовый адрес: 350032, г. Краснодар, СНТ «Аэропорт», ул. Вишневая, 
д. 36/1, akm6404@yandex.ru, конт. тел. 8-938-528-06-65, № регистрации в 
государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятель-
ность, - 36712, номер квалификационного аттестата 64-16-613) выполня-
ются кадастровые работы по уточнению местоположения границы и 
площади земельного участка с кадастровым номером 23:43:0142001:21, 
расположенного: край Краснодарский, г. Краснодар, Прикубанский 
внутригородской округ, ул. 1-го Мая, 438. Заказчиком кадастровых 
работ является Сашнина Светлана Григорьевна (г. Краснодар, ул. 1 Мая, 
438, тел. 8-964-913-28-20). 

 Собрание по поводу согласования местоположения границы со-
стоится по адресу: г. Краснодар, ул. им. Дзержинского, 80/1 - 27.10.2022г. 
в 10.00. С проектом межевого плана земельного участка можно ознако-
миться по адресу: г. Краснодар, ул. им. Дзержинского, 80/1.

 Требования о проведении согласования местоположения границ 
земельного участка на местности и обоснованные возражения о 
местоположении границ земельных участков после ознакомления с 
проектом межевого плана принимаются с 26.09.2022г. по 27.10.2022г. 
по адресу: г. Краснодар, ул. им. Дзержинского, 80/1. Смежные земель-
ные участки, с правообладателями которых требуется согласовать 
местоположение границы: г. Краснодар, ул. 1-го Мая, 440, кадастровый 
номер 23:43:0142001:20; г. Краснодар, п. Калинино, ул. 1-го Мая, 436, 
кадастровый номер 23:43:0130015:168.

 При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также 
документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 
2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007г. №221-ФЗ «О када-
стровой деятельности»).

 Кадастровым инженером Бондаренко Владиславом Олеговичем, 
проживающим по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Дзер-
жинского, 217, кв. 25, адрес электронной почты oxiddd@mail.ru тел. 
8-918-464-15-82, номер квалификационного аттестата №23-14-1352, в 
отношении земельного участка с кадастровым №23:43:0303039:44, 
расположенного: г. Краснодар, Центральный внутригородской округ, 
ул. Базовская, 112, выполняются кадастровые работы по уточнению 
местоположения границы земельного участка. Заказчиком кадастро-
вых работ является Юсюмбели Валентин Алексеевич, проживающий 
по адресу: г. Краснодар, Центральный внутригородской округ, ул. 
Базовская, 112, тел. 8-989-837-98-13. Собрание заинтересованных лиц 
по поводу согласования местоположения границ состоится по адресу: 
край Краснодарский, г. Краснодар, ул. Рашпилевская 179/1 - 27.10.2022г. 
в 12 час. 00 мин. С проектом межевого плана земельного участка 
можно ознакомиться по адресу: край Краснодарский, г. Краснодар, 
ул. Рашпилевская, 179/1, офис 711. Обоснованные возражения отно-
сительно местоположения границ, содержащихся в проекте межевого 
плана, и требования о проведении согласования местоположения 
границ земельных участков на местности принимаются с 25.09.2022г. 
по 27.10.2022г. по адресу: край Краснодарский, г. Краснодар, ул. Раш-
пилевская, 179/1, офис 709. Смежные земельные участки, с правооб-
ладателями которых требуется согласовать местоположение границ, 
расположены в кадастровом квартале: 23:43:0303039. При проведении 
согласования местоположения границ при себе необходимо иметь 
документ, удостоверяющий личность, а также документы, подтверж-
дающие права на соответствующий земельный участок.

Кадастровым инженером Шипиловой Татьяной Юрьевной (350916, 
Краснодарский край, г. Краснодар, ст. Елизаветинская, ул. Северная, 
258, Shipilova25111985@mail.ru тел. 8-928-844-88-80, № регистрации в 
государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятель-
ность, - 36225, № квалификационного аттестата: 01-15-412) выполняют-
ся кадастровые работы в отношении земельного участка с кадастровым 
№ 23:43:0421006:509, расположенного по адресу: Краснодарский край, 
г. Краснодар, с/т «Урожай», ул. Ромашковая, 17. Заказчиком кадастровых 
работ является Волкова Олеся Ивановна (почтовый адрес: г. Краснодар, 
ул. Колхозная, 24, кв. 3, конт. тел. 8-938-410-68-36).

Собрание по поводу согласования местоположения границы 
состоится по адресу: г. Краснодар, с/т «Урожай», ул. Ромашковая, 17 - 
25.10.2022 в 10 час. 30 мин. С проектом межевого плана можно ознако-
миться по адресу: г. Краснодар, ул. Сормовская, 3, каб. 6. Требования о 
проведении согласования местоположения границ земельных участков 
на местности принимаются с 24.09.2022 по 25.10.2022, обоснованные 
возражения о местоположении границ земельных участков после 
ознакомления с проектом межевого плана принимаются с 24.09.2022 
по 25.10.2022 по адресу: г. Краснодар, ул. Сормовская, 3, каб. 6.

Смежные земельные участки, с которыми требуется согласова-
ние границ: земельные участки в границах кадастрового квартала 
23:43:0421006. При проведении согласования местоположения границ 
при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а 
также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, 
часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007г. №221-ФЗ «О 
кадастровой деятельности»).

ЗАКЛЮЧЕНИЕ О РЕЗУЛЬТАТАХ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
по проекту постановления администрации муниципального образования город Краснодар  «Об утверждении документации по 
планировке территории, расположенной в посёлке Знаменском в Карасунском внутригородском округе города Краснодара»

23 сентября 2022              г. Краснодар 
1. Общественные обсуждения назначены постановлением администрации муниципального образования город Краснодар от 

12.03.2021 № 954 «О назначении общественных обсуждений в муниципальном образовании город Краснодар» (далее - постановление).
2. Проект постановления администрации муниципального образования город Краснодар «Об утверждении документации по 

планировке территории, расположенной в посёлке Знаменском в Карасунском внутригородском округе города Краснодара».
Документацией по планировке территории предусматривается размещение трёх дошкольных образовательных организаций 

по 350 мест каждая, общеобразовательной организации на 1550 мест, поликлиника в многоуровневом паркинге, трёх спортивных 
площадок, многоэтажных жилых домов, автостоянок (многоуровневые паркинги, наземные парковочные места), инженерной 
инфраструктуры.

3. Количество участников общественных обсуждений - 2.
4. Протокол общественных обсуждений № б/н по проекту постановления администрации муниципального образования город 

Краснодар «Об утверждении документации по планировке территории, расположенной в посёлке Знаменском в Карасунском вну-
тригородском округе города Краснодара».

5. Размещение проекта, подлежащего рассмотрению на общественных обсуждениях, и информационных материалов к нему на 
официальном интернет-портале администрации муниципального образования город Краснодара и городской Думы Краснодара и 
открытие экспозиции проекта - 22.03.2021.

Экспозиции проекта проводились в период с 22.03.2021 по 07.05.2021 по следующим адресам: 
г. Краснодар, ул. Коммунаров, 173, по вторникам и четвергам с 10.00 до 12.00 и с 14.00 до 16.00;
г. Краснодар, ул. им. Селезнёва, 244, по вторникам и четвергам с 10.00 до 12.00.
6. Количество внесенных замечаний и предложений в письменной форме - 2.
7.

№ Замечания и
предложения

Участники обще-
ственных обсуж-
дений, постоянно 
проживающие 
на территории, 
в пределах кото-
рой проводятся 
общественные 
обсуждения

Аргументированные рекомендации Организатора
о целесообразности или нецелесообразности учёта 
внесённых участниками общественных обсуждений 
предложений и замечаний

1 2 3 4
1. Я, Пустынникова Надежда Игоревна, являюсь жительницей Карасунского округа г. Краснодара.

В настоящее время на сайте администрации проходят общественные обсуждения документации 
по планировке территории, расположенной в поселке Знаменском в Карасунском внутригород-
ском округе города Краснодара (постановление администрации муниципального образования 
город Краснодар от 12.03.2021 № 954 О назначении общественных обсуждений в муниципальном 
образовании город Краснодар).
Согласно материалам в проектируемом жилом районе, занимающем 48 га и предусматривающем 
население 10 000 человек, предусмотрено всего 6 000 м2 встроено-пристроенных помещений 
общественно-делового и коммерческого назначения.
Для того чтобы жители проектируемого микрорайона имели возможность в пешей доступности и 
в границах своего жилого района совершать покупки в гипермаркетах, сетевых аптеках, посещать 
предприятия бытового обслуживания (парикмахерские, химчистки и т.д.), кафе и рестораны, пред-
лагаю увеличить общую площадь проектируемых встроено-пристроенных помещений обществен-
но-делового и коммерческого назначения, а так же предусмотреть на 1х этажах многоуровневых 
паркингов объекты коммерческого назначения, увеличив этажность парковок с 2-х до 3-х этажей.

Пустынникова 
Н.И.

В связи с необходимостью корректировки документация 
по планировке территории в соответствии с градострои-
тельными регламентами, установленными для каждой 
территориальной зоны, согласно утвержденным Пра-
вилам землепользования и застройки на территории 
муниципального образования город Краснодар, утверж-
денными решением городской Думы Краснодара от 
22.07.2021 № 17 п. 19, в соответствие нормативами гра-
достроительного проектирования Краснодарского края, 
утвержденными приказом департамента по архитектуре 
и градостроительству Краснодарского края от 16.04.2015 
№ 78, с местными нормативами градостроительного 
проектирования муниципального образования город 
Краснодар, утвержденными решением городской Думы 
Краснодара от 19.07.2012 № 32 п. 13, а также с учетом 
внесенного предложения участником общественных 
обсуждений, рекомендуем главе муниципального об-
разования город Краснодар направить документацию 
по планировке территории на доработку.

8.

№ Замечания и
предложения

Иные участники 
общественных 
обсуждений

Аргументированные рекомендации Организатора
о целесообразности или нецелесообразности учёта 
внесённых участниками общественных обсуждений 
предложений и замечаний

1 2 3 4

1. Департаментом по архитектуре и градостроительству Краснодарского края рассмотрены обраще-
ния Солонченко В.А. по вопросу утверждения документации по планировке территории «Много-
этажная жилая застройка в районе поселка Знаменского в Карасунском внутригородском округе 
города Краснодара» и установлено следующее.
Земельный участок площадью 482031 кв.м с кадастровым номером 23:43:0439016:4, видом раз-
решенного использования - «для сельскохозяйственного использования» расположен по адресу: г. 
Краснодар, район п. Знаменского, (восточный объезд трассы Ростов-Джубга).
В соответствии с генеральным планом муниципального образования город Краснодар, утвержден-
ным решением городской Думы Краснодара от 2 сентября 2020 г. № 100 п. 1, земельный участок 
расположен в зоне застройки многоэтажными жилыми домами (9 этажей и более) и в зоне транс-
портной инфраструктуры.
В целях обеспечения устойчивого развития территорий постановлением администрации муни-
ципального образования город Краснодар от 21 июля 2015 г. № 5280 разрешена подготовка доку-
ментации по планировке территории п. Знаменского, в границах которой расположен земельный 
участок с кадастровым номером 23:43:0439016:4.
На заседании комиссии по землепользованию и застройке муниципального образования город 
Краснодар (протокол от 28 декабря 2020 г.) принято решение рекомендовать главе муниципального 
образования город Краснодар направить представленную документацию по планировке террито-
рии для рассмотрения на публичных слушаниях.
Постановлением администрации муниципального образования город Краснодар от 12 марта 2021 
г. № 954 были назначены общественные обсуждения.
Срок проведения общественных обсуждений - с 5 апреля 2021 г. По 7 мая 2021 г.
Согласно указанной документации по планировке территории, количество парковочных мест, 
необходимых для эксплуатации помещений общественно-делового и коммерческого назначения, 
составляет 420 машино-мест из расчета 7 машино-мест на 100 кв.м торговой площади (6000 кв.м).
В соответствии с таблицей 7 Местных нормативов градостроительного проектирования муници-
пального образования город Краснодар, утвержденных решением городской Думы Краснодара от 
19 июля 2012 г. № 32 п. 13 (в редакции от 22 июля 2017 г. № 40 п. 17, далее - местные нормативы), 
количество машино-мест для парковки автомобилей для объектов с площадью торговых залов 
более 200 кв.м следует принимать из расчета 13 машино-мест на 100 кв.м торговой площади.
Парковка для посетителей рассматриваемых объектов должна быть запроектирована на 780 
машино-мест.
Размещение недостающих 360 машино-мест в границах отведенного земельного участка не пред-
усмотрено.
Необходимо отметить, что, в соответствии со схемой социальнокультурного и коммунально-бы-
тового обслуживания населения, на земельном участке с кадастровым номером 23:43:0439016:4, 
кроме магазинов продовольственных и непродовольственных товаров, предусмотрено размеще-
ние спортивных залов, объектов коммунально-бытового обслуживания населения и объектов по 
предоставлению населению правовых, финансовых, консультационных услуг.
В соответствии с таблицей 7 местных нормативов, расчетное количество машино-мест для пар-
ковки автомобилей на земельных участках для объектов общественного назначения и объектов 
бытового обслуживания необходимо принимать с учетом количества работающих. При разработке 
документации по планировке территории указанные показатели учтены не были.
Таким образом, количество парковочных мест, необходимых для эксплуатации указанных объ-
ектов, не соответствует требованиям таблицы 7 местных нормативов.
Согласно материалам по обоснованию документации по планировке территории, на земельном 
участке предполагается размещение объектов жилого назначения (многоэтажные жилые дома - 
13-16 этажей).
Департамент по архитектуре и градостроительству Краснодарского края считает, что в целях 
упорядочения застройки многоэтажными жилыми домами на территории муниципального 
образования город Краснодар и создания комфортной городской среды, на территориях располо-
женных в непосредственной близости от существующей застройки предельное количество этажей 
должно составлять 9 этажей с возможностью размещения высотных доминант до 18 этажей, но 
не более 35 % от площади застройки надземной части здания с минимальным коэффициентом 
использования территории -1,0.
Согласно части 13 статьи 46 Градостроительного кодекса Российской Федерации, орган местного 
самоуправления городского округа с учетом протокола общественных обсуждений или публичных 
слушаний по проекту планировки территории, проекту межевания территории и заключения 
о результатах общественных обсуждений или публичных слушаний принимает решение об 
утверждении документации по планировке территории или отклоняет такую документацию и 
направляет ее на доработку.
В соответствии с частью 13.1 статьи 46 Градостроительного кодекса Российской Федерации, ос-
нованием для отклонения документации по планировке территории, подготовленной лицами, 
указанными в части 1.1 статьи 45 настоящего Кодекса, и направления ее на доработку является несо-
ответствие такой документации требованиям, указанным в части 10 статьи 45 настоящего Кодекса.
Согласно части 10 статьи 45 Градостроительного кодекса Российской Федерации, подготовка до-
кументации по планировке территории кроме прочего осуществляется на основании нормативов 
градостроительного проектирования.
Учитывая изложенное, прошу Вас, уважаемый Евгений Алексеевич, поручить соответствующим 
структурным подразделениям администрации муниципального образования город Краснодар 
отклонить документацию по планировке территории «Многоэтажная жилая застройка в районе 
поселка Знаменского в Карасунском внутригородском округе города Краснодара» и направить 
ее на доработку.
О результатах прошу поручить проинформировать департамент в установленный законом срок.

Департамент по 
архитектуре и 
градостроитель-
ству Краснодар-
ского края

В связи с необходимостью корректировки докумен-
тация по планировке территории в соответствии с 
градостроительными регламентами, установленными 
для каждой территориальной зоны, согласно утверж-
денным Правилам землепользования и застройки 
на территории муниципального образования город 
Краснодар, утвержденными решением городской 
Думы Краснодара от 22.07.2021 № 17 п. 19, в соответ-
ствие нормативами градостроительного проектирова-
ния Краснодарского края, утвержденными приказом 
департамента по архитектуре и градостроительству 
Краснодарского края от 16.04.2015 № 78, с местными 
нормативами градостроительного проектирования 
муниципального образования город Краснодар, 
утвержденными решением городской Думы Крас-
нодара от 19.07.2012 № 32 п. 13, а также с учетом 
внесенного предложения участником общественных 
обсуждений, рекомендуем главе муниципального об-
разования город Краснодар направить документацию 
по планировке территории на доработку.

9. Выводы по результатам общественных обсуждений: Ко-
миссия по землепользованию и застройке муниципального об-
разования город Краснодар рекомендует главе муниципального 
образования город Краснодар принять решение о направлении 
указанной документации по планировке территории на дора-
ботку с учетом предложений, поступивших на общественных 
обсуждениях.
В.А. Домрин, заместитель председателя комиссии по 
землепользованию и застройке муниципального образования 
город Краснодар
Е.В. Сотникова, секретарь комиссии по землепользованию и 
застройке муниципального образования город Краснодар
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Извещение о проведении собрания о согласовании местоположе-
ния границ земельного участка

Кадастровым инженером Романенко Александром Николаевичем 
(350000, Краснодарский край, г. Краснодар, ул. им. С.А. Леваневского, 
д. 16, alex.romanenko2009@yandex.ru, т. +7-928-295-74-21, № регистра-
ции в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую 
деятельность, - 7539) выполняются кадастровые работы в отношении 
земельного участка с кадастровым №23:43:0209056:42, расположен-
ного: край Краснодарский, г. Краснодар, Западный внутригородской 
округ, ул. Береговая, 24, 23:43:0209056. Заказчиком кадастровых 
работ является Дружкова Наталья Степановна, адрес: Краснодарский 
край, г. Краснодар, Западный округ, ул. Береговая, д. 24, конт. тел. 
+7-918-192-49-81.Собрание по поводу согласования местоположения 
границы состоится по адресу: край Краснодарский, г. Краснодар, За-
падный внутригородской округ, ул. Береговая, 24 - 31.10.2022г. в 10 час. 
00 мин. С проектом межевого плана можно ознакомиться по адресу: г. 
Краснодар, ул. Леваневского, 16, каб. 9. Требования о проведении со-
гласования местоположения границ земельных участков на местности 
принимаются с 26.09.2022г. по 28.10.2022г., обоснованные возражения 
о местоположении границ земельных участков после ознакомления с 
проектом межевого плана принимаются с 26.09.2022г. по 28.10.2022г. 
по адресу: г. Краснодар, ул. Леваневского, 16, каб. 9. Смежные земель-
ные участки, с которыми требуется согласование границ: Краснодар-
ский край, г. Краснодар, Западный внутригородской округ, проезд 
Краснодонский, 9, к.н. 23:43:0209056:36, а также другими смежными 
земельными участками, расположенными в кадастровом квартале 
23:43:0209056. При проведении согласования местоположения границ 
при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а 
также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, 
часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007г. №221-ФЗ «О 
кадастровой деятельности»).

Кадастровым инженером Поздняковым Глебом Вадимовичем 
(ОГРНИП: 318565800002029, квалификационный аттестат №56-16-673, 
реестровый №39351 в государственном реестре кадастровых инже-
неров, 350064, Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Красная, 176 
лит 5/4, 1-й этаж, вход со стороны ул. Коммунаров, ТК «Центр города», 
2060556kadastr@gmail.com) выполняются кадастровые работы в отно-
шении земельного участка с кадастровым номером 23:43:0302031:65, 
расположенного по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, Цен-
тральный внутригородской округ, ул. Новокузнечная, 115.

Заказчиком кадастровых работ является Бабенко Ольга Михайлов-
на, зарегистрированная по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, 
ул. Новокузнечная, д. 115, тел. 8-918-43-40-013.

Собрание по поводу согласования местоположения границы со-
стоится по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, Центральный 
внутригородской округ, ул. Новокузнечная, 115 - 27 октября 2022г. в 
10 час. 00 мин. С проектом межевого плана земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, Централь-
ный внутригородской округ, ул. Новокузнечная, 115. Требования о 
проведении согласования местоположения границ земельных участков 
на местности принимаются с 26 сентября 2022г. по 27 октября 2022г., 
обоснованные возражения о местоположении границ земельных участ-
ков после ознакомления с проектом межевого плана принимаются с 
26 сентября 2022г. по 27 октября 2022г. по адресу: Краснодарский 
край,  г. Краснодар, Центральный внутригородской округ, ул. Ново-
кузнечная, 115.  Смежные земельные участки, с правообладателями 
которых требуется согласовать место положение границ, - смежные с 
уточня емым земельные участки, расположенные в границах кадастро-
вого квартала 23:43:0302031.

При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также до-
кументы о правах на земельный участок (часть 12 статья 39, часть 2 
статьи 40 Федерального закона от 24.07.2007г. №221-ФЗ «О кадастровой 
деятельности»). 

Извещение о проведении собрания о согласовании местоположе-
ния границы земельного участка

Кадастровым инженером Лебедевой Мариной Юрьевной в составе 
ООО «Региональный центр оценки и кадастра» (почтовый адрес: 350024, 
г. Краснодар, Прикубанский внутригородской округ, ул. Адлерская, д. 4, 
тел. 8-918-316-71-04; адрес электронной почты: marina_solovjeva03@mail.
ru, номер квалификационного аттестата: 01-13-284, №29099 в государ-
ственном реестре, в отношении земельного участка 23:43:0112003:712, 
расположенного по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, с/т 
«Краснодарсельмаш», ул. Абрикосовая, 48) выполняются кадастровые 
работы. Заказчиком кадастровых работ является Паладич Ольга Георги-
евна (почтовый адрес: Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Академика 
Пустовойта, д. 16, кв. 88, тел.: 8-965-484-85-41, 8-918-316-71-04).

Собрание по поводу согласования местоположения границы со-
стоится по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, с/т «Краснодар-
сельмаш», ул. Абрикосовая, 48 - 25.10.2022 в 11 час. 00 мин. С проектом 
межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: 
Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Казбекская, д. 7, пом. 2185.

Требования о проведении согласования местоположения границ зе-
мельных участков на местности принимаются с 24.09.2022 по 25.10.2022, 
обоснованные возражения о местоположении границ земельных участ-
ков после ознакомления с проектом межевого плана принимаются с 
24.09.2022 по 25.10.2022 по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, 
ул. Казбекская, д. 7, пом. 2185.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требу-
ется согласовать местоположение границы: 23:43:0112003:711 - Красно-
дарский край, г. Краснодар, с/т «Краснодарсельмаш», ул. Абрикосовая, 
46; земли общего пользования с/т «Краснодарсельмаш» в границах 
кадастрового квартала 23:43:0112003.

При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также до-
кументы о правах на земельный участок (ч. 12 ст. 39, ч. 2 ст. 40 ФЗ от 
24.07.2007 №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Кадастровым инженером Щербаковой Еленой Александровной 
(elenochka87@list.ru, г. Краснодар, ст. Елизаветинская, ул. Майская, 
16, тел. 8-918-604-02-83, № регистрации государственном реестре лиц, 
осуществляющих кадастровую деятельность, - 15148) выполняются 
кадастровые работы по уточнению границ земельного участка с К№: 

1) 23:43:0133027:558 г. Краснодар, с/т «Связист-2», ул. Яблоневая, 125;
2) 23:43:0303047:37 г. Краснодар, Центральный внутригородской 

округ, ул. Горького, 181.
Заказчиками кадастровых работ являются:
1) Солодкий Игорь Дмитриевич (г. Краснодар, ст-ца Елизаветинская, 

пер. Молодежный, 15, тел. 8-918-366-36-91);
2) Павлюк Валентина Николаевна (г. Краснодар, Центральный вну-

тригородской округ, ул. Горького, 181, тел. 8-918-604-02-83).
Смежные земельные участки, с правообладателями которых тре-

буется согласовать местоположение границы:
1) 23:43:0133027:344 г. Краснодар, с/т «Связист-2», ул. Абрикосовая, 

151; 23:43:0133027:370 г. Краснодар, с/т «Связист-2», ул. Абрикосовая, 
152/а; 23:43:0133027:559 г. Краснодар, с/т «Связист-2», ул. Яблоневая, 
126, в границах кадастрового квартала 23:43:0133027 г. Краснодар, 
с/т «Связист-2», ул. Яблоневая, 124;

2) 23:43:0303047:28 г. Краснодар, Центральный внутригородской 
округ, ул. Костылева, 59; 23:43:0303047:38 г. Краснодар, Центральный 
внутригородской округ, ул. Горького, 183; 23:43:0303047:36 г. Краснодар, 
Центральный внутригородской округ, ул. Горького, 179.

Собрание по поводу согласования местоположения границы состо-
ится 25.10.22г. по адресу: 1) г. Краснодар, с/т «Связист-2», ул. Яблоневая, 
125 - в 12:00; 

2) г. Краснодар, Центральный внутригородской округ, ул. Горького, 
181 - в 14:00.

По этим же адресам можно ознакомиться с проектом межевого 
плана земельного участка. Требования о проведении согласования ме-
стоположения границ земельных участков на местности принимаются 
с 10.10.22г. по 24.10.22г., обоснованные возражения о местоположении 
границ земельных участков после ознакомления с проектом межевого 
плана принимаются с 10.10.22г. по 24.10.22г. по адресу, приведенному 
выше. При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также 
документы о правах на земельный участок.

 C Частная жизнь

Утеряны, считать недействительными

 MСтуденческий билет и зачетную книжку на имя Белова 
Дениса Викторовича, выданные Академией маркетинга и 
социально-информационных технологий - ИМСИТ (г. Крас-
нодар).

 MСтуденческий билет на имя Джеммер Антона Юрьевича, 
выданный РГУП.

 MСтуденческий билет на имя Суманова Улюмджи Очиро-
вича, выданный КубГАУ.

 MСтуденческий билет на имя Ермола Виктора Викторови-
ча, выданный КТЭК.

 MСтуденческий билет на имя Архиповой Дарьи Констан-
тиновны, выданный КТЭК.

Сообщение о возможном установлении публичного 
сервитута

Департаментом муниципальной собственности и городских 
земель администрации муниципального образования город 
Краснодар рассматривается ходатайство ООО «Краснодар Водо-
канал» об установлении публичного сервитута.

В соответствии со статьей 39.42 Земельного кодекса Россий-
ской Федерации администрация муниципального образования 
города Краснодара информирует о возможном установлении 
публичного сервитута:

Адрес или ме-
стоположение 
земельных участ-
ков, кадастровый 
номер

П л о -
щ а д ь 
(кв.м.)

Реквизиты решений об ут-
верждении документа терри-
ториального планирования, 
документации по планировке 
территории, программ ком-
плексного развития систем 
коммунальной инфраструк-
туры поселения, городского 
округа, а также информацию 
об инвестиционной програм-
ме субъекта естественных 
монополий, организации ком-
мунального комплекса, указан-
ных в ходатайстве об установ-
лении публичного сервитута

Цель, для кото-
рой устанавли-
вается публич-
ный сервитут

На землях вблизи 
ул. Березанской, 
65 в границах ка-
дастрового кварта-
ла 23:43:0310025, 
площадь публич-
ного сервитута 
3 кв.м

на землях вблизи 
ул. Березанской, 
65, 
в границах када-
стрового квартала 
23:43:0304074 пло-
щадью 80 кв.м

83 Договор № 05-П от 12.01.2021 
о подключении (технологи-
ческом присоединении) к 
централизованной системе 
холодного водоснабжения;
Инвестиционная программа 
ООО «Краснодар Водоканал» 
по строительству, реконструк-
ции и модернизации объектов 
централизованной системы 
холодного водоснабжения и 
водоотведения муниципального 
образования город Краснодар 
на 2014 - 2025 годы, утверждён-
ной решением городской Думы 
Краснодара от 17.12.2013 № 56 п. 
15, которая размещена на офи-
циальном сайте администрации 
муниципального образования 
город Краснодар в информаци-
онно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» (www.krd.ru)

Размещение 
объектов во-
допроводных 
сетей, необхо-
димых для во-
доснабжения 
и подключе-
ния (техно-
логического 
присоедине-
ния) к сетям 
инженерно- 
технического 
обеспечения

Заинтересованные лица могут: 
ознакомиться с поступившим ходатайством об установлении 

публичного сервитута и прилагаемой к нему схемой границ 
публичного сервитута в департаменте муниципальной собствен-
ности и городских земель администрации муниципального 
образования город Краснодар, по адресу: Краснодарский край, 
г. Краснодар, ул. Северная, 279 (каб. 510) - с 9-00 до 12-30 и с 13-30 
до 18-00 часов; 

с 24.09.2022 по 09.10.2022 подать заявления об учете прав на 
земельные участки, в отношении которых поступило ходатай-
ство об установлении публичного сервитута, в администрацию 
муниципального образования город Краснодар, по адресу: Крас-
нодарский край, г. Краснодар, ул. Северная, 279 (каб. 510) - с 9-00 
до 12-30 и с 13-30 до 18-00 часов;

получить информацию на сайте администрации муниципаль-
ного образования город Краснодар www.krd.ru.

Правообладатели земельных участков, подавшие заявления 
по истечении указанного срока, несут риски невозможности 
обеспечения их прав в связи с отсутствием информации о таких 
лицах и их правах на земельные участки.

Реквизиты документов, предусмотренных пунктом 7 статьи 
39.42 ЗК РФ: договор № 05-П от 12.01.2021 о подключении (тех-
нологическом присоединении) к централизованной системе 
холодного водоснабжения; инвестиционная программа ООО 
«Краснодар Водоканал» на 2014-2025 гг., утвержденная решением 
городской Думы Краснодара от 17.12.2013 № 56 п. 15 «Об утверж-
дении инвестиционной программы ООО «Краснодар Водоканал» 
по строительству, реконструкции и модернизации объектов цен-
трализованной системы холодного водоснабжения и водоотведе-
ния муниципального образования город Краснодар на 2014-2025 
годы», в редакции решений городской Думы Краснодара, которая 
размещена на официальном сайте администрации муниципаль-
ного образования город Краснодар в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет»; обоснование необходимости 
установления публичного сервитута для строительства объекта: 
«Строительство сетей водоснабжения к 5-этажному администра-
тивному зданию с подвалом по ул. Березанской, 65 ».

Сообщение о возможном установлении публичного 
сервитута

Департаментом муниципальной собственности и городских 
земель администрации муниципального образования город 
Краснодар рассматривается ходатайство ООО «Краснодар Водо-
канал» об установлении публичного сервитута.

В соответствии со статьей 39.42 Земельного кодекса Россий-
ской Федерации администрация муниципального образования 
города Краснодара информирует о возможном установлении 
публичного сервитута:

Адрес или место-
положение земель-
ных участков, када-
стровый номер

П л о -
щ а д ь 
(кв.м.)

Реквизиты решений об ут-
верждении документа терри-
ториального планирования, 
документации по планировке 
территории, программ ком-
плексного развития систем 
коммунальной инфраструк-
туры поселения, городского 
округа, а также информацию 
об инвестиционной программе 
субъекта естественных монопо-
лий, организации коммуналь-
ного комплекса, указанных в 
ходатайстве об установлении 
публичного сервитута

Цель, для кото-
рой устанавли-
вается публич-
ный сервитут

На землях вблизи 
ул. Березанской, 
65 в границах када-
стрового квартала 
23:43:0310025, пло-
щадь публичного 
сервитута 2 кв.м

на землях вблизи 
ул. Березанской, 
65, 
в границах када-
стрового квартала 
23:43:0304074 пло-
щадью 177 кв.м

179 Договор № 389-П от 01.12.2020 
о подключении (технологиче-
ском присоединении) к цен-
трализованной системе водо-
отведения;
Инвестиционная программа 
ООО «Краснодар Водоканал» 
по строительству, реконструк-
ции и модернизации объектов 
централизованной системы 
холодного водоснабжения и во-
доотведения муниципального 
образования город Краснодар 
на 2014 - 2025 годы, утверж-
дённой решением городской 
Думы Краснодара от 17.12.2013 
№ 56 п. 15, которая размещена 
на официальном сайте адми-
нистрации муниципального 
образования город Краснодар 
в информационно-телекомму-
никационной сети «Интернет» 
(www.krd.ru)

Размещение 
объектов сетей 
водоотведе-
ния, необходи-
мых для водо-
отведения и 
подключения 
(технологиче-
ского присо-
единения) к 
сетям инже-
нерно-техно-
логического 
обеспечения

Заинтересованные лица могут: 
ознакомиться с поступившим ходатайством об установлении 

публичного сервитута и прилагаемой к нему схемой границ 
публичного сервитута в департаменте муниципальной собствен-
ности и городских земель администрации муниципального 
образования город Краснодар, по адресу: Краснодарский край, 
г. Краснодар, ул. Северная, 279 (каб. 510) - с 9-00 до 12-30 и с 13-30 
до 18-00 часов; 

с 24.09.2022 по 09.10.2022 подать заявления об учете прав на 
земельные участки, в отношении которых поступило ходатай-
ство об установлении публичного сервитута, в администрацию 
муниципального образования город Краснодар, по адресу: Крас-
нодарский край, г. Краснодар, ул. Северная, 279 (каб. 510) - с 9-00 
до 12-30 и с 13-30 до 18-00 часов;

получить информацию на сайте администрации муниципаль-
ного образования город Краснодар www.krd.ru.

Правообладатели земельных участков, подавшие заявления 
по истечении указанного срока, несут риски невозможности 
обеспечения их прав в связи с отсутствием информации о таких 
лицах и их правах на земельные участки.

Реквизиты документов, предусмотренных пунктом 7 статьи 
39.42 ЗК РФ: договор № 389-П от 01.12.2020 о подключении (тех-
нологическом присоединении) к централизованной системе 
водоотведения; инвестиционная программа ООО «Краснодар 
Водоканал» на 2014-2025 гг., утвержденная решением городской 
Думы Краснодара от 17.12.2013 № 56 п. 15 «Об утверждении 
инвестиционной программы ООО «Краснодар Водоканал» по 
строительству, реконструкции и модернизации объектов центра-
лизованной системы холодного водоснабжения и водоотведения 
муниципального образования город Краснодар на 2014-2025 
годы», в редакции решений городской Думы Краснодара, которая 
размещена на официальном сайте администрации муниципаль-
ного образования город Краснодар в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет»; обоснование необходимости 
установления публичного сервитута для строительства объекта: 
«Строительство сетей водоотведения к 5-этажному с подвалом 
административному зданию по  ул. Березанской, 65».

Услуги
 MЭлектрик. Кроме работ, требующих участия в СРО. Тел. 

8-909-458-25-75. (Реклама)

Куплю
 MХрусталь, мельхиор, серебро, сервизы, статуэтки, ткани. 

Тел. 8-988-524-30-93. (Реклама)
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 Наталья Галацан

За полгода оккупации в 
Краснодаре было убито, 
расстреляно и замучено, 
по разным данным, от 
11,5 до 13 тысяч жите-
лей, город был разрушен 
почти до основания. Но он 
выстоял, выжил и после 
освобождения поднялся 
из руин.

Странную тему мы выбра-
ли для номера, посвящен-
ного 229-летию города, 
скажет читатель. Но это 
только на первый взгляд. 
Ведь история пишется еже-
дневно, дни складываются 
в недели, месяцы, годы и 
подшиваются в летопись 
города. И сто сорок девятая 
страница выдалась самой 
трагичной, потому что она 
приходится на 1942 год, 
когда Краснодар, как и вся 
Кубань, оказался под окку-
пацией немецко-фашист-
ских захватчиков. В цепоч-
ке праздничных интервью 
и репортажей, из которых 
состоит весь сегодняшний 
выпуск «КИ», мы решили, 
что нужно вспомнить 
наших дедушек и праде-
душек, бабушек и праба-
бушек, которые когда-то 
жили в нашем солнечном 
городе, но погибли от рук 
фашистов, а выжившие 
восстанавливали его из 
руин, поднимали про-
мышленность и сельское 
хозяйство.

За 186 дней оккупации 
фашисты нанесли Красно-

дару колоссальный ущерб. 
В городе было разрушено 
161 предприятие, 3 театра, 
17 школ, 5 институтов, 3 
гостиницы, 4 больницы, 
городской водопровод, 
электростанция и другие 
объекты. В руинах лежали 
заводы имени Седина и Ка-
линина, «Октябрь», нефте-
перегонный, мельницы и 
хлебозаводы. Было разбито 
и сожжено 807 зданий, в том 
числе производственных, 
общественных, культурно-
просветительных, жилых. 
Общий ущерб составил 
более 2 млрд рублей в ценах 
1945 года. 

Советское правитель-
ство включило Краснодар в 
число 15 городов, наиболее 
пострадавших от вражеско-
го нашествия и подлежащих 
первоочередному восстанов-
лению.

Освобождение вместе 
с нашей Красной Армией 
пришло в Краснодар 12 
февраля 1943 года. Для 
местных жителей это была 
победа, праздник со слезами 
на глазах. Никто не сидел 
дома, все встречали бойцов, 
старались угостить их тем, 
что самим удалось утаить от 
оккупантов. 

Картины разрушенного, 
сожженного, но свободного 
города с его истерзанным, 
однако не сломленным на-
селением всплывают перед 
глазами, когда читаешь 
очерк Константина Симоно-
ва «Краснодар». Вот как поэт 
и публицист Константин 
Симонов, в годы войны -
корреспондент «Красной 
Звезды», завершая свой 
очерк, описал вечер дня, 
когда краевой центр снова 
стал свободным:

«Уже ночь. Пулеметов 
не слышно, все дальше, 
все глуше бьет артиллерия. 
Войска уходят на запад, к 
Таманскому полуострову, -
туда, где, отчаянно огрыза-
ясь, дерутся последние на 
Кубани немцы, где дыбом 
стоят их разбитые машины, 
где теснятся, давя друг на 
друга, на дорогах обозы, где 
на берегу пролива, ругаясь 
и дерясь из-за мест в лодках 
и на катерах, проклинают 
все на свете осатаневшие 
немецкие солдаты.

А на тихих ночных 
улицах Краснодара, над во-
ротами домов, то там, то 
здесь трепещут маленькие 
полотнища наших красных 
флагов. Они маленькие 
потому, что прятать этот 
кумач - значило рисковать 
жизнью, и его рвали на не-
большие кусочки, его засо-
вывали в белье, под матра-
цы, в шкапы. Но едва-едва 
засинел рассвет и первые 
отряды наших войск пошли 
через город, кусочки кумача, 
заботливыми руками при-
крепленные на самодель-
ные палки, уже вились над 
горящими, дымными, мно-
гострадальными, но свобод-
ными улицами города.

И, должно быть, только 
тот, кто испытал на себе 
все, что пережили находив-
шиеся здесь эти полгода, 
поймет, что такое красный 
цвет этого обрывка кумача, 
висящего над воротами 
его сожженного дома. Это 
больше, чем радость, - это 
счастье».

Я люблю тебя, Краснодар!
В Краснодаре развитая инфраструктура, насыщенная 
культурная жизнь, при этом климат полноценного 
курорта. В каждом городе имеются свои плюсы и 
минусы, есть то, что хочется улучшить. Но нельзя не 
согласиться, что плюсов в краевом центре намного 
больше. Тысячи семей, выбирающих его для жизни, 
тому подтверждение. Мы спросили у горожан, за что 
конкретно они его любят.

 Виктор Каплун, ПЕНСИОНЕР: 
- Мне он приятен все-таки тем, что моим детям здесь 
нравится жить. Много молодежи переезжает из города 
в город, пытаясь найти для себя идеальное место для 
жизни. Идеалов не существует, но Краснодар соответ-

ствует многим запросам молодежи: несколько университетов, много 
рабочих мест и представительств хороших компаний, большой выбор 
жилья, а рядом с городом много красивых мест для отдыха. 

  Екатерина Любименко, МЕНЕДЖЕР ПО РЕКЛАМЕ: 
- Я люблю парки, а еще уютные локальные кофейни 
на старых улицах города. Чувствуется, что их вла-
дельцы и работники любят то, чем занимаются. Еще 
мне нравится, что в современных жилых комплексах 

много коммерции для жизни вроде маленьких продуктовых и 
фермерских магазинов, где тебя уже знают в лицо, или цветочных 
магазинов. 

  Сергей Смолов, ПОВАР: 
- Здесь много работы. Да, приходится искать подхо-
дящую, перебирать, но предложений всегда много 
по всем специальностям. Еще я люблю этот город за 
то, что круглый год могу ездить здесь на велосипеде. 

Пробки - большая проблема, но меня она не касается: могу раз в 
два месяца в ночное время воспользоваться такси, а все остальное 
время меня спасает двухколесный друг. 

 Юлия Шишкина, ЗАВЕДУЮЩАЯ АПТЕКОЙ: 
- Мне нравится, что в этом городе всегда кипит 
жизнь. Не надо специально искать, где бы провести 
с друзьями свободное время, - достаточно поехать 
в любой парк или 

на Красную. Здорово, что здесь 
огромный выбор развивающих 
программ для моих сыновей. 
Во многих городах нельзя и 
мечтать о том, чтобы отдать 
ребенка в хорошую спортив-
ную секцию или какую-либо 
творческую. 

  Алина Семенова
 e ФОТО: ЛИЧНЫЙ АРХИВ

         РЕСПОНДЕНТОВ

 e Петр Селезнев, руководитель края, на митинге, посвященном 
освобождению Краснодара от фашистской оккупации, 13 февра-
ля 1943 г. / ФОТО: КНИГА В. САЛОШЕНКО «ПЕРВЫЕ. НАБРОСКИ К ПОРТРЕТАМ»

 C Экспресс-опрос

 Дома с нуля, крыши и реставрация крыш, бани
 замена полов, внутренняя отделка
 стягивание домов, заборы, ворота, навесы

 фундаменты и реставрация
    фундаментов
 террасы, веранды, 
     хозблоки, сараи
 поддомкрачивание домов
 спил деревьев, вывоз мусора
 стяжки, отмостки,
    покос сорной травы
 обшивка домов сайдингом

БРИГАДА СТРОИТЕЛЕЙ
ВЫПОЛНЯЕМ ВСЕ ВИДЫ РАБОТ ИЗ СВОЕГО МАТЕРИАЛА

8-988-891-27-45, бригадир Роман

Пенсионерам 
скидка!!! Выезд и замер БЕСПЛАТНО!

РЕМОНТ КВАРТИР
Кроме работ, требующих участие в СРО. Реклама. *Бессрочно

Несломленный город
Память. В дни, когда мы отмечаем очередной день 
рождения кубанской столицы, нельзя не сказать
и о самом трагичном периоде его жизни


